
Por O. Carvajal, I. Martínez y A. Martínez

ESPÍRITU no se modifica, anticipa presidente de la Comi-
sión de Energía en Diputados; se puede incorporar algún 
tema para mejorarla y construir consensos, dice págs. 6 y 17

AMLO asegura que su propuesta no contraviene el T-MEC 
y generará más inversiones; CCE alerta que avalar la eléctri-
ca creará boquete de $1.4 billones en finanzas públicas  

44
Mil millones de  

dólares tiene inverti-
dos la IP en el sector

LA GAM, SEXTO LUGAR DE MUNICIPIOS CON MÁS FEMINICIDIOS EN EL PAÍS pág. 15 

PARTICIPACIÓN DE LA COMISIÓN SERÁ DE 54% Y LA IP, 46%, SOSTIENE 

Sí a cambios en iniciativa,
pero no en preeminencia
de CFE, advierte Morena
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Mes de 
sensibilización 
sobre el cáncer  

de mama

Sacude a Noruega  
multihomicidio de sujeto 
con arco y flechas pág. 20  

JORGE 
Arganis 
Díaz Leal.  

CONSTRUIMOS LA 4T EN 
LA SCT: JORGE ARGANIS

El titular de Comunicaciones subraya ante 
senadores que a través de la infraestructura 
se está edificando un futuro. pág. 9

Regularizar chocolates, 
premio a ilegalidad: IP 
Anuncia Presidente medida para 7 esta-
dos fronterizos; se da cheque en blanco a la 
delincuencia, reprocha Coparmex. pág. 18

Rompen paz sindical y se desata violencia en Dos Bocas
“UNOS seudosindicatos que se vinieron a querer meter  
a la refinería se sintieron engañados ya que el sábado vino 
una diputada que se llama Susana Prieto a decirles que 
podían hacer lo que quisieran para que les dieran trabajo”
Ricardo Hernández,  líder sindical

  Trabajadores exigen mejoras 
laborales; chocan con la policía; hay 
5 heridos; ICA acusa infiltración  

  Gobierno informa que paro fue 
momentáneo; hay 25 mil obreros 
trabajando en la refinería, dice  

  Líder cetemista señala a diputada 
Susana Prieto, de Morena, de azuzar-
los; ésta denuncia cacicazgo gremial

  Nahle afirma que no permitirán 
desorden ni que "grupito" afecte 
una obra tan importante págs. 3 a 5  

“SE INCONFORMARON contra la empresa que permite  
a este líder sindical que los está explotando de esta  
manera; es decir, sólo les quita el dinero, pero no  
les da ningún beneficio”
Susana Prieto,  diputada de Morena

Javier Solórzano
El cerca-lejos del 2024 pág. 2

Carlos Urdiales
Las prisas de Sheinbaum,  
Ebrard, Monreal… pág. 4
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Pamela  
desborda 

ríos y  
presas

METEORO deja 
inundaciones en 

Sinaloa, Durango y 
Nayarit; desalo-

jan a familias; 
se quedan sin 

energía 195 mil en 
4 entidades; en la 

imagen, afecta-
ción en Mazatlán.  

pág. 12

Bancarrota en 13 de 
15 estados con relevo; 
condicionan ayuda
Salvo Querétaro y Tlaxcala, el resto registra 
déficit;  se reúne  AMLO con gobernadores 
entrantes; buscan vías de apoyo. pág. 8

Campeche  2.3 mmdp 
Chihuahua 47.6 mmdp 
Colima 3.6 mmdp 
Michoacán 19.5 mmdp
Nayarit 5.6 mmdp

NL 78.4 mmdp
SLP 3.4 mmdp
Sinaloa 4.7 mmdp
Sonora 22.9 mmdp
Zacatecas 6.9 mmdp 
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Bernardo Bolaños
Persecución a científicos. ¡No pasarán! pág. 8
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 Suscripciones

• QUEBRADEROROZONES
• Encuentro en Guerrero
Ameno encuentro, nos comentan, el que sostuvieron ayer figuras relevantes de la política gue-
rrerense en la víspera de la toma de posesión de la gobernadora electa, Evelyn Salgado. La sede, 
nos cuentan, fue la casa del reconocido y recién laureado académico Eduardo López Betan-
court, hombre de leyes muy cercano a la familia Salgado. Entre los asistentes convocados por 
este último a compartir el pan y la sal estuvieron el gobernador saliente, Héctor Astudillo, el 
exmandatario estatal Ángel Aguirre; el senador Manuel Añorve y el exalcalde de Acapulco Luis 
Walton, además de los líderes de las bancadas de Morena y del PRI en el Congreso local. Salga-
do Pineda, política y abogada de 39 años, asume la gubernatura mañana, para acercar la Cuarta 
Transformación a la entidad. 

• Rumbo al cierre y al alza
Nos hacen ver que quien pronto cerrará gestión con números positivos en materia de aval ciu-
dadano es el gobernador de Baja California, Jaime Bonilla. Y es que a pocos días de dejar el 
cargo sigue manteniendo la buena racha que tomó prácticamente desde el inicio de su admi-
nistración, al grado de que la más reciente encuesta de la casa Arias y Asociados lo ubica en el 
segundo lugar de su top de mandatarios estatales mejor calificados en el país. La medición que 
recién se dio a conocer, se efectuó la última semana de septiembre y en ella el morenista sólo 
se ubicó abajo del mandatario panista de Querétaro, Francisco Domínguez, que ya entregó la 
administración. Bonilla, quien tuvo un periodo de gobierno de dos años, resulta ser también 
el gobernador mejor evaluado de entre los emanados de Morena, pues se ubica adelante de 
Lorena Cuéllar, quien está en el quinto, e incluso de Claudia Sheinbaum, que figura en el 
octavo. Así los datos del estudio.

• Corcholatas a todo vapor
Nos dicen que, aunque falta mucho, los tres principales presidenciables de la 4T y el propio Presi-
dente, quien modula por tradición y poder la sucesión, están generando la percepción casi, casi 
de que este proceso va a tener una definición pronta. Esta semana, por ejemplo, se han recargado 
los señalamientos relacionados con el 2024: desde la definición del método de selección de la 
corcholata, que ya estableció el mandatario será una encuesta, hasta la definición de parte de 
éstas de que van derecho y no se quitan. En cuanto al método hubo un aval total al mismo por 
parte de la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, mientras por otro el senador Ricardo Mon-
real llamó a revisarlo y a apostar por uno que “no nos fracture”. Del otro lado, y en contraposición 
con las reglas de la vieja sucesión priista, hoy totalmente superadas, como aquella que rezaba 
que el que se movía no salía en la foto, fue el canciller el que hizo una vehemente reafirmación: 
“Voy por el proceso en Morena rumbo a 2024 y no tengo pensado otro escenario”. Uf.

• Tersa comparecencia de Arganis
Contra lo esperado por los adversarios políticos, el titular de la SCT, Jorge Arganis Díaz-Leal, 
consiguió una muy buena receptividad con todos los integrantes de la Comisión de Comunica-
ciones y Transportes durante su comparecencia como parte de la Glosa del Tercer Informe de 
Gobierno, nos comentan. Entre otras cosas, afirmó que la dependencia a su cargo promueve el 
fortalecimiento de la reactivación económica del país y ejecuta las políticas para llevar a cabo la 
Cuarta Transformación. El funcionario respondió a cuestionamientos sobre obras y asuntos a 
su cargo con claridad, incluso sobre algunos que en algún momento abrieron polémicas, como 
el del accidente de la aeronave donde viajaban Martha Erika Alonso y Rafael Moreno Valle, 
las vialidades que se construyen para conectar mejor al AIFA, la toma de casetas y los trabajos 
para recuperar la categoría 1 en materia de seguridad aérea. Salvo el reclamo de una senadora 
morenista, la comparecencia fluyó en tersa calma.    

• Reconocimiento a Grupo Salinas
El que tiene buenas razones para celebrar es Grupo Salinas, del empresario Ricardo Salinas 
Pliego, nos comentan. Y es que este miércoles el Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial 
otorgó las declaratorias de “Marca Famosa” a tres de sus empresas: Elektra, Banco Azteca e 
Italika, convirtiéndose así en las primeras tres de dicho corporativo en obtener este relevante 
distintivo. La Declaratoria de “Marca Famosa” es la máxima distinción oficial que se otorga 
en México para marcas de productos o servicios que cuentan con reconocimiento y prestigio 
extraordinario y para obtenerla hay que cumplir con un riguroso procedimiento. Fueron Ale-
jandro Valenzuela del Río, director general de Banco Azteca; Manuel Gómez Palacio Pin, 
cabeza de Italika; Alberto Tanus Schwarz, director general de Cobranza y Crédito de Banco 
Azteca y Elektra; Gabriel Roqueñí Rello, director general Jurídico Corporativo, y Mario San 
Román Flores, vicepresidente de Identidad y Marca de Grupo Elektra, quienes recibieron estos 
distintivos en representación de Grupo Salinas. Ahí el dato.

• Trastabillado reparto en el Congreso local
Tras una demora de varios días, debido a los jaloneos que, nos cuentan, hubo entre los cinco 
grupos y tres asociaciones parlamentarias, y luego de una sesión interrumpida, este miércoles 
quedaron instaladas por fin las 45 comisiones y seis comités en el Congreso de la Ciudad de 
México. Aunque la Junta de Coordinación Política quedó instalada cerca de las 19:00 horas, el 
presidente Ernesto Alarcón Jiménez decretó un receso “de 30 minutos”, que se prolongó por 
más de dos horas, hasta que, de manera virtual, se aprobó la sesión ordinaria de este jueves, 
sin que los integrantes de la Jucopo volvieran a aparecer. No será sino hasta este jueves que se 
hagan públicos, de manera oficial, los nombres de los presidentes de las comisiones. Ya muchos 
hacen sus apuestas para ver quiénes ganan y quiénes pierden en la repartición de feudos. 

La concentración del poder en López Obrador en el go-
bierno y Morena lleva a la interpretación de que no optará 
por alguien que pueda cuestionar o cambiar lo que pretende 
dejar como herencia transexenal.

El tabasqueño debe saber que ni Ricardo Monreal ni Mar-
celo Ebrard le garantizan lo que eventualmente puede hacer 
Claudia Sheinbaum. El Presidente se juega su resto de dos 
maneras, por un lado, tiene que terminar lo mejor posible su 
administración y, por el otro, necesita certezas de que quien 
se quede en su lugar podrá llevar a cabo una labor de conti-
nuidad y consolidación.

A pesar de que falta mucho tiempo para que entre en 
la etapa final la sucesión, es claro que López Obrador no la 
puede dejar suelta, tan es así, que él mismo se ha encargado 
de mandar signos que, aunque los niegue, tienen que ver con 
un intento de perfilar a quien tiene más cerca de sus intereses 
y quizá hasta de sus sentimientos.

Ha tratado de colocar a la Jefa de Gobierno en todos los 
escenarios posibles, sean de carácter nacional o internacional. 
Por más que Claudia Sheinbaum tenga en lo general buena 
imagen entre los capitalinos, lo cierto es que su presencia 
se circunscribe al centro del país la cual no necesariamente 
genera simpatías nacionales. A esto sumemos que la Jefa de 
Gobierno no es un personaje al que se le reconozca a lo largo 
y ancho del país.

No imaginamos que el Presidente vaya a dejar suelta la 
sucesión para que todo termine en las encuestas, las cuales 
se sabe tienden a ser un dolor de cabeza, protesta e incerti-
dumbre en Morena.

Dentro de los muchos escenarios por venir se debe consi-
derar que no hay, por ahora, elementos como para establecer 
cómo será el fin del sexenio. A pesar del optimismo presiden-
cial, hay muchos asuntos que no alcanzan a amarrar y que por 
ahora no tienen plena definición, es un enigma qué podrá 
pasar con uno de los grandes temas para el Presidente, nos 
referimos a la reforma eléctrica.

En este proyecto, como en muchos otros del tabasqueño, 
Claudia Sheinbaum se ha sumado de manera incondicional, 
a diferencia de las perspectivas de los otros suspirantes, par-
ticularmente Ricardo Monreal. El senador planteó hace algu-
nos días que sería de gran importancia que la reforma fuera 
debatida buscando consensos con los partidos de oposición.

No pasaron ni 24 horas para que el Presidente dijera que 
eso no iba a pasar, que no iban a transar y que “nosotros no 
somos como los de antes”. Lo mejor, o quizá más bien lo 
único, que hizo el zacatecano fue intentar pasar la página 
para dejar venir los futuros escenarios sobre el tema, los cua-
les no pintan necesariamente favorables para el Presidente y 
la perfilada.

La primera afectada con un desigual fin de sexenio va a ser 
la Jefa de Gobierno, queda claro que no sólo ella sino todo el 
país. A esto se suma que López Obrador no estará en la bo-
leta y muy probablemente se va a venir un desgaste político 
derivado del ejercicio del poder y de las muchas críticas que 
eventualmente se lleve su gobierno. Estos escenarios coloca-
rán en una situación compleja a quien le vaya a suceder y más 
si se trata del personaje que perfila, aunque insista en decir 
que no tiene favoritos.

En el lejos-cerca que está el 2024, Monreal y Ebrard, tarde 
que temprano, van a soltar las manos y si no encuentran ca-
bida en Morena y sus formas muy probablemente tomarán 
otros caminos.

López Obrador podrá perfilar a quien considere, pero si su 
gobierno no ofrece algo más de lo que ha presentado hasta 
ahora la sucesión no estará en sus manos.

 RESQUICIOS
No tiene sentido remitir el conflicto en Dos Bocas a un “grupi-
to”. Desde donde se vea hay un problema que hay que resol-
ver. Son ya varias las protestas que son atacadas de manera 
violenta por la autoridad en tiempos de la 4T. Cuando la iz-
quierda se manifestaba no se olvida que también se hablaba 
de un “grupito”.

El Presidente ha enviado mensajes 
abiertos como para hacer ver a quién 
quiere perfilar como su sucesora.

El cerca-lejos del 2024

LÓPEZ OBRADOR 
podrá perfilar a quien 

considere, pero si su 
gobierno no ofrece 
algo más de lo que 

ha presentado hasta 
ahora la sucesión no 
estará en sus manos
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Buscan en Morelos a 
sus desaparecidos
La Fiscalía del Estado reafirmó compromiso con 
integrantes de la Sexta Brigada Nacional de Búsqueda 
de Personas. En ese contexto, aseguró que el Semefo 
logró procesar casi 400 cuerpos no identificados y 300 
restos humanos, lo que es un avance histórico.

ICA acusa que hubo infiltrados

Protesta laboral en Dos Bocas 
termina en gresca; hay 5 heridos 

• Por Yulia Bonilla 
mexico@razon.com.mx

Una protesta que trabajadores de 
ICA Fluor realizaron afuera de 
la refinería de Dos Bocas, en Ta-
basco, para exigir mejores con-

diciones laborales y un aumento salarial, 
así como el cese del cobro de cuotas sindi-
cales, derivó en hechos de violencia en los 
que al menos cinco personas resultaron 
con lesiones y tres detenidas.

Desde el martes, trabajadores de la 
empresa constructora detuvieron las ac-
tividades en el megaproyecto, por lo cual 
bloquearon los accesos a las instalaciones.

“El conflicto entre sindicatos dentro de 
ICA siempre ha existido; la grilla comen-
zó con los trabajadores que provienen de 
otros estados”, afirmó a La Razón José Án-
gel Ferrusquilla, periodista independiente 
en Tabasco.

A través de material audiovisual que 
compartió con este diario, se aprecia cómo 
varias personas que portaban uniforme 
naranja con el nombre de la empresa se 
concentraron en una de las entradas de la 
instalación, la cual era custodiada por poli-
cías que impedían el acceso a la planta.

En uno de los videos se percibe a la dis-
tancia el derribo de una torre de andamios 
y momentos después se escuchan apa-
rentes detonaciones, cuyo origen se des-
conoce hasta el cierre de esta edición, las 

TRABAJADORES exigen mejores condi-
ciones laborales y aumento salarial; testigos 
afirman que hubo detonaciones; reporta la 
Sener al menos 3 detenidos por estos hechos

cuales provocaron que los manifestantes 
se dispersaran.

El periodista, quien afirmó haber esta-
do en el lugar de los hechos, detalló que, 
al inicio de la jornada de protesta, repre-
sentantes de los trabajadores intentaron 
negociar con la empresa ICA; sin embar-
go, dijo, la llegada de policías aumentó la 
tensión en el lugar.

Entre los materiales que circularon en 
redes sociales se aprecia a cuatro hombres 
vestidos en naranja que resultaron lesiona-
dos: uno con una herida a la altura de la ca-
dera; otro, en la pierna; uno más en el cue-
llo y otro, en un ojo, quien exclamó: “¡voy a 
perder mi ojo, malditos!”. Todos ellos fue-
ron auxiliados por sus compañeros.

Más tarde, se difundió la imagen de 
cuatro lesionados, entre ellos dos muje-
res, quienes recibían atención médica en 
un hospital. 

La policía usó gas lacrimógeno para dis-
persar a los inconformes. Un video publica-
do en Facebook muestra cómo decenas de 
personas se arremolinan alrededor de un 
contenedor de agua para lavarse la cara y 
así aminorar los daños causados por el gas.

En el mismo video se aprecia a policías 
que forman una valla, mientras los traba-
jadores se retiran por la avenida sobre la 
que circulan taxis y unidades de transpor-
te público.

En algunos grupos de Facebook, corres-
pondientes al municipio, varias personas 
comenzaron a preguntar por sus familia-
res, ante el temor de que hubieran sido 
víctimas de lo sucedido.

Al respecto, la secretaria de Energía, Ro-
cío Nahle, aseguró en entrevista radiofó-
nica que en los hechos resultaron heridas 
cinco personas, y que la Policía Estatal, que 
intervino para replegar la protesta no uti-
lizó armas de fuego, sino balas de goma y 
gases para dispersar la manifestación.

“No hay ningún fallecido. La policía no 
usó arma de fuego, usaron equipo para 
replegar, creo que son algo de goma y gas 
lacrimógeno, no sé de qué tipo de gas, es lo 
que se usa para replegar nada más, no utili-
zaron en ningún momento arma de fuego. 
A mí me reportaron que hay cinco lastima-
dos, pero no severos, fueron golpeados por 
personajes, tenemos los videos”, refirió.

La funcionaria refirió que “hay tres 
personas detenidas ya, ICA Fluor hizo 
la denuncia y es todo el saldo. No tengo 
identificadas a estas tres personas”.

Nahle reiteró el respeto del Gobierno 
federal al derecho a manifestarse en el 
país, lo cual seguirán haciendo.  

La empresa ICA Fluor afirmó, a través 
de una tarjeta informativa, que ha cum-
plido con sus obligaciones patronales, 
sindicales y salariales, así como las co-

rrespondientes prestaciones de ley con 
sus trabajadores, y señaló que elementos 
de la Guardia Nacional y de la Secretaría 
de la Defensa Nacional resguardaron la 
zona, ante la presencia de personas no 
reconocidas dentro del contrato colecti-
vo de trabajo.

“Elementos de seguridad de la Guardia 
Nacional y la Secretaría de la Marina res-
guardan las instalaciones federales para 
proteger a los trabajadores ante las protes-
tas y provocaciones que se han presenta-
do, organizadas por algunas personas no 
identificadas ni reconocidas en el contra-
to colectivo de trabajo que se tiene con la 
empresa”, sostuvo.

Sin embargo, la Guardia Nacional emi-
tió un comunicado para informar que no 
participó en ninguna diligencia relaciona-
da con la refinería.

En tanto, la Comisión Estatal de De-
rechos Humanos de Tabasco (CEDH)
informó que  inició una queja de oficio y 
procedió a buscar a los trabajadores que 
resultaron heridos en el enfrentamiento 
en la refinería de Dos Bocas.

”Se inició una queja de oficio y se turno 
a la Primera Visitaduría. En estos momen-
tos hay personal en Paraíso para recabar la 
información sobre los hechos ocurridos”, 
detalló el presidente del organismo, José 
Antonio Morales Notario.

En febrero pasado 
hubo otro paro, pues 
manifestantes  acu-
saron que los hacían 
trabajar 10 horas o 
más, así como fines 
de semana, sin pago 
de horas extra.

REACCIONA LA CLASE POLÍTICA
“SU LENGUAJE y forma de hablar tiene ‘tufo’ 
autoritario y de represión. Además. oculta la 

verdad de los hechos violentos.¿Dónde quedan 
la libertad y los derechos sindicales?”

Vicente Fox 
Expresidente de México

“PARA el crimen organizado: abrazos; para 
las y los trabajadores que exigen mejores 

condiciones laborales: represión. Así funcio-
na la 4T”

Luis Espinoza Cházaro 
Líder de diputados del PRD

“CUANDO se agrede a un pueblo, se abre una 
herida peligrosa y difícil de sanar. Atacar a 

mexicanos que exigían mejores condiciones 
laborales no tiene justificación”

Alejandro Moreno 
Líder nacional del PRI
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MARINOS 
vigilan a los 
manifestantes, 
ayer.

1

UNO de los 
heridos es au-
xiliado por sus 
compañeros, 
ayer.

2

1 2

SE ARMÓ LA CAMPAL
En la manifestación de ayer hubo heridos, gas lacrimógeno y enfrentamientos.

“FMI HABLÓ CON DESCONOCIMIENTO DE MÉXICO”. La secretaria de Eco-
nomía, Tatiana Clouthier, comentó que Gita Gopinath, economista en jefe del Fondo 
Monetario Internacional, habló “con mucho desconocimiento” del país, al señalar que 
con las reformas energéticas que promueve el Gobierno se ha notado un retroceso 

desde hace algunos años, lo que crea incertidumbre y puede alejar la inversión 
privada. “Yo no puedo hablar del pasado cuando estoy discutiendo. Me parece 
que hace una opinión con mucho desconocimiento, porque no está en pasado”, 
argumentó, y refirió que la iniciativa eléctrica se está discutiendo en el Congreso.
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Twitter: @CarlosUrdiales 

Por Carlos
Urdiales

Las prisas de Sheinbaum, 
Ebrard, Monreal…

• SOBRE 
LA MARCHA

urdiales@prodigy.net.mx

Ricardo Monreal es hasta ahora el más lejano a los 
afectos sin disimulo del Presidente López Obrador, 
sacude la pista y propone que la definición del muy 
probable sucesor de AMLO sea votado internamente, 
con sufragio efectivo y secreto, en una suerte de elec-
ciones primarias.

Monreal resalta que a Morena las encuestas patito 
no se le dan, son opacas, dudosas. En 2017, él padeció 
la magia negra del método, arrancó como el delega-
do mejor evaluado y acabó en tercer lugar; Claudia 
Sheinbaum ganó de calle según aquellas mediciones 
demoscópicas internas.

Mario Delgado salió al paso y presume que no hay 
partido más democrático que el suyo, el de ahora, 
Morena. Que, si las encuestas no funcionaran cual 
epítome democrático, entonces no habrían ganado 
en 2021 tantas gubernaturas.

A Morena los procesos internos no se le dan. Su 
vitalidad participativa —o vocación sectaria—, exhibe 
a cada intentona su filia por liderazgos de facto, dos 
a lo largo de su proceso histórico que data de 1987, 
Cuauhtémoc Cárdenas, primero, y Andrés Manuel 
López Obrador, después.

Desde que abandonaron el PRI como protesta por 
el dedazo a favor de Carlos Salinas de Gortari. Des-
pués la pugna con los chuchos cuando fueron núcleo 
del PRD; un “cochinero” tras otro, según el término 
acuñado para la autopsia de una renovación de diri-
gencia nacional por el respetado maestro, Bernardo 
Bátiz, hoy al frente del Consejo de la Judicatura, por 
designación presidencial.

Ayer, Claudia Sheinbaum se posicionó a favor de 
la encuesta. El Presidente López Obrador también. 
Mario Delgado alineado. Marcelo Ebrard se declara 
institucional. Ricardo Monreal es el disruptivo de la 
cuadra por necesidad no por necedad.

Las encuestas de Morena son perfectas, cumplen 
designios superiores al tiempo que barnizan, con el 
sambenito de la voluntad popular, la imposición de 
candidaturas bajo criterios distantes. La propuesta 
de Monreal tiene lógica, pero no apoyo presidencial.

¿Podrá la razón alterar el foco presidencial? ¿Podrá 
Morena contener los apetitos —legítimos, representa-
tivos, lastimados— de quienes resulten damnificados a 
la hora de elegir candidata o candidato en 2023-2024?

¿Cuánto podrá AMLO aguantar el destape? ¿Cuán-
tas veces puede la misma vena política tolerar lo que 
Manuel Camacho Solís, en 1993-94, y Marcelo Ebrard, 
en 2011, vivieron?

A casi mil días de la elección Morena interpreta el 
papel que el PRI desempeñó por siete décadas; entre-
tener al respetable con una novela política-pública; la 
construcción y destrucción de aspirantes presiden-
ciables, el juego de lealtades y de desafíos que como 
en los casos de Fox y Calderón, tuvieron éxito.

El efectivo distractor del tapado vuelve por sus 
fueros con Morena y un Presidente en plenitud de 
forma, con los hilos en la mano para soltar, apretar 
o, de plano, cortar.

A 997 días de la elección de 2024 
las corcholatas presidenciables 
están a punto de estallar, buscan 

amarrar desde ahora una ruta segura 
para que el único destapador los premie 
y continúen, en nombre suyo, la Cuarta 
Transformación. Susana Prieto ve explotación gremial

Se confrontan por caso 
líder de CTM y diputada
• Por Otilia Carvajal 
otilia.carvajal@razon.com.mx

El secretario del Sindicato de la 
Construcción de la CTM en Ta-
basco, Ricardo Hernández Daza, 
quien detenta los contratos colec-

tivos de trabajo en la Refinería Dos Bocas, 
señaló a la diputada de Morena Susana 
Prieto Terrazas de “patrocinar” las agre-
siones a trabajadores en las instalaciones; 
en respuesta, la legisladora acusó a Her-
nández de explotación laboral y de enviar 
“porros” para agredir a los manifestantes.

En entrevista radiofónica, Hernández 
Daza aseguró que un grupo de personas 
ajenas a la empresa se coló a las instala-
ciones para golpear, con palos y varillas, a 
quienes se encontraban ahí.

“No sé de dónde los trajeron, pero les 
pagaron y los disfrazaron para meterlos 
a la refinería a que causaran destrozos. 
Unos pseudosindicatos que se vinieron a 
querer meter a la refinería (...) estos seño-
res se sintieron engañados ya que el sába-
do vino una diputada de Ciudad Juárez, 
Chihuahua, que se llama Susana Prieto, a 
decirle a estos amigos que podían hacer lo 
que quisieran para que les dieran trabajo”, 
explicó el dirigente. 

En respuesta, la legisladora negó, en en-
trevista con La Razón, los señalamientos 
de que incitó a los trabajadores a protes-
tar, y acusó a Hernández Daza de explotar 
al personal en Paraíso y enviar “porros” a 
agredir a los inconformes. 

“Me parece que él puede estar patroci-
nando todo lo que pasó, los disparos, con 
sus mismos hermanos”, señaló. 

Prieto Terrazas confirmó que la sema-
na pasada visitó los estados de Guerrero, 
Quintana Roo y Tabasco, en este último 
habló con trabajadores de Dos Bocas. 

“No puede ser posible que en este país, 

en pleno siglo 21, pueda cualquier pen… 
con una pistola en mano azuzar a una 
población como Hernández Daza tiene 
azuzada a la población de Paraíso”, dijo.

Durante ese encuentro, la diputada se 
comprometió a hacerle llegar al Ejecutivo 
federal las inquietudes de los asistentes: 
“sin duda alguna, seguramente el Presi-
dente López Obrador no está enterado de 
que un cacique como Ricardo Hernández 
Daza les ha negado el trabajo”.

Explicó que no se trata de un conflicto 
entre sindicatos, sino de inconformidad 
por los trabajadores contra la empresa 
ICA Fluor y el sindicato dirigido por Her-
nández Daza. 

“No les pagan el tiempo extraordinario, 
que los hacen trabajar 12 horas mínima-
mente, que no hay condiciones de seguri-
dad, que laboran en un lugar donde hace 
un calor infernal”, manifestó.  

Además, apuntó que “los trabajadores 
de Paraíso dicen que hay más de 15 mil 
desempleados, que la bolsa de trabajo se 
la dieron a él (Ricardo Hernández), que 
fue a buscar personas para trabajar en Ve-
racruz, Oaxaca y otros estados, pero no ha 
priorizado el trabajo para la gente local”. 

La diputada de Morena expresó que 
los trabajadores están inconformes por el 
monopolio de la bolsa de trabajo al líder 
sindical, quien no ha permitido el creci-
miento de empleos en la región porque 
no apoyan a productores locales. 

Asimismo, defendió la legitimidad de la 
protesta: “fue un paro espontáneo de ‘ya 
no podemos más’. Si lograron inhibirlo fue 

RICARDO HERNÁNDEZ dla señala de haber azuzado a 
trabajadores en la agresión en Dos Bocas; la morenista ase-
gura que sindicalista se queda con dinero de afiliados

De acuerdo con la Sener, la refinería llegó a 
octubre con un avance del 64% en obra física y 
más de 80% en la parte mecánica y la genera-
ción de 34 mil 101 empleos civiles.

LA LEGISLADORA 
federal, en mitin 
en Paraíso, Tabas-
co, el pasado 9 de 
octubre.

“POSIBLEMENTE (Hernández Daza está) 
patrocinando todo lo que pasó, los disparos, 

con sus mismos hermanos. No puede ser 
posible que en este país, en pleno siglo 21, 
pueda cualquier pen… con una pistola en 
mano azuzar a una población como (él)”

Susana Prieto Terrazas
Diputada federal de Morena

por el posible muerto y los heridos, pero 
no quiere decir que no hay problemas.

“Se inconformaron en contra de la em-
presa que permite a este líder sindical que 
los está explotando de esta manera, es de-
cir, sólo les quita el dinero, pero no les da 
ningún beneficio”, aseveró. 

Al respecto, expuso que el sindicato no 
tiene trato directo con el Gobierno, sino 
con la empresa ICA Fluor, que está reali-
zando los trabajos en Dos Bocas. 

La morenista encabeza el Sindicato 
Nacional Independiente de Trabajadores 
de Industrias y Servicios (SNITIS), además 
de tener 30 años de experiencia en temas 
laborales; en junio de 2020, Prieto Terra-
zas fue arrestada por 24 días en Ciudad 
Victoria, Tamaulipas, por supuestos deli-
tos contra servidores públicos, amenazas 
y motín. 

Confió en que el Presidente no va a 
quedarse con la versión de que fue un 
conflicto entre sindicatos. Recordó que la 
Secretaría de Energía es la encargada de 
la mesa de seguridad, es decir, la respon-
sable de contratar a los proveedores ma-
teriales y servicios, así como vigilar la se-
guridad y las contrataciones del personal. 

Además, calificó como una irrespon-
sabilidad que la Secretaría de Energía y 
la empresa ICA Fluor digan que no hay 
problemas con las condiciones de los tra-
bajadores.

Frente a estos señalamientos en su 
contra, Hernández Daza afirmó que nin-
gún trabajador es extorsionado por los 
sindicatos, ya que éstos cobran una cuota 
del uno por ciento que les paga la empre-
sa: “nosotros hemos encontrado personal 
que ha cobrado, pero son trabajadores de 
allá adentro”.

Explicó que cinco sindicatos buscan 
disputar los lugares a las siete que ya están 
establecidas en el municipio de Paraíso y 
que él representa, aunque no detalló el 
origen de esas agrupaciones.
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Mil empleados 
presuntamente parti-
cipan en el paro
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Se trató de un paro momentáneo: AMLO 

Gobierno ve conflicto entre 2 
sindicatos; no es grave, dice
• Por Roberto Cortez Zárate 
y Otilia Carvajal

El Presidente Andrés Manuel López 
Obrador informó que hubo “un 
paro momentáneo” de trabajado-
res de la construcción de la refi-

nería de Dos Bocas, pues hay un conflicto 
entre sindicatos que tiene que ver con los 
líderes que se pelean por el contrato.

“No hay nada grave en cuanto a confron-
tación. Es un paro momentáneo, transito-
rio, espero, porque se están disputando la 
titularidad del contrato, es un asunto entre 
sindicatos. Los trabajadores son bien pa-
gados y tienen todas sus prestaciones. El 
tema es un pleito entre dirigentes sindica-
les. Mejor que se porten bien”, dijo en con-
ferencia mañanera, luego de que se repor-
taran enfrentamientos entre trabajadores, 
lo que obligó la intervención de la policía.

Aclaró que la empresa ICA tiene trabaja-
dores de un sindicato y hay otro que le está 
compitiendo, por eso hubo un paro parcial. 
El problema es que se pelean los sindicatos, 
los líderes para tener el control, reiteró.

“Estamos hablando que Dos Bocas tie-
ne 25 mil obreros y se va a buscar que haya 
un acuerdo, pero son asuntos que tienen 
que ver con los líderes. Antes no se podía 

EL PRESIDENTE señala que los trabajadores están bien pa-
gados y tienen prestaciones; no permitiremos que un grupito 
afecte una obra tan importante, señala Rocío Nahle 

hacer un camino porque el sindicato pone 
las condiciones de cuánto vas a pagar por 
el material y cuánto me vas a pagar por el 
transporte, si no, no trabajo, así era, ya no”, 
expresó el mandatario.

Al respecto, la secretaria de Energía, 
Rocío Nahle, reiteró que se trató de una 
disputa entre grupos sindicales, y advirtió 
que no se permitirá que afecten una obra 
tan importante.

“No vamos a permitir un desorden. No 
vamos a permitir que un grupito, con una 

intención particular afecte una obra tan 
importante que le está dando empleo a 
más de 100 mil personas en forma directa 
o indirecta en el país”, señaló al ser entre-
vistada afuera de Palacio Nacional.

Informó que hay tres personas dete-
nidas luego de que la empresa ICA Fluor 
presentó una denuncia, tras las protestas 
de trabajadores afuera de la refinería de 
Dos Bocas, y que la policía estatal ayudó a 
controlar la situación, porque no se les va a 
permitir la entrada.

“Cuando hacen el dobleteo de turno las 
empresas les pagan el doble turno, pero 
son 10 personas que están con esto. Hay 
25 mil trabajadores adentro, este fue un 
problema de 300 o 200 que están en un 
paquete de la obra”, explicó.

La funcionaria reconoció que hubo le-
sionados entre los trabajadores “y no los 
tengo identificados, tuvieron lesiones ahí, 
pero nada de gravedad”.

Más tarde, al término de la instalación 
de la Coordinación Temática de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales de los di-
putados de Morena, Jesús Ramírez Cuevas, 
vocero de la Presidencia, enfatizó que no 
habrá represión ni violencia. 

“Hay que ver ahí cuál es el origen del 
conflicto, pero nosotros no estamos ni por 
la represión ni por el uso de la fuerza pú-
blica contra la gente. No queremos la vio-
lencia, respetamos las protestas laborales”, 
manifestó el vocero. 

Sostuvo que no hay inconformidad 
con la empresa Ica Flour, sino que es una 
disputa por la titularidad del sindicato. 
Afirmó que los trabajadores de Dos Bocas 
reciben las mejores condiciones de trabajo 
posibles, salarios dignos, prestaciones, por 
lo que aseguró que el origen del problema 
no surgió del Gobierno federal.

POLICÍAS res-
guardan, ayer, 
instalaciones 
 de la refinería.“NO HAY NADA 

GRAVE en cuanto a 
confrontación. Es 
un paro momen-

táneo, transitorio, 
espero, porque se 

están disputando la 
titularidad del con-
trato, es un asunto 

entre sindicatos. Es 
un pleito entre diri-

gentes sindicales”

Andrés Manuel 
López Obrador

Presidente de México
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Debate iniciará en noviembre

Morena, dispuesto 
a cambiar reforma; 
participación de la 
CFE se mantiene
COMISIÓN DE ENERGÍA señala que se mantendrá el espíritu de la iniciati-
va eléctrica; buscarán construir consensos para sacar adelante la propuesta  
del Ejecutivo, afirma Manuel Rodríguez González

• Por Otilia Carvajal
otilia.carvajal@razon.com.mx

Manuel Rodríguez, presidente 
de la Comisión de Energía 
de la Cámara de Diputados, 
expuso que puede haber 

cambios en el dictamen de la reforma 
eléctrica, sin embargo sostuvo que la par-
ticipación mayoritaria de la Comisión Fe-
deral de Electricidad (CFE) se mantendrá 
en la iniciativa. 

“Es un hecho que el espíritu de lo 
que busca la iniciativa no cambiará ¿y 
cuál es ese? Tener un sistema mixto de 
generación eléctrica donde participe la 
Comisión Federal de Electricidad en una 
proporción sólida, fuerte, con el 54 por 
ciento y la iniciativa privada un 46 por 
ciento”, manifestó el diputado de More-
na en entrevista a medios.  

El presidente de la Comisión de Ener-
gía en San Lázaro dijo que “aunque de 
manera sistemática afirmen que no cam-
biamos ni una coma a las iniciativas que 
recibimos, sí lo hacemos para mejorar 
todavía más la propuesta inicial, fortale-
cerla y construir consensos”. 

“Y si para convencerlos es la incor-
poración de algún tema en específico, 
una aportación de parte de ellos, será el 
factor que genere ese convencimiento”, 
puntualizó el diputado guinda, al ser 
cuestionado sobre los votos necesarios 
para aprobar la reforma.

El diputado de Morena estimó que en 
noviembre podría iniciar el parlamento 
abierto para discutir la reforma eléctrica, 
en conjunto con la comisión de Puntos 
Constitucionales que preside su compa-
ñero de bancada, Juan Ramiro Robledo.  

Pese a que aseguró que no hay prisa 
para la aprobación de la reforma en este 
periodo ordinario, que concluye el 15 de 
diciembre, consideró que hay tiempo 
suficiente para discutir la iniciativa de 
manera exhaustiva. 

“Sin que nos presionemos con los 
tiempos, sí tenemos que entrar al análisis 
pronto, a la discusión y en su momento, 
dictaminación. No puedo decir si necesa-
riamente se logre terminar en este perio-

do, pero si los tiempos que se acuerden 
en las comisiones unidas lo dan, así será”, 
aseveró el presidente de la Comisión de 
Energía en la Cámara baja. 

En tanto, el morenista dijo que hay in-
terés del Senado para trabajar en conjun-
to con el proceso de discusión de la re-
forma eléctrica, con el objetivo de que el 
proceso en la Cámara alta sea más breve. 

Apuntó que su compromiso y el de la 
bancada de Morena “es tratar de conven-
cer a todos los diputados federales de los 
beneficios que va a aportar esta reforma 
constitucional”. 

Rodríguez González enfatizó que no 
se van a afectar las inversiones y se garan-
tizarán las inversiones ya existentes, así 
como las futuras en las leyes secundarias 
en la materia. 

Al respecto, expuso que la reforma 
eléctrica enviada por el Presidente An-
drés Manuel López Obrador busca me-
jorar las reglas del sistema eléctrico para 
que los usuarios tengan energía eléctrica 
de calidad, accesible y tarifas bajas. 

Durante la primera sesión de la Co-
misión de Energía, el diputado del PT, 
Gerardo Fernández Noroña acusó que 

hubo “un atraco” de 400 mil millones de 
pesos de la iniciativa privada en el merca-
do energético del país, por lo que insistió 
en reforzar la soberanía energética con la 
reforma, además, aclaró que el proyecto 
no pretende expropiar . 

En tanto, el perredista Mauricio Prieto 

Niega Presidente que su 
iniciativa viole el T-MEC
• Por Roberto Cortez Zárate
mexico@razon.com.mx

EL PRESIDENTE Andrés Manuel Ló-
pez Obrador afirmó que la propuesta 
de reforma eléctrica no contraviene el 
T-MEC y permitirá que México tenga 
ventajas comparativas, para que lleguen 
más inversiones y se pueda mantener el 
compromiso de no aumentar los precios.

“Sí, el tratado no impide el que se evi-
te en México la corrupción, no hay nada 
que tenga que ver con el proteger a em-
presas para abusar de los usuarios, de los 
consumidores”, aclaró el mandatario.

Afirmó que la reforma eléctrica es para 
que se corrija todo eso que se hizo de ma-
nera facciosa, que no era para beneficio 
de los mexicanos, sino de un grupo.

“Estas empresas, dijo, no tienen di-
mensión social, no les importa la econo-
mía del pueblo; ellos piensan que el que 
nace pobre tiene que morir pobre, su dios 
es el dinero, su propósito es el lucro. No-
sotros queremos mantener a la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE), 
porque es una empresa pública, 
sin fines de lucro, una empresa 
de los mexicanos, lo mismo Pe-
mex”, externó.

El Presidente afirmó que la 
población será informada sobre 
el contenido de la propuesta a 
pesar de la desinformación que 

se ha generado a partir de que envió la 
iniciativa de reforma constitucional a la 
Cámara de Diputados.

López Obrador indicó que el proceso 
de privatizaciones del periodo neoliberal 
inició hace décadas violando la Constitu-
ción para permitir la entrega de concesio-
nes de bienes nacionales.

“Eso no tiene nada que ver con el libre 
mercado, no tiene nada que ver con una 
relación de competencia que debe exis-
tir; estamos hablando de un vil saqueo. Y 
ya lo dijimos, que se vayan a robar a otras 
partes”, afirmó.

Además, el titular del Ejecutivo seña-
ló que, si se hubiese informado sobre la 
reforma energética de Enrique Peña Nie-
to, como propuso en su momento, no 
se hubiera aprobado; por ello, se le dará 
difusión a la iniciativa.

“Ojalá en el Poder Legislativo también 
se convoque a foros y que participen to-
dos, desde luego los empresarios, que 
participen comerciantes, que participen 
los expertos, académicos, periodistas, los 

ciudadanos, todos, que se dé in-
formación”.

El mandatario agregó que la 
población puede tener confian-
za porque la reforma eléctrica 
es para salvar a la CFE que tiene 
como objetivo proteger la eco-
nomía popular, evitar apagones 
y tarifas altas.

Justifican el déficit en Comisión Federal

JESÚS RAMÍREZ Cuevas, 
vocero de la Presidencia de la 
República reconoció que hay 
un déficit financiero en la Co-
misión Federal de Electricidad 
(CFE); sin embargo, culpó a la 
reforma de 2013 que favore-
ció a la iniciativa privada en el 
mercado energético. 

“Sí hay un déficit finan-
ciero de la Comisión Federal 
de Electricidad, pero se debe 
a este modelo inequitativo e 
injusto que creó la reforma 
de 2013, que le entregó a los 
privados el mercado y que 
obligó un tipo de despacho de 
energía eléctrica que favorece 
a la producción privada y que, 
sin pagar el transporte y otros 
costos, venden como si fueran 
energía más limpia”, expresó. 

Al término de la instalación 
de la Coordinación Temática 
de Medio Ambiente y Recur-
sos Naturales de los diputados 

de Morena, Ramírez Cuevas 
aseguró que no acudió a darle 
“línea” a la bancada guinda.

“No hay ninguna línea, aquí 
hay un respeto a la libertad del 
Legislativo y de los legislado-
res y por supuesto de respeto 
al ámbito de cada quien. Yo 
vine aquí a hablar de temas 
ambientales, pero que sí hay 
causas y hay temas que deben 
asumir los representantes po-
pulares que no son del ámbito 
de nosotros como funciona-
rios, sino son de la necesidad y 
de la preocupación social que 
tienen que recoger”, manifes-
tó Ramírez Cuevas. 

Además, defendió la ges-
tión de Manuel Bartlett al 
frente de la CFE, al destacar 
que hizo frente a los “contra-
tos leoninos” de empresas de 
gasoductos. 

 Otilia Carvajal 

Las comisiones de Energía, Medio Ambiente y 
Puntos Constitucionales ya tienen en la mira el 
análisis de la iniciativa, tras anunciar que se prevé 
un debate con el apoyo de expertos.

reiteró la necesidad de un parlamento 
abierto para escuchar a los especialistas 
del tema eléctrico. 

“Veo cómo el Presidente ha hecho co-
mentarios en torno a la reforma eléctrica 
tratando de amdrentar y creo que no ayu-
dan nada al poder legislativo”, consideró.

Opiniones encontradas
Actores políticos expresan su posición en torno al proyecto eléctrico.

“SÍ, EL TRATADO NO IMPIDE el que se evite en 
México la corrupción, no hay nada que tenga 
que ver con el proteger a empresas para abusar 

de los usuarios, de los consumidores”

Andrés Manuel López Obrador
Presidente de México

“NO SE VA A DESALENTAR ninguna inversión 
extranjera, no se va a tocar el patrimonio inver-
tido, no hay ninguna intención ni de monopolio 

ni de expropiación”

Gerardo Fernández Noroña
Diputado del PT

“HAY UN DÉFICIT FINANCIERO de la CFE, pero 
se debe a este modelo inequitativo e injusto que 
creó la reforma de 2013, que le entregó a los 

privados el mercado”

Jesús Ramírez Cuevas
Vocero de la Presidencia

“ES UN HECHO QUE EL ESPÍRITU de lo que bus-
ca la iniciativa no cambiará. Tener un sistema 
mixto de generació n eléctrica donde participe 

la CFE en una proporción sólida”

Manuel Rodríguez
Presidente de la Comisión de Energía

“VEO CÓMO EL PRESIDENTE ha hecho comen-
tarios en torno a la reforma eléctrica tratando de 
amedrentar y creo que no ayudan nada al poder 

legislativo”

Mauricio Prieto
Diputado del PRD

“(MORENA) AHORA QUIERE ESTATIZAR y mo-
nopolizar la generación de energía. Sin compe-
tencia la CFE seguirá ineficiente, cobrando una 

energía eléctrica cara y contaminante”

Marko Cortés Mendoza
Dirigente nacional del PAN

El mandatario 
recordó que el litio 
deberá ser protegido 
por la nación, pues 
de éste dependerá el 
desarrollo de nuevas 
tecnologías.

54
Por ciento 
en generación eléctrica 
sería para CFE, plantea 
dictamen

R E F O R M A  E L É C T R I C A
L A  P O L É M I C A
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Impulsarán integración de refugiados

Segob y ACNUR acuerdan 
fortalecer sistema de asilo
• Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

Giovanni Lepri, representante 
de la Agencia de la Organiza-
ción de las Naciones Unidas 
para los Refugiados en Mé-

xico (ACNUR), acordó con el titular de 
la Secretaría de Gobernación (Segob), 
Adán Augusto López Hernández, seguir 
coordinando esfuerzos para fortalecer 
el sistema de asilo, así como explorar al-
ternativas migratorias para personas en 
situación de vulnerabilidad.

Durante una reunión privada que sos-
tuvieron ayer en las oficinas de la Segob, 
el representante de la ACNUR en México 
dijo en sus redes que otro de los acuerdos 
a los que se llegaron fue la de impulsar la 
integración de las personas refugiadas.

Además informó que es el primer en-
cuentro que sostiene con el funcionario 
federal, lo que calificó como productivo.

“Acordamos seguir coordinando es-
fuerzos para fortalecer el sistema de asilo 
y a Comar, explorar alternativas migrato-
rias para personas en situación de vul-
nerabilidad, (e) impulsar la integración 
de las personas refugiadas”, escribió la 

ORGANISMO internacional agradece compromiso del secre-
tario Adán Augusto López; Pueblo sin Fronteras solicita pro-
tección al Senado para iniciar caravana de Chiapas a la CDMX

cuenta oficial de la ACNUR en su cuenta 
de Twitter. 

En México, las solicitudes de refugio 
de extranjeros de enero a septiembre de 
2021, suman 90 mil 314, principalmente 
de personas provenientes de Honduras, 
Haití, Cuba, El Salvador, Venezuela, Chi-
le, Guatemala, Nicaragua, Brasil y Colom-
bia. Además la falta de respuesta a dichos 

trámites de refugio provocó una crisis hu-
manitaria en la frontera sur, de acuerdo a 
expertos, que mantiene en vilo a miles de 
personas en Chiapas que se encuentran 
varadas por no poder salir de la entidad.

PIDEN GARANTÍAS. Por separado, el 
director de Pueblo sin Fronteras, Irineo 
Mujica, pidió protección al Senado de 

la República para arrancar la caravana 
migrante desde Chiapas a la Ciudad de 
México el próximo 23 de octubre, y evitar 
agresiones y detenciones por parte del 
Instituto Nacional de Migración (INM) y 
la Guardia Nacional.

En conferencia en la capital del país, 
dijo que ya se reunió con diversos legis-
ladores, quienes mostraron su respaldo 
al tema migrante, y denunció que los ori-
ginarios de Haití son quienes más han su-
frido la contención del Gobierno federal, 
al grado de que en Chiapas ni siquiera los 
dejan salir o tomar un transporte público.

“En esta crisis vemos que las personas 
más afectadas son la comunidad haitia-
na. Hemos visto el horror de cómo se les 
ha tratado, con una brutalidad y tortura 
infames. Es lamentable que en Chiapas 
ni siquiera se les permite abordar los ca-
miones de transporte público, es preocu-
pante, pero tenemos fe porque el 23 de 
octubre salimos en caravana rumbo a la 
Ciudad de México”, aseguró.

Mujica también solicitó la vigilancia 
de la Comisión Interamericana de Dere-
chos Humanos (CIDH), la Comisión Na-
cional de Derechos Humanos (CNDH) y 
organizaciones civiles en general.

ADÁN AUGUSTO 
LÓPEZ, de Segob 
y Giovani Lepri, de 
ACNUR, ayer.

“ALSBIVCD 
gfac sgd sudgfac sgdhgv asdhgavc sdahsgvd 
asbhv hgv asdhgavc sdahsgvd asbhv dashjdv 
asdes vahsjd bhasdas as”

Nombre xxxxxx
cargo cm,zxcmczzmxc,

“ACORDAMOS 
seguir coordinando 
esfuerzos para for-

talecer el sistema 
de asilo y a Comar, 
explorar alternati-

vas migratorias“
Giovani Lepr

Representante de la 
ACNUR México

C R I S I S  M I G R A T O R I A
S O L I C I T U D E S  D E  R E F U G I O
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Twitter: @bernardobolanos

Por Bernardo 
Bolaños

Persecución a científicos. 
¡No pasarán!

bernardo.bolanos@razon.com.mx

La Fiscalía de la República insiste en citar a 31 
investigadores en las oficinas en las que deberían 
encargarse de desmantelar cárteles de la droga. La 
acusación es por desvío de recursos, al haberse 
creado una asociación civil y recibirse en ella di-
nero del Conacyt. Pero los cargos no tienen ni pies 
ni cabeza. Los notarios públicos saben que las ins-
tituciones públicas de educación superior pueden 
asociarse para constituir una AC y lo pueden hacer 
junto con organizaciones privadas. ¿Por qué? Entre 
otras cosas porque la participación social en los 
asuntos del país, como lo son las políticas de cien-
cia y tecnología, es un derecho fundamental. Está 
reconocido por tratados internacionales suscritos 
por México. Toda persona tiene derecho a partici-
par en los asuntos públicos de su patria. Y, en el caso 
del Foro Consultivo Científico y Tecnológico, sus in-
tegrantes cumplieron requisitos para participar.

En segundo lugar, muchos de sus integrantes 
creían sinceramente que el FCCyT era la mejor vía 
para apoyar la innovación en México, al lado de re-
presentantes de empresas, sí, porque son éstas las 
que pueden comercializar inventos y hacer crecer 
la economía. Basta leer a algunos de los expertos 
del FCCyT, como la doctora Gabriela Dutrenit, que 
ha dedicado su vida a estudiar cómo lograr que la 
participación social en la ciencia sea efectiva, pro-
duzca patentes y tecnología. Si los perseguidores 
compraran algunos de sus libros, los leyeran y lo-
graran entenderlos, se llenarían de vergüenza. Esos 
libros son prueba irrefutable de buena fe, porque 
respaldan con razones órganos como el FCCyT. 
La obra de los científicos perseguidos es la mejor 
demostración de su inocencia. Nulla poena sine 
culpa. No puede haber castigo cuando alguien no 
es culpable.

Se vale diferir del llamado “enfoque de la gober-
nanza” (véase el libro de Luis Aguilar: Gobernanza y 
Gestión Pública, FCE), que considera que el Gobier-
no es incapaz de implementar soluciones exitosas 
sin la participación social. Lo que no se vale es cri-
minalizar las diferencias ideológicas.

Se ha observado que en el choque entre Julia 
Taguëña y Elena Alvarez-Buylla hay dos corrientes 
del exilio español. El padre de Tagüeña fue el últi-
mo soldado en cruzar el puente sobre el Ebro en la 
batalla final de la Guerra Civil. El abuelo de la direc-
tora del Conacyt, Wenceslao Roces, fue traductor 
de Marx y entusiasta partidario de la Revolución 
cubana. Lo cierto es que quien lea a Orwell o vea 
el filme de Ken Loach sobre la guerra civil española, 
verá el violento combate que enfrentó a autono-
mistas y estalinistas. Unos ponían en lo más alto el 
potencial de la participación autónoma, mientras 
otros creían en el férreo control centralizado. Llega-
ron a echarse bala entre sí como enemigos mortales. 
Ambos perdieron la guerra.

Jean-Paul Sartre dijo: “Los ho-
mosexuales son los judíos de 
Cuba”. Lo dijo a propósito de la 

persecución en la isla a escritores y 
gente humilde por el simple hecho 
de ser gays. En el siglo XXI, el Estado 
mexicano se está yendo contra otro 
colectivo: los científicos.

Sólo Qro y Tlaxcala tienen finanzas sanas, dice Monreal

En bancarrota, 13 de 
15 estados con relevo
• Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

El coordinador de Morena en el 
Senado de la República, Ricardo 
Monreal, advirtió que 13 de los 15 
estados que asumirán su nuevo 

gobierno están en bancarrota.
Al presentar su libro “Las grandes re-

formas para el cambio de régimen. Tres 
años de trabajo legislativo”, en Puebla, 
acompañado por el gobernador Miguel 
Barbosa, destacó que a diferencia de 
otras administraciones estatales, ésta se 
encuentra en mejores condiciones que 
las que renovaron gubernatura este año.

El también presidente de la Junta de 
Coordinación Política (Jucopo) apuntó 
que por lo menos 13 estados que cele-
braron comicios este año para renovar 
gubernaturas no podrán hacer frente a 
los retos económicos.

“Llego a un estado y lo digo sin afán 
de excederme, pero es un estado que 
frente al resto del país, de los 15 gobier-
nos estatales que van a asumir nuevos 
gobernadores y gobernadoras, 13 esta-
dos están en bancarrota, sólo dos están 
en condiciones de enfrentar los retos del 
presente, pero Puebla ha sido, desde mi 
punto de vista, gobernado con eficacia y 
con talento”, expresó.

De acuerdo con los datos que han pre-
sentado los nuevos gobernantes de los 
15 estados que renovaron sus adminis-
traciones este año, sólo el caso de Queré-
taro cubrió el 100 por ciento de su deuda 
pública en la gestión anterior y Tlaxcala 
no adquirió nuevos financiamientos que 
afecten las finanzas estatales.

Salvo estas dos excepciones, los otros 
13 estados han reportado adeudos y quie-
bras de las finanzas locales.

En el caso de la península, en Baja Cali-
fornia Sur la administración aseguró que 
existe un adeudo manejable de los mil 
419 millones que tiene reportada como 
deuda pública, en tanto que en Baja Ca-

EL SENADOR DE MORENA afirma que las nuevas admi-
nistraciones no podrán hacer frente a los retos económicos 
del país; destaca buena gestión del gobierno de Puebla

Alistan sesión de Gabinete 
en las entidades con crisis
• Por Roberto Cortez Zárate
mexico@razon.com.mx

CON EL FIN de analizar la manera de 
apoyar a los gobernadores entrantes que 
estén pasando por una situación de crisis 
financiera, el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador analiza que el gabinete 
federal sesione en estados.

“Estaremos apoyando a algunos go-
bernadores entrantes que no han podi-
do pagar sus nóminas, los que se fueron 
dejaron las arcas vacías”, señaló.

En todos los casos, abundó, se busca 
que los gobernadores participen más y 
que hagan el esfuerzo también para que 
no haya corrupción, que no haya gastos 
superfluos o sueldos elevadísimos.

“Estamos recomendando primero que 
atiendan sus finanzas, que las 
limpien, que haya saneamien-
to, que ajusten sus estructu-
ras, que reduzcan los sueldos. 
Nosotros vamos a ayudar, pero 
que no haya desvíos”, señaló.

En el caso de Zacatecas, aseveró, se 
apoyará con el pago de la nómina de los 
empleados del gobierno estatal, pues 
el nuevo gobernador David Monreal, 
le planteó que “no ha podido pagar dos 
quincenas, porque no dejaron nada”.

También se reunió con el de Guerre-
ro, Héctor Astudillo, a quien se ayudó a 
pagar la nómina y hoy se reunirá con la 
gobernadora entrante Evelyn Salgado, 
pues se procura que haya una transición 
ordenada y pacífica en la entidad, que vi-
sitará en un par de semanas.

“También ayer estuvo con nosotros el 
Gobernador de Nayarit y él está haciendo 
todo en esfuerzo para gastar menos en el 
aparato y nosotros vamos a ayudar, pero 
que no haya desvíos de fondos pues la 
ayuda es adicional”, expresó.

López Obrador aseguró que 
los programas prioritarios de 
su gobierno no tendrán rebaja 
de presupuesto para 2022; al 
contrario, que se busca que se 
mantengan y hasta se crezcan.

lifornia, la morenista Marina del Pilar he-
redará una deuda que asciende a cerca de 
24 mil millones de pesos, luego de que 
apenas en abril pasado se adquirió un 
nuevo crédito por tres mil millones.

Entre los estados que han reportado 
un mayor aumento está Campeche, que 
registra una deuda de dos mil 392 millo-
nes de pesos; mientras que Chihuahua 
alcanza 47 mil 612 millones; Colima, tres 
mil 683; Guerrero, mil 413; Michoacán, 19 
mil 593; Nayarit, cinco mil 645, y Nuevo 
León, 78 mil 425.

En tanto, San Luis Potosí registra un 
adeudo de tres mil 499 millones de pe-

sos; Sinaloa, cuatro mil 750; Sonora, 22 
mil 994, y Zacatecas 6 mil 970.

El senador destacó el giro histórico 
que se registró en el país a partir de 2018 
y aseguró que el principal legado del mo-
vimiento ha sido el camino de reformas 
para el cambio de régimen.

Afirmó que con el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador se instaló un 
nuevo gobierno, ya no de clases políticas 
privilegiadas, sino del pueblo de México.

En ese sentido, Monreal convocó a la 
población a participar en el ejercicio de 
revocación de mandato, para que el ac-
tual titular del Ejecutivo federal continúe.

Más de la mitad de las entidades federativas 
enfrentan una situación financiera crítica, 
como consecuencia de sus altos niveles de 
deuda y las obligaciones derivadas de ésta.

622 
Mil mdp, deuda 
total de estados y 

municipios

Nuevos gobiernos estatales
El estado que guardan las deudas en cada entidad 

federativa donde se llevaron a cabo elecciones en 2021

*Para el segundo trimestre 
de 2021, Tlaxcala reporta endeuda-
miento municipal de 2.9 mdp; sin 
embargo, no fue incluido en la 
medición del Sistema de Alertas 
de la SHCP

Estado Deuda
Tasa de 
interés 

promedio

1 Baja California  24 mmdp  5.3%

2 Baja California Sur  1.4 mmdp 5.3%

3 Campeche  2.3 mmdp  5.2%

4 Chihuahua 47.6 mmdp  3.6%

5 Colima 3.6 mmdp   5.5% 

6 Guerrero  1.4 mmdp  5.4%

7 Michoacán   19.5 mmdp  5.2%

8 Nayarit  5.6 mmdp   5.0%

9 Nuevo León  78.4 mmdp  5.7%

10 Querétaro  90.2 mdp  0.0%

11 San Luis Potosí  3.4 mmdp  5.0%

12 Sinaloa  4.7 mmdp  5.0%

13 Sonora  22.9 mmdp  5.3%

14 Tlaxcala*  No aplica No aplica

15 Zacatecas  6.9 mmdp   5.5%
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TITULAR de la SFP, ayer en San Lázaro.

EL SECRETARIO de Comunicaciones, ayer, en su comparecencia en la Cámara alta.

Jorge Arganis Díaz Leal destaca obras de infraestructura

Titular de SCT asegura 
que construye la 4T
• Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

El titular de la Secretaría de Comu-
nicaciones y Transportes (SCT), 
Jorge Arganis Díaz Leal, destacó 
los avances en infraestructura y 

aseguró que desde la dependencia que 
encabeza participan en la construcción de 
la Cuarta Transformación.

Al comparecer ante la Comisión de Co-
municaciones y Transportes del Senado 
de la República, el funcionario aseguró 
que tiene el convencimiento que “no sólo 
estamos ejecutando obras, sino que tam-
bién estamos contribuyendo en la Cuarta 
Transformación de México. El Gobierno 
que encabeza el licenciado Andrés Ma-
nuel López Obrador está construyendo 
el futuro, a partir de políticas públicas de 
combate a la pobreza y procuran el bien-
estar y la generación de infraestructura es 
una de sus herramientas”.

Arganis atendió los cuestionamientos 
de los senadores sobre el último Informe 
de Gobierno del Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador, respecto a las obras 
del Aeropuerto Internacional Felipe Án-
geles (AIFA), el Tren Maya, el Tren México-
Toluca, la infraestructura carretera, las 
obras en Oaxaca, entre otros asuntos.

Reconoció que se requieren más recur-
sos para invertir en infraestructura: “quie-
ro decirles que yo comparto con ustedes 
la importancia que tiene la inversión en 
infraestructura, tanto pública como priva-
da, claro, debidamente regulada y debida-
mente manejada”.

Sin embargo, añdió que la “estrechez 
presupuestal” no frenará los proyectos 
que están avanzando con la colaboración 
de otras dependencias.

“Si se analiza el monto de inversión 

EL SECRETARIO dice a senadores que se avanza en cola-
boración con otras dependencias; AIFA y Tren Maya, en los 
tiempos establecidos; oposición le cuestionan que van lentos

Indaga SFP a funcionarios de Conade
• Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

LA SECRETARÍA de la Función Públi-
ca (SFP) investiga a funcionarios de la 
Comisión Nacional de Cultura Física y 
Deporte (Conade) por presunto enrique-
cimiento ilícito y la entrega indebida de 
los apoyos económicos a deportistas y 
entrenadores.

El titular de la SFP, Roberto Salcedo, re-
firió, en su comparecencia en la Cámara de 
Diputados como parte de la Glosa del Ter-
cer Informe de Gobierno, que han recibido 
diversas denuncias, por lo que hacen un se-
guimiento puntual sobre el tema, de modo 
que realizan auditorías de la asignación de 
recursos sin comprobantes, así como los 

contratos de prestadores de servicios.
“Estamos muy atentos a lo que sucede 

en la Conade y tenemos varias denuncias 
en la Fiscalía, en el Tribunal de Justicia 
Administrativa y en nuestro órgano inter-
no de control de la Conade. Tenemos una 
denuncia penal en la Fiscalía Especiali-

zada de varios funcionarios de la Conade 
por enriquecimiento ilícito”, indicó.

Por otra parte, informó que la depen-
dencia presentó 134 denuncias de hechos 
ante la Fiscalía General de la República 
(FGR) por presuntos delitos de enrique-
cimiento ilícito, ejercicio indebido del 
servicio público, uso indebido de atri-
buciones y facultades, y falsificación de 
documentos; ilícitos vinculados, en su 
mayoría, con adquisiciones de bienes y 
servicios, y obras públicas. Y agregó que 
se sancionaron a 155 empresas por casos 
de corrupción en licitaciones y obras, con 
multas de 154 millones de pesos.

Además, se aplicaron 219 sanciones 
a dos mil 467 funcionarios públicos por 
tres mil 658 millones de pesos.

de todo el Gobierno federal, pues es un 
monto de inversión en infraestructura 
muy importante. Por supuesto me preo-
cupa mucho que hay algunos estados que 
sienten que la inversión no es la que debía 
ser y sí, hay una concentración, porque es 
una política pública de concentrar recur-
sos en el sureste del país, que ha estado 
muy abandonado. Ésa es una realidad, es 
una política pública y lo estamos nosotros 
manejando”, comentó.

Entre los logros de la Secretaría, Arganis 
destacó el programa de caminos rurales y 
alimentadores con el que se realizaron 
trabajos de conservación, así como de re-
construcción en cuatro mil 897 kilómetros 
de 31 estados del país. Y detalló que se des-
tinaron 12 mil 575 millones de pesos para 

atender más de 40 mil kilómetros de la red 
carretera federal libre de peaje.

Ante senadores de oposición que cues-
tionaron sobre el AIFA y las rutas de conec-
tividad, Arganis Díaz Leal aseguró que todos 
los avances van en los tiempos establecidos.

“El AIFA, según el reporte que nos pre-
senta, porque tenemos reuniones periódi-
cas con la Defensa, es del 75.6 por ciento 
al 11 de octubre. Y yo estimo, por lo que he 
visto, que sí estará terminado y certificado 
en los 660 días que tienen programados 
para su terminación”, indicó.

Entre los cuestionamientos, el senador 
del PRD, Miguel Ángel Mancera, también 
le pidió al titular de la SCT que informara 
sobre el accidente en el que perdieron la 
vida Rafael Moreno Valle y su esposa.

Al respecto, el funcionario respondió: 
“la SCT realizó, a través de la Agenda Fe-
deral de Aviación Civil, las investigaciones 
y el dictamen correspondientes, cuyos re-
sultados se entregaron en su oportunidad. 
A la fecha el Gobierno del estado de Puebla 
tiene el caso en sus manos y está firmando 
las responsabilidades que proceden”.

“SÍ, hay una concentración, porque es una 
política pública de concentrar recursos 

en el sureste del país, que ha estado muy 
abandonado. Esa es una realidad, es una 

política pública”

Jorge Arganis
Titular de la SCT
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El funcionario detalló que que en 2020, las 
pérdidas por las tomas de casetas ascendieron 
a 4,121 millones de pesos y que esta actividad 
ahora la realiza la delincuencia organizada.

Urgen herramienta 
digital para hallar a 

desaparecidos
• Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

EXPERTOS aseguraron que los estados y 
las fiscalías requieren construir infraestruc-
tura tecnológica para avanzar en la iden-
tificación humana, ya que persisten sitios 
donde hay huellas digitales en papel y no 
en bases de datos por computadora. 

Durante el Simposio Internacional de 
Identificación Humana que se realizó en el 
Club de Banqueros de la CDMX, Diego Gar-
cía Ricci, investigador de la Universidad Ibe-
roamericana señaló que es urgente cruzar 
datos de las huellas dactilares que se encuen-
tran en documentos de papel, con bases de 
datos digitales para localizar a más personas. 

“Se requiere un impulso estatal para lo-
grar avanzar en la identificación humana. 
Muchos tenían huellas dactilares en el pa-
pel por ello se tiene que crear una estructura 
informática para cruzar datos y reconocer a 
más personas”, dijo. 

Alejandro Andrade, representante del 
INE aseguró que se ha ido migrando a los te-
mas digitales, porque es más seguro y más 
ágil. “A veces el cadáver trae credencial y eso 
beneficia mucho, pero el reto es contar con 
bases digitales para más facilidad”, destacó.

INVESTI-
GADORES 
consideran 
primordial 

cruzar datos 
de huellas 
dactilares 

con bases de 
datos; 

FAMILIARES de desaparecidos protestan ante la Comisión 
de Atención Integral a Víctimas en Xalapa, el 5 de octubre.

90
Mil personas, al 

menos, están desa-
parecidas, aquí
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Luego de 19 meses cerrada por la pandemia

Alistan reabrir la frontera 
México-EU en noviembre

• Por Roberto Cortez Zárate
mexico@razon.com.mx

El Presidente Andrés Manuel 
López Obrador informó que, a 
partir de noviembre, se abrirá la 
frontera con Estados Unidos, lo 

que pone fin a un cierre de 19 meses por 
la pandemia y devuelve a la normalidad a 
la zona fronteriza del norte del país.

“Esto tiene que ver con las gestiones, 
trámites y muchas reuniones para lograr 
la apertura, pero también la decisión de 
vacunar en los municipios fronterizos”, 
destacó el mandatario.

Marcelo Ebrard, secretario de Relacio-
nes Exteriores, explicó que plantearon 
como prioritario la reapertura de la fron-
tera, que fue el principal tema que se tra-
tó durante la visita de la vicepresidenta 
de Estados Unidos, Kamala Harris.

Señaló que, debido a que los porcenta-
jes de vacunación en la frontera son simi-
lares a los de Estados Unidos, se abrirá al 
tránsito normal a principios de noviem-
bre, además, apuntó que la cercanía que 
hoy tenemos con el país vecino, “no la 
teníamos hace muchos años”.

“A partir de los primeros días de no-
viembre, ellos van a determinar la fecha 
exacta; nos quedamos en que iniciando 
el mes ya se van a reanudar las activida-
des”, precisó el canciller.

Ebrard Casaubón detalló que Estados 
Unidos aceptará los viajes no esenciales 
y todas las vacunas aprobadas por la Or-
ganización Mundial de la Salud (OMS).

“En próximos días estaremos tenien-
do reuniones con autoridades de Estados 

EL PRESIDENTE resalta las gestiones con autoridades estadounidenses y la inmunización en comunidades 
de la zona para alcanzar este acuerdo; Ebrard afirma que EU aceptará todas las vacunas avaladas por la OMS

Hay nuevas condiciones
para cruzar al vecino país
Redacción • La Razón

EL EMBAJADOR Ken Salazar compar-
tió las actualizaciones en las restriccio-
nes por Covid-19 entre la frontera terres-
tre México-Estados Unidos. 

De acuerdo con el informe publicado 
por  la embajada estadounidense, úni-
camente podrán entrar a su territorio 
personas con el esquema completo de 
vacunación contra el coronavirus. Esta 
medida se aplicará a partir de los prime-
ros días de noviembre. 

Según el informe de las autoridades, 
todos los viajeros internacionales 
que lleguen por puertos de entra-
da terrestre y de ferry por moti-
vos no esenciales, deben ofrecer 
prueba de su vacuna. 

Será en enero de 2022, cuando las per-
sonas que viajen a Estados Unidos por 
actividades necesarias, como los camio-
neros o comerciantes, tendrán que estar 
también vacunados en su totalidad. 

“Este enfoque dará mucho tiempo 
para que los viajeros esenciales, como 
conductores, estudiantes y trabajadores 
de la salud, se vacunen”, aclaró el emba-
jador de Estados Unidos en México.    

Por otra parte, señaló que “estos cam-
bios son un esfuerzo por reanudar los 
viajes seguros y sostenibles entre ambos 
países, ya que la tasa de vacunación a lo 

largo de la frontera norte está me-
jorando con más del 80 por cien-
to de los ciudadanos mexicanos 
mayores de 18 que viven en los 
estados fronterizos”. 

25
Pasos fronteri-
zos comparten 

México y EU

“ESTO TIENE que ver con las 
gestiones, trámites y muchas 

reuniones para lograr la apertu-
ra, pero también la decisión de 
vacunar en los municipios fron-
terizos”, destacó el mandatario.

Andrés Manuel López Obrador
Presidente de México

“A PARTIR DE LOS PRIMEROS 
días de noviembre, ellos van 
a determinar la fecha exacta; 
nos quedamos en que inician-

do noviembre ya se van  
a reanudar las actividades”

Marcelo Ebrard
Titular de la SRE

Logros alcanzados
El mandatario y el canciller destacan las negociaciones  

para reabrir el paso fronterizo

Dosis aceptadas en EU
Vacunas aprobadas por la OMS y que se aceptarán en Estados Unidos:

Pfizer/BioNTech ModernaAstraZeneca SinopharmJanssen (Johnson 
 & Johnson) Sinovac-Coronavac

*La rusa Sputnik V y la china CanSino no están avaladas aún ni por los Centros para el Control y la Prevención de Enfermedades ni por la OMS,  
por lo que los vacunados con esos biológicos podrían quedar fuera de la autorización.
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INAI no se quebranta ni  
se doblega: Ibarra Cadena
Redacción • La Razón

LA COMISIONADA presidenta del Insti-
tuto Nacional de Transparencia, Acceso a 
la Información y Protección de Datos Per-
sonales (INAI), Blanca Lilia Ibarra Cadena, 
afirmó que la autonomía e independencia 
del organismo autónomo están intactas, 
porque entabla relaciones de colabora-
ción, coordinación y diálogo para avanzar 
en la promoción de los derechos de ac-
ceso a la información y de protección de 
datos personales, y la consolidación de la 
cultura de la transparencia. 

“Como parte de la estructura ampliada 
del Estado, el INAI se concibe y se confor-
ma como un organismo autónomo que 
no se quebranta ni se doblega, que respe-

ARRIBA (de izq. a der.) Blanca Lilia Ibarra, Francisco Javier Acuña, Adrián Alcalá, Norma 
del Río; abajo: Oscar Mauricio Guerra, Rosendoevgueni Monterrey y Josefina Román.
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ta la división de poderes, que se reconoce 
en la ciudadanía y así se reafirma, resolu-
ción a resolución, para buscar preservar el 
equilibrio constitucional y democrático 
en beneficio de la sociedad; el INAI no 
puede aislarse de los actores que están en 
su ámbito de competencia, pero entabla 
relaciones con un ánimo de mejorar los 
esquemas de transparencia”, subrayó.

En la sesión, se informó que a invi-
tación de la Sedena, los comisionados 
visitaron la obra del nuevo Aeropuerto 
Internacional “Felipe Ángeles” (AIFA), 
con el fin de conocer la forma en que se 
protegerán los datos personales de quie-
nes ocupen el aeropuerto.

En su intervención, Francisco Javier 
Acuña, señaló que el recorrido por el AIFA 

“no se trató de una visita de inspección 
para certificar la obra; fue una visita de 
cortesía, considerando que este espacio 
cobrará próximamente la condición jurí-
dica de sujeto obligado, lo que merece la 
atención y trabajo del INAI, como puede 
constatarse en todas las resoluciones que 
ha emitido el Instituto en torno al tema”. 

Por su parte,  Oscar Guerra Ford señaló 
que durante la visita, se trató el tema de 
la constitución del AIFA como Empresa 
Estatal Mayoritaria de Sociedad Anónima 
de Capital Variable, mediante decreto, lo 
cual permite que sea un sujeto obligado 
directo y, con ello, se encuentre en la Pla-
taforma Nacional de Transparencia.

El organismo amplió 
la Red de Local de 
Socialización con e 
objetivo de acercar 
el conocimiento a los 
derechos de acceso a 
la información.

Unidos, pero les adelanto que ellos auto-
rizarán ya todas las vacunas que avaló 
la OMS, y no sólo las elaboradas en EU y 
con esto podemos liberar el tránsito de la 
frontera”, afirmó.

Agradeció al secretario de Seguridad 
Nacional de EU, Alejandro Mayorkas, que 
hayan tomado en cuenta las propuestas 
de México para logar la apertura.

Adelantó que el 9 o 10 de noviembre 
se llevará a cabo una reunión del Diálogo 
Económico de Alto Nivel que tiene como 
objetivo activar y acelerar el crecimiento, 
la actividad económica en la región de la 
frontera norte de México.

Por su lado, la secretaria de Seguridad 
y Protección Ciudadana, Rosa Icela Ro-
dríguez Velázquez, informó que se han 
reportado más de 108 millones de vacu-
nas y 75 por ciento de la población ya está 
vacunada al menos con la primera dosis.

La funcionaria informó que, en 45 
municipios fronterizos de Baja Califor-
nia, Sonora, Chihuahua, Coahuila, Nue-
vo León y Tamaulipas se aplicaron tres 
millones 748 mil 585 dosis.  

En Baja California 
recibieron la dosis 
única de Janssen 
un millón 247 mil 
998 habitantes de 
los seis municipios 
fronterizos.
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Entrega Del Mazo 
obra a universidad 
de Chimalhuacán

Redacción • La Razón

PARA CONTINUAR fortaleciendo la 
educación superior y la formación de los 
jóvenes en todo el Estado de México, el 
Gobernador Alfredo Del Mazo Maza en-
tregó la nueva infraestructura de la Uni-
versidad Politécnica de Chimalhuacán, 
que beneficiará a más de 700 estudiantes 
de Nezahualcóyotl, Chicoloapan, Texco-
co, Chimalhuacán, La Paz y otros munici-
pios del oriente de la entidad. 

“Me da mucho gusto estar el día de 
hoy en esta importante Universidad 
Politécnica de Chimalhuacán, en un día 
especial porque of icialmente hacemos 
entrega de un nuevo edificio de esta 
universidad. Este es un buen reconoci-
miento a los jóvenes y al talento que hay, 
por eso me da muchísimo gusto que hoy 
estemos fortaleciendo esta institución, 
que estemos fortaleciendo la educación 
superior en el Estado de México”, señaló. 

Resaltó el avance que esta institución 
académica ha logrado en sus ocho años 
de historia, ya que al iniciar registraba 
120 alumnos, y hoy en día tiene una ma-
trícula de más de 700 jóvenes, que to-
man clases en carreras como Ingeniería 
civil, Ingeniería en logística y transporte, 
Ingeniería en sistemas computacionales 
o la licenciatura en Terapia física. 

En el mensaje que dirigió a docentes, 
personal administrativo y estudiantes 
del plantel, el mandatario mexiquense 
recalcó la importancia de impulsar la 
formación profesional de las nuevas ge-
neraciones, a través de la mejora de las 
instituciones de educación superior. 

Por ello, subrayó que a lo largo de los 
cuatro años de la administración, una de 
las prioridades es apoyar a los jóvenes 
mexiquenses con una mejor infraes-
tructura educativa, por lo que se han 
entregado más de 276 obras, entre talle-
res, edificios o planteles, que también 
contribuyen a que cada vez sean más los 
estudiantes que continúen su formación. 

El Gobernador explicó que el rezago 
educativo es un reto que se agravó a cau-
sa de la pandemia, y precisó que de cada 
100 estudiantes que llegan a educación 
básica, tan solo 18 alcanzan estudios su-
periores, y enfatizó que es necesario aba-
tir este problema.

EL GOBER-
NADOR 

afirma que 18 
de cada 100 
termina una 

carrera; señala 
que el Edomex 

fortalece la 
educación 

superior

EL MANDATARIO mexiquense emite mensaje a docentes, 
estudiantes y personal administrativo del campus, ayer.

Han demostrado en el mundo su eficacia, afirma

Urge AMLO a la OMS a
avalar todas las vacunas

• Por Roberto Cortez y Yazmín Veloz

El Presidente Andrés Manuel 
López Obrador pidió a la Orga-
nización Mundial de la Salud 
(OMS) acelerar los trámites para 

certificar las vacunas anticovid de todas 
las farmacéuticas del mundo, ya que han 
demostrado su eficacia y no han genera-
do ningún problema de salud.

“Que ya la OMS se apure, porque lle-
va ya mucho tiempo en el trámite y hay 
vacunas que no tienen la autorización y 
que se han aplicado. Han salvado vidas, 
no hay reporte en el mundo que hayan 
causado daño”, comentó.

Durante la conferencia matutina en 
el Palacio Nacional, el mandatario opinó 
que la OMS tiene que actuar con rectitud, 
sin tendencias políticas o ideológicas, 
con apego a la ciencia; entonces, es im-
portante que resuelva sobre la certifica-
ción de todas las vacunas.

“Lo que consideramos de sentido común 
es que, si se han aplicado las vacunas y han 
ayudado, por qué no se les ha certificado o 
por qué no han salido a decir que no son con-
venientes, por qué tanta demora”, cuestionó.

En opinión del titular del Ejecutivo ha 
pasado mucho tiempo y la burocracia en 
el organismo ha demorado la certifica-
ción, “pero su autorización no tiene que 
ver con banderías partidistas cuya lógica 
es política, eso tiene que ver con la cien-
cia y la OMS debe actuar con imparciali-
dad”, indicó López Obrador.

Minutos antes, el canciller Marcelo 
Ebrard detalló que Estados Unidos acep-
tará los viajes no esenciales y todas las 
vacunas aprobadas por la Organización 
Mundial de la Salud.

EL PRESIDENTE exige al organismo actuar sin sesgo político 
e ideológico para certificar las que están pendientes; cuestiona 
la demora para aprobar el uso de emergencia de las dosis

Baja secuestro 39.7% en Gobierno actual
• Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

EN DOS AÑOS y 10 meses de adminis-
tración del Presidente Andrés Manuel 
López Obrador, el delito de secuestro 
disminuyó 39.7 por ciento, respecto al 
mismo periodo, pero de la gestión de 
Enrique Peña Nieto, informó la organiza-
ción civil Alto Al Secuestro.

En lo que va del Gobierno actual, el de-
lito acumula tres mil 993 casos, mientras 
que en la administración anterior, en el 
mismo lapso, fueron seis mil 625; sin em-
bargo, en la gestión de Felipe Calderón se 
registraron dos mil 284. 

De diciembre de 2018 a septiembre de 
2021, se registran tres mil 993 secuestros, 

cinco mil 234 víctimas y cuatro mil 585 
detenidos, que representan cuatro deli-
tos en promedio por día. Además los es-
tados con mayor incidencia son Veracruz 
con 784 casos; Estado de México con 
672; Ciudad de México con 319; Puebla 
con 171 y Morelos con 163, que represen-
tan 52.8 por ciento del total nacional. 

Los municipios que registran mayor 
incidencia en este delito son Benito 
Juárez en Quintana Roo; Reynosa, Ta-
maulipas; Ecatepec, Estado de México; 
Iztapalapa y Cuauhtémoc en la Ciudad 

de México; Juárez, Chihuahua; Uruapan, 
Michoacán; Córdoba y Xalapa, Veracruz. 

Al respecto, la directora de la organiza-
ción, Isabel Miranda de Wallace aseveró 
que en México el tema de seguridad es 
un tema muy complejo, ya que por más 
que lleguen o pasen gobernantes, el deli-
to se ha mantenido, por lo que se requie-
re de una estrategia integral ya que cada 
vez son más violentos.

Miranda de Wallace agregó que mien-
tras no haya una verdadera estrategia-
contra este crimen, se seguirá viendo en 
las calles violencia al por mayor; además 
añadió que los cárteles que se dedican 
principalmente al secuestro son, en el 
norte, Los Zetas, la Unión Tepito y el Cár-
tel Santa Rosa de Lima.

AYER, 6 MIL NUEVOS CONTAGIOS.  
La Secretaría de Salud (Ssa) reportó este 
miércoles que en las últimas 24 horas se 
registraron 420 muertes por el virus y 
seis mil 320 nuevos contagios.

Con estas cifras, el país suma un total 
de tres millones 738 mil 749 casos con-
firmados de Covid-19, además se acumu-
lan 283 mil 193 muertes en lo que va de la 
pandemia en el territorio nacional. 

En el Informe Técnico Diario, las au-
toridades sanitarias informaron que hay 
37 mil 479 casos activos estimados y 529 
mil 322 sospechosos.

La Secretaría de Salud reportó que los 
10 estados con mayor número de casos 
activos que en conjunto conforman más 
del 66 por ciento de los contagios en el 
país, son la Ciudad de México, Estado de 
México, Nuevo León, Guanajuato, Jalis-

co, Tabasco, Puebla, Veracruz, Sonora y 
San Luis Potosí.

En cuanto a las hospitalizaciones, el 
informe reporta que la ocupación de ca-
mas generales está al 28 por ciento. En 
tanto que en camas con ventilador hay 
una ocupación del 24 por ciento. 

Asimismo, el informe técnico de la Se-
cretaría de Salud señaló que en las últi-
mas cinco semanas, la mayor parte de los 
casos están presentes en los grupos de 18 
a 29 años, seguido del grupo de 30 a 39 
años y 40 a 49 años.

Hasta el momento se han aplicado 108 
millones 947 mil 179 vacunas en el país. 
De acuerdo con el informe de las autori-
dades, 74 por ciento; es decir, 49 millones 
588 mil 993 personas tienen el esquema 
completo y 17 millones 751 mil 981 cuen-
tan con una sola dosis. 

Desde el 24 de diciembre de 2020 y hasta este 
13 de octubre, México ha recibido ocho millones 
400 mil vacunas Sputnik y nueve millones de 
CanSino, farmacéuticas sin aval aún de la OMS.

2
Millones 800 

mil alumnos 
han retornado a 

presenciales

EN LA ADMINISTRACIÓN de AMLO 
van tres mil 993 casos; en el sexenio 
anterior se registraron seis mil 625 
durante los primeros tres años

El Secretario  de Educación de la entidad, Ge-
rardo Monroy Serrano, puntualizó que del total 
de alumnos de esta institución académica, el 
57 por ciento son mujeres.
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Así vamos
Estados con más casos acumulados y decesos.

Fuente•Ssa Cifras en unidades

Los más afectados
1 CDMX 959,572 51,615
2 Edomex  368,845 32,053
3 Nuevo León 200,675 12,821
4 Guanajuato 181,214 12,230

5 Jalisco  157,965 16,407
6 Tabasco  139,066 5,479
7 Puebla  122,105 14,941
8 Veracruz 120,440 13,794

9 Sonora 109,781 8,388
10 SLP 101,253 6,456
11 Tamaulipas 99,597 6,818
12 Querétaro  95,297 5,610

**Decesos

3,738,749 Confirmados 
Acumulados

40,403 Confirmados 
Activos

283,193 Defunciones

*Casos positivos 
con fecha de inicio 
de síntomas en los 
últimos 14 días
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En esa gráfica, dada conocer en las ahora ”maldi-
tas” redes sociales, aparecen los presidentes del PAN, 
Marko Cortés; del PRI, Alejandro Moreno, y del PRD, 
Jesús Zambrano, con el expresidente de la Copar-
mex, Gustavo de Hoyos, y Claudio X González Gua-
jardo, y los coordinadores de las bancadas de oposi-
ción en la Cámara de Diputados, del encuentro en 
el que coincidieron en rechazar la polémica reforma 
eléctrica que el Ejecutivo federal envió a San Lázaro.

DE ESTO Y DE AQUELLO…

El líder de Morena en el Senado, Ricardo Monreal, no 
quita el dedo del renglón de la sucesión presidencial y 
a pesar de que el Presidente López Obrador ya anun-
ció que su sucesor saldrá de una encuesta y no de un 
proceso democrático interno, y de que el zacatecano 
insiste en no confrontarlo porque “falta mucho toda-
vía”, declaró que su partido debe realizar “una revisión 
a sus procesos de selección para que no nos divida y 
no nos fracture”. 
En un evento en Puebla, en el que presentó el libro de 
Las grandes reformas para el cambio de régimen. Tres 
años de trabajo legislativo, Monreal reiteró que nunca 
confrontará al Presidente, ya que confía en que, más 
allá de reales o presuntos “consentidos”, privilegiará 
la democracia interna que consolide a ese partido para 
la transformación del país.
Andanada mañanera al presidente regio de Femsa, 
José Antonio González Carbajal, al asegurar que “los 
dueños de Oxxo eran quienes mandaban en México” 
porque había un Presidente, diputados y senadores, 
pero “ellos se creían los dueños”, no pagaban im-
puestos y menos de luz de lo que pagan pequeños 
comerciantes.
Tras el anuncio de que a principios del próximo mes, 
el gobierno de Estados Unidos reabrirá la frontera con 
México, pero exigirá que quienes ingresen por vía te-
rrestre, tendrán que presentar comprobantes oficiales 
de doble vacunación contra el Covid-19, a excepción 
de los que les hayan aplicado la rusa Sputnik y la china 
CanSino, que siguen sin ser autorizadas por la Organi-
zación Mundial de la Salud, el Presidente López Obra-
dor llamó a aprobarlas “sin tintes políticos o ideológi-
cos, todas las vacunas contra el Covid-19”. 
Muchas denuncias de la Función Pública y muy pocas 
acciones de la Fiscalía “autónoma”.

Más que las fotos que la co-
lumnista Lourdes Mendoza 
tomó y difundió de la cena 

de Emilio Lozoya Austin con unos 
amigos en un restaurante de lujo en las 
Lomas de Chapultepec, el sábado pa-
sado, la de la reunión que líderes y le-
gisladores de los partidos políticos de 
la coalición Va por México sostuvieron 
con dos prominentes empresarios en 
la sede nacional del PRI y legisladores, 
fue calificada por el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador como “históri-
ca”, “¡una vergüenza!”, “promiscuidad 
politica” y “todo por los billullos”.

Registran tormentas en ocho entidades

Pamela desborda ríos
y presas en 3 estados
• Por Yulia Bonilla
mexico@razon.com.mx

El paso del ciclón Pamela por cos-
tas mexicanas no dejó pérdida de 
vidas, aunque sí provocó desbor-
damiento de ríos, presas y cana-

les en tres estados, además de inunda-
ciones y daños materiales en la zona del 
Pacifico Norte.

Durante su paso por Sinaloa y Duran-
go, provocó que nueve de 24 presas reba-
saran su capacidad de almacenamiento.

Ante su fuerza y las inundaciones que 
dejó en Mazatlán, la Coordinación Esta-
tal de Protección Civil de Sinaloa precisó 
que 40 refugios fueron instalados y su-
pervisados por personal de la Secreta-
ría de la Defensa Nacional (Sedena) y la 
Guardia Nacional.

La suspensión de clases, que se ini-
ció desde el martes continuará en Elota, 
Mazatlán, Escuinapa y cinco municipios 
más del estado, debido a las afectaciones 
estructurales causadas por las lluvias.

El río Baluarte se desbordó y amena-
zaba con inundar varios poblados en el 
municipio de Rosario, por lo que fueron 
desalojadas 124 familias.

Las precipitaciones también causaron 
el desbordamiento de la presa El Pocho-

SINALOA, DURANGO y Nayarit son los más castigados 
por el ciclón; provoca deslaves, desalojos de personas y deja 
sin luz a casi 200 mil hogares; se debilita a depresión tropical

PERSONAL MILI-
TAR auxilia, ayer, 

a afectados por el 
desbordamiento 

del canal El Brillan-
te, en Durango.

Crece 19% ayuda a mujeres en refugios
• Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

LA RED NACIONAL de Refugios (RNR) 
informó que, de enero a septiembre del 
2021, se incrementó 19.3 por ciento la 
atención de mujeres y sus familias en los 
centros que manejan, al pasar de seis mil 
718 en el mismo periodo del 2020, a ocho 
mil 017 en la actualidad.

Durante el VIII Foro Internacional de 
la RNR, su titular, Wendy Figueroa, ase-
guró que en el país cada día 10 mujeres 
son víctimas de violación, mientras cada 
hora 80 llaman a emergencias para pedir 
ayuda ante situaciones de violencia fami-

liar, y más de 11 mujeres son asesinadas.
“En la red estamos convencidas que 

para erradicar la violencia es imprescin-
dible que ésta se convierta en un objetivo 
central de las agendas públicas. En pri-
mer lugar, como problema de derechos 
humanos y, en segundo, como un obstá-
culo para el desarrollo humano sustenta-
ble”, detalló.

La presidenta de la Comisión de 
Igualdad de la Cámara de Diputados, 
Julieta Kristal Vences Valencia, aseguró 
que desde el Poder Legislativo han im-
pulsado cambios importantes, por ello 
buscan que la mujer esté en la toma de 
decisiones a nivel nacional de asuntos 

importantes.
“Impulsamos la reforma constitu-

cional para garantizar el principio de 
paridad en todo, en los tres órdenes de 
gobierno. Tenemos que avanzar en la 
demanda histórica de las mujeres, ya que 
la violencia de género mantiene una la-
mentable tendencia al alza y la pandemia 
lo reflejó”, aseveró. 

Érika Troncoso, de la Comisión Nacio-
nal para Prevenir y Erradicar la Violencia 
contra las Mujeres (Conavim), aseguró 
que la desigualdad es “insostenible” y 
por ello trabajan en el combate a la im-
punidad, así como en lograr una coordi-
nación en la protección de género.

te, en Escuinapa, donde algunas zonas de 
la comunidad La Campana se inundaron; 
en Concordia se hubo creciente de ríos.

Doce habitantes del rancho Los Sába-
los fueron desalojados y trasladados al 
albergue del municipio de Escuinapa.

La Secretaría de Seguridad Estatal 
dispuso de vehículos todo terreno para 
auxiliar a la población.

En Nayarit, los municipios más afecta-
dos fueron Acaponeta, Tecuala y Huaji-
cori, donde 12 comunidades fueron des-
alojadas. De acuerdo con medios locales, 
el desbordamiento del río Acaponeta 
arrastró un tráiler y una camioneta.

Cerca del mediodía, el ciclón se debili-
tó a tormenta tropical durante su llegada 
a Durango, donde comenzó a interactuar 
con bandas nubosas del frente frío nú-
mero 4, lo que generó lluvias en Coahui-
la, Nuevo León y Zacatecas.

Protección Civil de Duran-
go informó sobre un deslave 
en la carretera hacia Mazatlán, 
además del desbordamiento 
del canal El Brillante en Pueblo 
Nuevo, lo que causó que el Ejér-
cito evacuara a 25 personas.

La CFE restableció al 57 por 

ciento el servicio de energía eléctrica a 
los 195 mil 990 usuarios de Nayarit, Sina-
loa, Durango y Coahuila que se quedaron 
sin suministro.

Pamela incrementó la fuerza de sus 
vientos a las 4:00 de este miércoles 
(hora local), con lo que recuperó su cla-
sificación como huracán categoría 1 en 
la escala de Saffir-Simpson. Avanzó ha-
cia el noroeste a 22 kilómetros por hora, 
con vientos máximos sostenidos de 120 
km/h, de acuerdo con el Servicio Meteo-
rológico Nacional.

A las 7:00 horas del centro de México 
(6:00 local) tocó tierra como huracán 
categoría 1 e impactó el centro del muni-
cipio de San Ignacio, Sinaloa, y provocó 
lluvias fuertes en las costas de Jalisco y el 
occidente de Zacatecas, además de olas 
de cuatro hasta seis metros de altura en 

las costas de Nayarit y Sinaloa.
Alrededor de las 16:00 ho-

ras de este miércoles, Pamela 
perdió fuerza y se degradó a 
depresión tropical. El Servicio 
Meteorológico Nacional pro-
nosticó bajas temperaturas 
para el norte del país durante la 
mañana del jueves.

La Secretaría de Se-
guridad y Protección 
Ciudadana de Nayarit 
determinó continuar 
la suspensión de 
clases presenciales 
hasta nuevo aviso.

7
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De 13 presas en 
Durango están a su 
máxima capacidad

De 11 presas en 
Sinaloa también se 
encuentran a topeFo
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Reitera intención de ir por la Presidencia del país

Ebrard va por el 2024: “no 
tengo pensado otro escenario”
• Por Yazmín Veloz y Frida Sánchez

El titular de la Secretaría de Rela-
ciones Exteriores (SRE), Marcelo 
Ebrard, confirmó que sí planea 
buscar la Presidencia de México 

en las elecciones federales de 2024.
“Voy por el proceso en Morena, no ten-

go pensado otro escenario, y voy a partici-
par en lo que Morena determine y ahí va-
mos a estar. Falta mucho, faltan dos años 
todavía”, dijo en entrevista con Joaquín 
López-Dóriga en Grupo Fórmula, ayer.

También externó su agradecimiento a 
Andrés Manuel López Obrador por haber-
lo integrado a la lista de posibles suceso-
res, pero reafirmó que por el momento no 
se distrae con esta situación y está atento 
a sus deberes como Canciller.

“Por supuesto que me interesa parti-
cipar y claro que es algo que ha sido con 
compromiso de vida, pero les pido que 
tengan claro que primero hay que sacar 
adelante las responsabilidades, y cuando 
se convoque en dos años a participar, ahí 
estaremos”, declaró.

También indicó que se encuentra aten-
to al proceso de selección: “pienso defi-
nitivamente participar de acuerdo a las 

EL CANCILLER dice a López-Dóriga que participará en el pro-
ceso de Morena en 2 años; antes, cumplirá con sus responsabi-
lidades, dice; Sheinbaum apoya elegir candidato por encuesta

normas que se den por parte de Morena 
en primer lugar; ya nos dirán cómo va a ser 
el proceso, no dudes de eso. Tiene que ha-
ber condiciones de competencia, porque 
de otra manera sería difícil, tiene que ser 
algo justo, creíble y confiable”.

Anteriormente en el Senado, el Can-
ciller aseguró que en estas elecciones no 
pensaba declinar por nadie, y que si en el 
2000 lo hizo, fue para dejar el camino libre 

a Andrés Manuel López Obrador durante 
su contienda por la Jefatura de Gobierno 
de la Ciudad de México.

“El riesgo era que se perdiera la ciudad 
en esos años, y no está en mi horizonte ese 
tema”, comentó el lunes en el Senado.

Cabe recordar que el titular de Relacio-
nes Exteriores aspiraba a ser el candidato 
presidencial de la coalición PRD-PT-MC 
para las elecciones de 2012, pero al final, 

el ahora Presidente de la República, fue el 
aspirante oficial.

AVALA MÉTODO. Por separado, la 
Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, 
Claudia Sheinbaum, respaldó el método 
de la encuesta para elegir al candidato 
presidencial de Morena en el 2024, como 
señaló el Presidente López Obrador.

“Es lo que establecen los estatutos del 
partido al que pertenecemos, es algo en 
lo que concuerdo y además el Presidente 
siempre lo ha mantenido, incluso antes de 
que existiera Morena”, manifestó.

Resaltó que este método es el más “de-
mocrático”, ya que no da pie a que parti-
cipen personajes de otros partidos, por lo 
que se refleja la opinión del pueblo: “¿qué 
problemas tienen en algunos partidos 
donde se hacían elecciones abiertas? Que 
participaban algunos otros que no per-
tenecían al partido. En el caso de las en-
cuestas, sencillamente no hay otra mane-
ra más que lo que opina el pueblo en ese 
momento. Entonces, es un buen método”.

Tras ser mencionada como una de las 
favoritas para ser candidata en las elec-
ciones de 2024, dijo que esos temas se 
hablarán cuando sea el momento.

El líder de Morena, 
Mario Delgado, 

ratificó que el mejor 
método de selección 

de candidatos es la 
encuesta, y recordó 
que los estatutos la 

establecen. 

“POR SUPUESTO que me interesa participar. 
Voy por el proceso en Morena, no tengo 

pensado otro escenario, y voy a participar 
en lo que Morena determine y ahí vamos a 

estar. Falta mucho, faltan dos años todavía”

Marcelo Ebrard
Secretario de Relaciones Exteriores

“(LAS ENCUESTAS) es lo que establecen los 
estatutos del partido al que pertenecemos, 

es algo en lo que concuerdo y además el 
Presidente siempre lo ha mantenido, incluso 

antes de que existiera Morena”

Claudia Sheinbaum
Jefa de Gobierno de la CDMX
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El lunes pasado bloquearon 10 puntos 
importantes por donde transitan a diario 
miles de capitalinos, ocurrió en horas pico, 
entre los puntos estuvieron: cerca de la To-
rre de Pemex, Anillo Periférico, a la altura 
del centro comercial Perisur, Barranca del 
Muerto y Periférico, Ermita y Eje 6, Avenida 
Tláhuac Chalco y San José.

Además, los gaseros replicaron los blo-
queos en la vía Morelos, Ecatepec, en Nau-
calpan y Los Reyes, Estado de México, y la 
carretera Naucalpan-Toluca, a la altura de 
Las Tinajas. También hubo protestas en el 
estado de Hidalgo.

Lo ocurrido el lunes en la Ciudad de Mé-
xico y sus salidas a otras entidades, desde 
el mediodía, fue que comisionistas gaseros 
se manifestaron afuera de las oficinas de la 
Secretaría de Energía, Sener, en la colonia 
del Valle, exigiendo el aumento de un peso 
en el precio máximo para esta semana, pero 
les fue negada la petición.

¿Por qué piden este aumento? Porque 
desde el Gobierno federal se decidió ponerle 
un tope al precio de venta del gas en nuestro 
país. La historia es mucho más compleja de 
lo que parece.

Hay grandes empresas de gas como Sony, 
que compra la mayoría de su gas a Pemex, 
pero como la empresa estatal no tiene más 
que para abastecer un aproximado del 50 
por ciento del gas que se consume, otras em-
presas muy grandes importan el gas.

En esas se encuentran por ejemplo Tom-
za Gas, uno de los grupos gaseros más fuer-
tes del país, que abastece a 16 estados de la 
República mexicana y seis países de Centro-
américa.

Tomza, junto con otras gaseras impor-
tantes como Nieto, Regio Gas y Gas Metro-
politanos, tienen que importar para poder 
abastecer a sus clientes. Mucho de ese gas 
viene desde Estados Unidos o Rusia.

Pero ahora les han puesto nuevas restric-
ciones a los permisos para la importación 
de gas.

Y por logística, Pemex sólo puede surtir a 
las grandes gaseras y no produce el suficien-
te gas para abastecer a todo el país.

Escuchaba a algunos funcionarios decir 
que México había sido autosuficiente en la 

UNA MUJER acude a una gasera de Avenida Rojo Gómez, en la alcaldía Iztapalapa, 
tras el paro indefinido que distribuidores anunciaron el pasado martes.

Esta semana en la Ciudad de 
México y zonas conurba-
das han habido manifes-

taciones de distribuidores de gas 
que han paralizado gran parte de 
la ciudad, y además, un número 
enorme de consumidores están a 
punto de quedarse sin poder car-
gar sus tanques.

bibibelsasso@hotmail.com

Desabasto de gas
Por Bibiana Belsasso

• BAJO SOSPECHA

La emergencia

Jóvenes de 12 
a 15 años, los 
que el crimen 
recluta más
• Por Roberto Cortez Zárate
mexico@razon.com.mx

LA EDAD PROMEDIO de quienes se 
incorporan a las filas de la delincuencia 
organizada es de 12 a 15 años, señala el 
Estudio Niñas, Niños y Adolescentes Re-
clutados por la Delincuencia Organizada, 
que elaboró la organización Reinserta, 
presentado este miércoles.

De acuerdo con la ONG, la narcocultura, 
el consumo de drogas, la violencia intrafa-
miliar y el abandono, han sido los principa-
les factores que han provocado que más de 
30 mil menores de edad sean integrados a 
las filas de la delincuencia organizada, con 
pagos de hasta 35 mil pesos al mes.

De acuerdo con una serie de testimonio 
de 89 adolescentes que se encuentran en 
Centros de Internamiento, los cárteles lle-
gan a enlistar y adiestrar a niños desde los 
ocho años para convertirlos en sicarios.

Las entrevistas fueron levantadas en 
los centros de internamiento en Coahuila, 
Estado de México, Guerrero, Nuevo León, 
Oaxaca, Tamaulipas y Quintana Roo,67 de 
estos adolescentes estuvieron vinculados 
a grupos pertenecientes a la delincuencia 
organizada.

“Cuando iba en la secundaria me ex-
pulsaron por pegarle a un compañero y se 
quedó convulsionando (...) a partir de ahí 
dejé de estudiar, busqué trabajo en una 
cafetería de un amigo de mi papá y estuve 
chambeando un rato.

"En la calle empecé con los dizque 
amigos, porque son los que te orillan a lo 
malo, en el momento uno se deja llevar, 
como que no se entera que no está bien 
andar con la maña (delincuencia), porque 
nos manipulan, te dicen: '¿En tu casa no te 
protegen? Pues nosotros te vamos a pro-
teger aquí', y te enganchan", narra Mauri-
cio, un joven de origen coahuilense.

El informe destaca que el reclutamien-
to se ha dado principalmente en Coahui-
la, Nuevo León y Tamaulipas; centro, Es-
tado de México y Guerrero, y sur, Oaxaca 
y Quintana Roo; sin embargo, la zona nor-
te tiene mayores niveles de violencia y es 
la mejor pagada para los reclutas.

Según el documento, en las tres regio-
nes los propios niños, niñas y adolescen-
tes reclutan a otros, sin que exista división 
de las actividades en razón de género, 
edad y tipo de delito. 

producción de gas desde hace 50 años. Hay 
un tema clave, ya no estamos en los años 
setenta. En 1970 había 51.49 millones de ha-
bitantes, hoy en 2021 somos poco más de 130 
millones de mexicanos.

Estas grandes empresas de gas, por lo me-
nos en su mayoría en la Ciudad de México y 
el Estado de México, compran en México o 
importan gas y luego surten a las pipas, que 
son los comisionistas y no necesariamente 
son de la empresa.

Las grandes gaseras surten a estas pipas 
que utilizan sus logos. Para poder tener una 
pipa se deben cubrir costos como el diésel, 
el pago del chofer y su seguridad social y un 
seguro con daños a terceros que cuesta unos 
30 mil pesos mensuales por unidad, es muy 
caro porque se maneja material explosivo.  

Ahora hay otro problema, estos camiones 
necesitan estar en regla, quien verifica que 
todo esté en orden es la CRE, pero ésta no 
está trabajando como debería.  

Lo que alegan los comisionistas es que 
ellos tienen la distribución del gas y que con 
el precio tope que les impuso el Gobierno, 
ellos no salen en costos.

Dentro de estos comisionistas estamos 
hablando que hay grandes empresarios, 
dueños de muchas pipas, pero también 
quienes han hecho un gran esfuerzo y en-
tre cuatro familias compran una pipa para 
distribuir gas como negocio. En la zona me-
tropolitana de la Ciudad de México, miles de 
familias viven del gas.

No está bien hacer un paro de esta mag-

nitud porque se afecta severamente a la 
ciudadanía, y es verdad, muchos de estos 
comisionistas no son precisamente los más 
tranquilos, pero sí son muy organizados. Es 
un hecho que hoy, con las nuevas reglas del 
juego, todos estos trabajadores no salen con 
los gastos que tienen.

¿La estrategia es que se conviertan en Gas 
Bienestar y se les dé subsidios para poder so-
brevivir?

No lo sabemos, lo que sí tenemos certeza 
es que quien controla el gas, el agua, la luz y 
demás insumos de primera necesidad, tiene 
el sartén por el mango y puede controlar a la 
población.

Son varias las empresas de gas con dis-
tintos dueños, algunas dependen del gas de 
Pemex, otras de lo que importan. Hoy no 
hay un monopolio del gas, y sin monopolios, 
quienes tiene todas las de ganar son los con-
sumidores.

Por lo pronto, habrá que ver cómo se re-
suelve este paro, porque se corre el riesgo que 
muchos nos quedemos sin gas en los próxi-
mos días. Por cierto, para quienes tienen Gas 
Natural, también están en riesgo de que falte 
por los nuevos cambios en la regulación.

Hoy, la solución es obligar a las empresas 
de gas y a los piperos que paguen impuestos, 
que tengan seguros y que sus trabajadores 
estén con todas las prestaciones de ley, no 
a estrangularlos en sus fianzas, porque ade-
más con la escasez de distribución de gas, el 
producto para los consumidores acabará sa-
liendo más caro.
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ro Facebook e Instagram, plataformas que el 

crimen organizado usa más para reclutar a 
jóvenes, según The Wall Street Journal.
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Casado descoloca a Sánchez 
al proponer un pacto para 
renovar las instituciones
Ofrece fi rmar dejando fuera el CGPJ, ya que los 
socios del PSOE vetan la reforma del Poder Judicial

Los Presupuestos 
tienen un marcado 
carácter electoralista

La ministra de Hacienda y la presidenta del Congreso muestran la tablet con el proyecto de Presupuestos

El líder del PP, Pablo Casado, 
ofreció ayer al Gobierno sen-
tarse a hablar y cerrar un 
acuerdo sobre la renovación 
de las instituciones previstas 
constitucionalmente dejan-
do fuera el CGPJ, ya que los 
socios de Sánchez vetan la 
reforma del Poder Judicial. 

Este acuerdo afectaría al 
Tribunal Constitucional, el 
Tribunal de Cuentas y al 
Defensor del Pueblo. Los 
magistrados del Supremo 
están molestos porque «el 
pacto parcial nos condena 
hasta las elecciones».
ESPAÑA 12

El decreto de la 
electricidad abre 
un frente entre 
Sánchez y el PNV 
que advierte de 
que La Moncloa 
«está en juego»  
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los desequilibrios entre  
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El Gobierno eludió al Consejo 
de Estado para su proyecto de 
Ley de Memoria Democrática

La Ley de Memoria Democrá-
tica –en la recta final de su 
tramitación parlamentaria– 
no cuenta con un dictamen 
fundamental como el del 

Consejo de Estado, el máxi-
mo órgano consultivo, un 
análisis que era preceptivo 
según un informe del Minis-
terio de Justicia. ESPAÑA 14

No contó con el máximo órgano consultivo, pese 
a ser preceptivo, según un informe de Justicia
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La UE rebaja la tensión post Brexit

►  Bruselas se muestra fl exible con Londres. Propone eliminar la mitad de los controles aduaneros      
y reducir el 80% de los chequeos sanitarios en Irlanda del Norte para evitar una guerra comercial 

B
ruselas ha decidido res-
ponder al órdago británi-
co con una rama de olivo. 
El negociador europeo, 

Maros Sefcovic, presentó ayer  una 
batería de propuestas para facilitar 
la aplicación del Protocolo de Ir-
landa. Son una serie de medidas en 
las que Bruselas lleva trabajando 
semanas para conseguir reducir al 

Mirentxu Arroqui. BRUSELAS      

Celia Maza. LONDRES

máximo la burocracia y los contro-
les fronterizos, aunque su presen-
tación tiene lugar en un momento 
en el que Downing Street parece 
tan solo interesado en dinamitar 
este acuerdo que tanto costó nego-
ciar y pide que el Tribunal de Justi-
cia de la UE deje de tener jurisdic-
ción sobre la provincia británica de 
Irlanda del Norte. Sefcoviv califi có 
ayer este paquete como  «robusto 
y creativo, con soluciones prácticas 
para ayudar a Irlanda del Note a 
lidiar con las consecuencias del 

Brexit» y se ha mostrado esperan-
zado en que Reino Unido se siente 
en la mesa a negociar y olvide su 
estrategia de amenazas y ultimatos. 
La propuesta presentada ayer pre-
tende evitar el 80% de los controles 
sanitarios y fi tosanitarios previstos 
hasta el momento para las mercan-
cías de animales y plantas que se 
dirigen desde Gran Bretaña hasta 
Irlanda del Norte.  Como modo de 
salvaguardar el mercado común, 
Bruselas propone sustituir estos 
chequeos por otras medidas que 

garanticen que estos productos no 
llegarán hasta la República de Ir-
landa y, por ende, al  resto de los 
Veintisiete, sino que  permanece-
rán en la provincia británica. Tan 
solo quedarán fuera de esta nueva 
reglamentación los productos con-
siderados peligrosos. Bruselas es-
pera consensuar esta lista con las 
autoridades de Reino Unido y ad-
mite cambios si peligra el suminis-
tro de algún bien.

Esta propuesta permite poner fi n 
de manera duradera a la denomi-

Los europeos se niegan 
a renegociar el pacto 
de divorcio y rechazan 
retirar la supervisión 
del Tribunal de Justicia

Un cartel unionista 
en Irlanda del 
Norte, la provincia 
británica está en el 
centro de las 
tensiones entre 
Reino Unido y la UE
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nada guerra de la salchichas, la 
contienda desatada entre Bruselas 
y Londres por la prohibición de 
transportar desde Gran Bretaña a 
Belfast estos productos y otras car-
nes refrigeradas, si no se ponían en 
marcha los controles sanitarios ne-
cesarios. Un confl icto de gran sim-
bolismo para el país, ya que ponía 
en peligro el tradicional desayuno 
británico.

Además, los cambios que la Co-
misión Europea quiere introducir 
en la aplicación del  protocolo tam-
bién pretenden reducir la mitad del 
papeleo en las declaraciones de 
bienes aduaneras que deben reali-
zar los transportistas siempre y 
cuando Reino Unido se compro-
meta a permitir el acceso en tiempo 
real a sus sistemas de datos y sus 
autoridades realicen los chequeos 
necesarios para evitar el contra-
bando. Se trata de crear una espe-
cie corredor exprés para las mer-

cancías desde Gran Bretaña a la 
provincia británica.

La propuesta presentada por Se-
fcovic también otorga un mayor 
papel de interlocución a las auto-
ridades de Irlanda del Norte en la 
Aplicación del Protocolo  y asegura 
el suministro de medicamentos 
desde Gran Bretaña a Irlanda del 
Norte sin introducir cambios legis-
lativos, siempre y cuando estas 
mercancías no sean transportadas 
a la República de Irlanda y entren 
en el mercado único.

En el acuerdo de divorcio las dos 
parte acordaron que la provincia 
británica de Irlanda del Norte que-
dara alineada con el mercado co-
mún y que el Tribunal de Justicia 
de la UE tuviera la última palabra 
en la interpretación del derecho 
comunitario aunque la provincia 
ya no pertenezca al club europeo. 
Bruselas y Londres llegaron a esta 
solución como modo de evitar una 
frontera dura entre Irlanda del Nor-
te (territorio británico) y la Repú-
blica de Irlanda que pusiera en 
peligro la paz alcanzada en el  
Acuerdo de Viernes Santo fi rmado 
en 1998, tras décadas de terrorismo 
del IRA. De esta forma, Irlanda del 
Norte queda fuera de la unión 
aduanera europea y los controles 
fronterizos se trasladan al mar de 
Irlanda. La frontera invisible entre 
las dos Irlandas se convierte en la 
puerta de entrada al mercado co-

mún europeo, como modo de sal-
vaguardar la frágil convivencia 
entre protestantes y católicos.

Bruselas confía en que Londres 
negocie  de manera constructiva y 
pueda llegarse un acuerdo a fi nales 
de año, aunque este pasado lunes 
Reino Unido pidió cambios sobre 
el papel del Tribunal de Justicia. 
Una petición que Bruselas consi-
dera inasumible. Según Sefcovic,  
el papel del alto tribuna europeo es 
«muy, muy claro . Y creo que fue 
muy claro desde el principio cuan-
do comenzamos a discutir el acuer-
do de retirada y cuando discutimos  
los diferentes protocolos que luego 
se convirtieron en parte de todo el 
paquete».

Downing Street también ha 
amenazado con la suspensión uni-
lateral del Protocolo, lo que desata-
ría una guerra comercial con los 
Veintisiete. Bruselas es consciente 
de la situación, pero ahora mismo 
prefi ere ser constructiva y centrar-
se en una posible negociación con 
Reino Unido para calmar las aguas. 
Existe el peligro de que este tema 
emponzoñe otras negociaciones 
como el estatus de Gibraltar tras el 
Brexit y las licencias de pesca en 
aguas británicas para los pescado-
res europeos que ya han originado 
las primeras tensiones con Francia. 
A pesar de la mano tendida,  como 
aseguran fuentes diplomáticas: 
«deseamos lo mejor pero nos pre-

paramos para lo peor».
Downing Street asegura que «es-

tudiará los detalles» y  «por supues-
to, los veremos con seriedad y de 
forma constructiva».  «El siguiente 
paso debería ser conversaciones 
intensivas sobre nuestros dos con-
juntos de propuestas, que se lleva-
rán a cabo rápidamente, para de-
terminar si hay un terreno común 
para encontrar una solución», ma-
tizó un portavoz del Número 10.
En cualquier caso, Londres insiste 
en que si se quiere «acordar un pac-
to duradero que cuente con el apo-
yo de Irlanda del Norte», deben 
realizarse «cambios signifi cativos 
que aborden las cuestiones funda-
mentales en el corazón del Proto-
colo, incluida la gobernanza». En 
defi nitiva, tal y como avanzó David 
Frost, ministro del Brexit, lo que el 
Gobierno británico busca es la su-
pervisión judicial de la aplicación 
del tratado en la región por parte 
del Tribunal de Justicia de la UE. 
«Una línea roja» para Bruselas

El portavoz de Downing Street 
insistió en que se necesita «encon-
trar una solución que todas las par-
tes puedan respaldar en el futuro, 
que proteja el Acuerdo de Belfast 
(Viernes Santo) y que coloque la 
relación entre el Reino Unido y la 
Unión Europea sobre una base más 
sólida». «Estamos dispuestos a tra-
bajar duro con esto en mente», 
añadió.

Claves

►Reino Unido exigía 
renegociar el protocolo 
de Irlanda, pero la UE 
solo acepta reducir el 
papeleo aduanero.

80%
de los controles 
sanitarios y 
fi tosanitarios serán 
levantados

►Para evitar una fronte-
ra dura entre la dos 
Irlandas, ambas partes 
pactaron trasladarla al 
mar de Irlanda.

►La UE reducirá la mitad 
del papeleo en las 
declaraciones de bienes 
que deben realizar los 
transportistas.

EFE

¿Qué posibilidades hay de que la Unión Eu-
ropea elimine y reemplace el protocolo pre-
visto para Irlanda del Norte?
Es muy poco probable que la Unión Europea  
(UE) deseche el Protocolo de Irlanda del Norte, 
puede cambiar algo pero no romperlo. Fue un 
tratado con fuerza de derecho internacional, 
negociado de buena fe. Lo pactado obliga a las 
dos partes.

¿Por qué es tan importante la regulación en 
frontera entre Irlanda del Norte y el resto de 
Reino Unido?
Se trata de intentar cuadrar el círculo entre la 
salida de Reino Unido de la Unión Europea y el 
mercado único y la unión aduanera, por un lado, 
y tratar de evitar una frontera dura en la isla de 
Irlanda por otro. Este es el compromiso que 
acordaron tanto Bruselas como Londres. El pun-
to del pacto sobre la regulación en la frontera 
trata de permitir la entrada de mercancías de 
Reino Unido a Irlanda del Norte sin que poste-
riormente se «fi ltren»  a la UE a través de la Re-
pública de Irlanda, el Estado miembro de la UE 
en el sur de la isla.

¿Está enfrentando el Gobierno del Reino Uni-
do más desafíos de los esperados antes del 
acuerdo del Brexit?
Reino Unido se enfrenta precisamente al tipo de 
desafíos que predijeron muchos economistas, 
pero los partidarios del Brexit no les dieron nin-
gún crédito. Boris Johnson, como siempre, está 
actuando sobre la marcha, buscando cambiar las 
cosas después del acuerdo y argumentando que 
los problemas que se han presentado, especial-
mente los relacionados con 
la escasez de mano de obra, 
son simplemente «tensio-
nes» inevitables en la transi-
ción a una economía post 
Brexit, donde supuestamen-
te los trabajadores tendrán 
salarios más altos.

¿El órdago de Londres a la UE por Irlanda es 
una manera de desviar la atención sobre la 
escasez de suministros?
Son las dos cosas, un intento de desviar la aten-
ción y también un intento de salirse de un acuer-
do que solo fi rmó para poder cumplir la prome-
sa que hizo en las elecciones que ganó.

¿Cree que Boris Johnson hará cambios en su 

estrategia para evitar nuevos episodios de 
escasez?
La fi losofía del Brexit siempre planteaba de fon-
do tensión en los postulados conservadores 
entre el compromiso con el libre mercado y el 
compromiso con la soberanía. Finalmente eli-
gieron la soberanía. Es posible que aún veamos 
un punto de infl exión en la estrategia de Boris 
Johnson que conlleve un cambio en la hoja de 
ruta. Si persiste la alarma mediática con dema-
siados titulares sobre los estragos de una Navi-
dad sin suministros puede que el Gobierno ceda. 
Ello generaría algunos titulares negativos du-
rante algunos unos días, pero nada comparado 
con el problema de una escasez de productos 
en las estanterías en esas fechas.

Hace poco se celebró el 
congreso del Partido 
Conservador, ¿están sa-
tisfechos los suyos con la 
gestión de Boris John-
son?
Boris Johnson no ha sido un 

dirigente brillante: indeciso, incompetente, in-
digno de confi anza son los términos que mu-
chos votantes (y muchos colegas, en privado) 
utilizarían para referirse a él. Quienes lo adoran 
todavía lo hacen. Aquellos que nunca le quisie-
ron han visto confi rmadas sus creencias.

Análisis

Lo pactado obliga a las partes

Tim Bale

El acuerdo es un tratado 
con fuerza de derecho 

internacional

Tim Balel es profesor de Ciencias Politicas en la 

Universidad Queen Mary. Preguntas de Goyo G. Maestro
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La oposición inicia 
el «impeachment» 
contra Piñera

Víctor Amaya. CARACAS

El presidente chileno, Sebastián Piñera, también abrió una investigación por la millonaria compraventa de la Minera Dominga

EFE

►El presidente 
chileno sería la 
primera víctima 
política de los 
Papeles de Pandora 
si es destituido

La fi ltración de los Papeles de Pan-
dora ya tiene su primer político 
procesado: el presidente de Chile, 
Sebastián Piñera. Ayer, los jefes de 
las bancadas de la oposición en el 
Congreso ingresaron formalmente 
una acusación constitucional con-

tra el mandatario por las revelacio-
nes de una millonaria compraven-
ta de la Minera Dominga en Islas 
Vírgenes Británicas realizada entre 
la familia de Piñera y Carlos Alber-
to Délano, cuya tercera cuota a 
pagar por los Piñera habría estado 
condicionada a que el sector no se 
declarara zona de exclusión.

Ya el Ministerio Público había 
abierto de ofi cio una investigación 
del caso, pero ayer se concretó el 
primer paso para un juicio político. 
«El presidente ha infringido abier-
tamente la Constitución en rela-
ción al principio de probidad, y 
comprometió gravemente el honor 
de la nación», anunció el diputado 
socialista Jaime Naranjo.

La acusación constitucional fa-
culta a los diputados a iniciar un 

juicio político y puede desembocar 
en la destitución o la inhabilitación 
para ejercer cargos públicos del 
acusado. Una comisión revisora de 
diputados tendrá la tarea de deter-
minar si la acusación tiene viabili-
dad, que fi nalmente quedó confor-
mada por sorteo por cinco 
parlamentarios de cinco grupos 
políticos: los opositores Partido 
Humanista y Partido Socialista, y el 
ofi cialista Renovación Nacional.

Esa instancia deberá escuchar a 
quienes impulsan la acusación, así 
como a la defensa del secretario de 
Estado, y deberá emitir un informe 
de carácter no vinculante, sino 
como una «recomendación» para 
cuando el Congreso deba votar el 
asunto. En caso de que la acusación 
sea aprobada por ambas Cámaras 
–por mayoría de diputados y 2/3 en 
el Senado–, el presidente se verá 
obligado a dejar su cargo.

En el Senado, la coalición Nueva 
Mayoría tiene 16 senadores frente 
a los 19 de Chile Vamos, que agru-
pa a los partidos que respaldan a 
Piñera. Ocho senadores no partici-
pan de ninguna coalición aunque 
son críticos del Gobierno. En la Cá-
mara Baja, Chile Vamos tiene ma-
yoría con sus 71 diputados frente a 
los 56 de las tres alianzas oposito-
ras. La clave allí estará en los 28 
diputados que no forman parte de 
ninguna esas coaliciones, inclu-
yendo muchos críticos de Piñera, 
además de once independientes.

Es la segunda vez que se intenta 
un juicio político contra Piñera. La 
primera fue en 2019 a propósito de 
la represión por las protestas anti-
gubernamentales. Entonces, el 
caso no pasó del primer fi ltro par-
lamentario cuando una mayoría de 
diputados determinó que no se 
cumplían los requisitos.

Desde el Congreso, el portavoz 
del Gobierno, Jaime Bellolio, dijo 
que el Ejecutivo espera que «los 
parlamentarios que creen en la de-
mocracia no se plieguen a este cli-
ma de inestabilidad. Los presiden-
tes son elegidos por mandato 
popular, y no termina cuando un 
grupo de parlamentarios de ul-
traizquierda quiere».

►Sigmundur David 
Gunnlaugsson presentó 
en 2016 su dimisión 
como primer ministro 
islandés tras revelarse 
que él y su esposa 
mantuvieron una 
empresa en un paraíso 
fi scal. Las críticas de la 
oposición y las protes-
tas de la población 
hicieron insostenible la 
situación de Gunnlaugs-
son, que fue la primera 
víctima de los Papeles 
de Panamá.

¿Tras los pasos 
del islandés David 
Gunnlaugsson?

Maduro exige disculpas a Felipe VI por 300 años de «genocidio»

Primero fueron las Navidades ade-
lantadas, luego los adornos en Ca-
racas para ponerla «bella». Ahora 
un «refrito» se suma a la comuni-
cación pública del régimen vene-
zolano. Nicolás Maduro aprovechó 
el 12 de octubre, en Venezuela el 
Día de la Resistencia Indígena, para 
anunciar que se sumaba «a las vo-
ces en América que se han levan-
tado para exigir a Felipe VI que 

una ofensa para toda América La-
tina que el rey de España aún cele-
bre el 12 de octubre, el día que co-
menzó el colonialismo de nuestro 
continente y el genocidio más 
grande de la historia, como una 
fecha de supuesta civilización».

Otra misiva enviará, indicó Ma-
duro, al presidente de la Comuni-
dad de Estados Latinoamericanos 
y Caribeños para que el tema se dis-
cuta en el consejo político. Su pro-
puesta es que el organismo, con el 
que busca sustituir a la OEA, esta-

blezca una comisión que establezca 
la «verdad histórica de los 300 años 
de colonialismo español».

El mensaje de Maduro ocurre 
cuando las relaciones diplomáticas 
con España están frías, después de 
que Moncloa reconociera como 
presidente encargado de Venezue-
la al opositor Juan Guaidó. Ese re-
conocimiento ha mermado y el 
Ejecutivo español mantiene comu-
nicación con los representantes 
chavistas en Madrid, pero las ten-
siones no han cesado.

Entretanto, el régimen bolivaria-
no enfrenta el escándalo por la 
muerte en prisión del general Raúl 
Baduel, ex ministro de la Defensa 
de Hugo Chávez, considerado un 
«héroe de la revolución», que el 
fallecido ex presidente encerró en 
la cárcel y Maduro acusó de trai-
ción de la patria.

Hace más de una década, en el 
año 2008, su antecesor Hugo 
Chávez también exigió disculpas a 
la Corona española. En aquella 
oportunidad, el líder bolivariano le 
reprochaba a Madrid «el gran ge-
nocidio de 14 92», y proponía de-
nunciar a los «exterminadores», 
526 años después.

V. Amaya. CARACAS

rectifi que su posición, que refl exio-
ne y le pida perdón a América por 
el genocidio de 300 años contra los 
pueblos originarios».

Sus palabras ocurrieron en el 
Palacio de Mirafl ores, donde anun-
ció que enviará una carta al rey de 
España en la que le transmitirá «re-
fl exiones, con respeto», para trans-
mitirle «el dolor histórico» que los 
pueblos de América «tuvieron que 
soportar». Maduro dijo que Felipe 
VI debe «comprender» su exigen-
cia, al tiempo que afi rmó que «es 
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Radar

Los cubanos mantienen la 
marcha para el 15-N
Los activistas opositores 
anunciaron ayer que mantendrán 
la convocatoria de su marcha 
pacífi ca en La Habana el 15 de 
noviembre en un claro desafío al 
Gobierno, que los tacha de 
subversivos y los acusa de estar 
respaldados por EE UU. El 
Gobierno negó la víspera el 
permiso para realizar la marcha al 
califi carla de «ilícita» y 
argumentó que la solicitud de la 
plataforma virtual Archipiélago 
es «una provocación» como parte 
de la estrategia de «cambio de 
régimen» para Cuba «ensayada 
en otros países».

Cumbre de EE UU contra los 
ciberataques sin España
Estados Unidos presidió ayer una 
reunión virtual con 
representantes de 30 países, 
entre ellos México, Brasil (pero no 
España), para aunar fuerzas a la 
hora de responder a los 
ciberataques con «ransomware». 
La Casa Blanca tampoco invitó a 
Rusia, desde cuyo territorio se 
han lanzado varios ciberataques 
de este tipo contra objetivos 
estadounidenses. En septiembre, 
el presidente Joe Biden exigió a 
su homólogo ruso, Vladimir Putin, 
que tomara más medidas contra 
los ciberataques con 
«ransomware».

Muere en la cárcel Baduel, 
ministro de Hugo Chávez
Con el fallecimiento del ex 
ministro de Defensa de Hugo 
Chávez, el militar Raúl Baduel, se 
eleva a diez la cantidad de 
detenidos por razones políticas 
que han muerto bajo la custodia 
del Estado chavista. «Es el 
décimo preso político que muere 
en custodia desde el 2014 y el 
tercero solo este año», afi rmaron 
desde Foro Penal Venezolano. 
Baduel falleció a causa de un 
paro cardiorrespiratorio producto 
de la COVID-19 durante su 
encarcelamiento (en 2009) por 
traición a la patria e instigar a la 
rebelión. 

El diplomático e investigador David Govrin es, 
desde el domingo, nuevo embajador –y prime-
ro– del Estado de Israel en el Reino de Marruecos. 
Un hecho al que no puede escatimársele, por 
tanto, el adjetivo histórico y que se produce diez 
meses después del anuncio del restablecimiento 
de relaciones diplomáticas entre Rabat y Tel Aviv. 
Un tuit de Donald Trump –con otro mensaje 
aquel 10 de diciembre del año pasado– avanzó el 
reconocimiento por parte de Washington de la 
soberanía marroquí sobre el Sáhara Occidental, 
y menos de dos semanas después, el 22 de di-
ciembre, Marruecos, EE UU e Israel fi rmarían en 
Rabat una declaración tripartita que sellaría los 
llamados Acuerdos de Abraham.

«Agradezco a nuestros socios en Marruecos y 
en el exterior por sus esfuerzos para establecer la 
paz y la seguridad. Continuaremos nuestro tra-
bajo hacia el desarrollo de las relaciones bilate-
rales en benefi cio de los dos países hermanos», 
afi rmaba Govrin en Twitter. Con el nombramien-
to de Govrin, de 58 años, Israel apuesta por la 
experiencia y por un perfi l académico de especial 
sensibilidad hacia el mundo árabe. No en vano, 
el diplomático –que empezó su carrera en el ser-
vicio exterior israelí en 1989– fue embajador en 

El diplomático e investigador 
del mundo árabe estrena cargo 
y sede tras normalizar relaciones

David Govrin, el primer embajador  
de los Acuerdos de Abraham

Antonio Navarro. RABAT

El perfi l   Representante israelí en Marruecos

Egipto desde 2016 a 2020. Egipto es una de las 
pasiones de David Govrin. Además, Govrin se 
desempeñó como primer secretario de la Emba-
jada israelí en El Cairo entre 1994 y 1997. En un 
vídeo del Ministerio de Exteriores israelí, el diplo-
mático se expresa con solvencia en árabe dialec-
tal egipcio. Al margen de su experiencia en la 
Embajada israelí en Egipto, Govrin sirvió como 
consejero político en la Misión Permanente de 
Israel ante Naciones Unidas y como máximo res-
ponsable del Departamento sobre asuntos jor-
danos y como jefe de área en la Ofi cina de Plani-
fi cación en el Ministerio de Exteriores, entre otros 
puestos en la Cancillería de su país.

Govrin, doctor por la Escuela de Estudios 
Orientales e Islámicos de la Universidad Hebrea 
de Jerusalén, es además investigador en el Harry 
S. Truman Institute. Su área de interés principal 
es el mundo árabe y, en concreto, estudia los 
cambios políticos y sociales experimentados por 
la región en los últimos años. Es autor del libro 
«Th e Journey to Th e Arab Spring: Th e Ideological 
Roots of the Middle East Upheaval in Arab Libe-
ral Th ought».

El nuevo embajador de Israel en Marruecos se 
expresa en árabe literal –lengua que domina– en 
sus comunicaciones en su perfi l de Twitter. En él, 
el diplomático suele dar cuenta de aspectos va-
riados de la vida cultural y social marroquí, de los 
avances en las relaciones entre los dos países y 
de la historia y el patrimonio judío en Marruecos. 
Recordemos que la comunidad judía de Marrue-
cos fue, hasta los años 40 la más populosa de todo 
el mundo árabe, con más de 250.000 almas.

David Govrin, de 58 años, 
es el nuevo embajador de 

Israel en Marruecos
TWITTER

El líder ucraniano se           
ha convertido en una 
especie de dictador de la 
noche a la mañana

Vladislav L. Inozemtsev

Opinión

La reputación 
de Zelenski, 
¿amenazada?

L
as últimas semanas han 
sido muy dramáticas en 
Ucrania, donde el presi-
dente Vladimir Zelenski 

se ha convertido de la noche a la 
mañana en una especie de dicta-
dor. Primero llegó la polémica 
noticia sobre el intento de asesi-
nato de Sergei Shefi r, principal 
ayudante del mandatario, y des-
pués Zelenski ordenó destituir al 
presidente del Parlamento, Di-
mitro Razumkov.

Diría que hay muchos expertos 
preocupados por el control cada 
vez más estricto de Zelenski en 
Ucrania. Según el oligarca Igor 
Kolomoiski, el actual presidente 
prometió permanecer en el cargo 
solo para un mandato, pero aho-
ra parece haber cambiando las 
reglas del juego. Ya dejó de lado 
a algunos de sus rivales políticos 
imponiendo «sanciones» a varios 
de ellos y a diversos medios de 
comunicación. También impul-
só en el Parlamento un proyecto 
de ley «antioligarca» contradic-

torio dirigido contra su predece-
sor Petro Poroshenko, a quien 
Zelenski odia a nivel personal. Y 
ahora, tras despedir al presiden-
te de la Rada Suprema (Parla-
mento), intenta convertir a Ucra-
n i a  d e  u n a  r e p ú b l i c a 
parlamentaria-presidencial en 
una presidencial a secas. 

Se cree que Zelenski trata de 
convocar elecciones anticipadas 
para mantener sus poderes (las 
encuestas muestran que más de 
la mitad de los ucranianos no 
tiene intención de votarle en 
2024). Las últimas votaciones en 
el Parlamento confi rmaron que 
su partido ‘Servidor del Pueblo’ 
está cada vez más dividido, por lo 
que Zelenski busca crear su pro-
pia «vertical del poder» que pue-
de llegar a ser más fuerte que la 
que poseía cualquier ex presi-
dente. Si esto sucede, el colapso 
del experimento democrático 
puede suponer un duro golpe 
para Occidente, que ve a Ucrania 
como una «historia de éxito» en 
el espacio postsoviético.
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Mirentxu Arroquí

Internacional

La Princesa Amalia de 
Holanda tiene 17 años 
y no tiene intención de 
contraer matrimonio 
de momento

rían el gobierno y las dos Cámaras 
quienes tendrían que analizar la 
sucesión. «Eso depende demasia-
do de los hechos y circunstancias 
del caso específi co que, como tam-
bién se puede ver con respecto al 
derecho de familia, puede cambiar 
con el tiempo», respondió Rutte.

No es la primera vez que se plan-
tea esta cuestión, aunque las opi-
niones han cambiado. En 2001, el 
entonces secretario de Estado de 
Justicia, Job Cohen, consideró que 
un matrimonio homosexual era 
incompatible con el carácter here-
ditario de la monarquía, ya que dos 
personas del mismo sexo no po-

drían tener hijos biológicos.
En todo caso, el debate evidencia 

cómo una nueva generación de 
jóvenes herederas europeas pue-
den acabar rompiendo moldes a 
pesar de pertenecer a un mundo 
sustentado por la tradición. Hasta 
el momento, la joven Amalia de 
Holanda se ha caracterizado por la 
discreción. Sus profesores la des-
criben como una alumna aplicada 
y que tiene buena relación con sus 
compañeros. Uno de sus peores 
momentos tuvo lugar cuando su-
frió el acoso a través de las redes 
sociales de un hombre de 32 años 
que se había obsesionado con ella. 
Fue condenado a tres meses de pri-
sión y a tratamiento psiquiátrico 
durante un máximo de cuatro 
años.

la heredera el mes pasado ha abier-
to el debate.

Ha sido el primer ministro del 
país, el liberal Mark Rutte, el que 
ante una pregunta de un diputado 
de su partido ha aclarado que la 
joven no se vería obligada a abdicar 
si decidiese elegir esposa y no es-
poso. «El Gobierno cree que el he-
redero también puede casarse con 
una persona del mismo sexo y no 
ve un obstáculo legal permitir el 
matrimonio de un heredero con 
una persona del mismo sexo», ex-
plicó Rutte.

A pesar de la aclaración, esta hi-
pótesis abre nuevos interrogantes, 
ya que una de las principales tareas 
de los herederos es asegurar la con-
tinuidad dinástica. En ese aspecto, 
el primer ministro considera que 
debería quedar claro quiénes son 
los hijos del matrimonio. Esto abri-
ría  la puerta a reconocer a los des-

REUTERS

La Princesa Amalia de los Países 
Bajos podría casarse con una 
mujer sin renunciar al trono

Holanda y su 
nuevo modelo 
de familia real

U
na nueva hornada de 
reinas consortes sin 
pizca de sangre azul 
han modernizado las 
monarquías euro-

peas, pero ¿hasta qué punto pue-
den éstas adaptarse a los usos y 
costumbres de los nuevos tiempos 
sin traicionar su esencia?

 Holanda parece ser el primer 
país que se lo ha planteado ante el 
auge de los denominados nuevos 
modelos de familia. El primer esta-
do del mundo que reconoció hace 
20 años los matrimonios homo-
sexuales asegura ahora que si la 
Princesa heredera, Amalia de Ho-
landa, quisiera casarse con una 
mujer no tendría por qué renunciar 
al trono. Aunque la joven tiene sólo 
17 años y públicamente no ha ha-
blado de sus preferencias sexuales 
ni tiene intención de contraer ma-
trimonio, un libro publicado sobre 

#Bochornoso

«TRENDING 
TOPIC»

El abucheo a Sánchez, en el centro del debate
Una periodista califi có de «bochornoso» que la gente abucheara a Pe-
dro Sánchez en el desfi le y desató un debate en Twitter entre los que 
defendían la legitimidad de la acción y los que la criticaban.

cendientes si provienen de una 
adopción o si han sido concebidos 
a través de técnicas de reproduc-
ción asistida como donantes de 
esperma o maternidad subrogada. 
Hasta el momento, la Constitución 
del país tan sólo reconoce como 
herederos al trono  a aquellos hijos 
concebidos de manera biológica 
dentro del matrimonio real.

Ante lo peliagudo del asunto, se-

Holanda fue el primer 
estado del mundo que 
reconoció hace 20 años 
el matrimonio 
homosexual

Equipos con plantillas, en teoría, formadas por 15-20 titulares 
deberían asumir la realidad del fútbol actual. El calendario no da 

tregua y LaLiga se empeña en complicarlo aún más.

El ejemplo del PSG
La Liga francesa no es sólo que se dispute con normalidad es que 
el Paris Saint Germain, con varias de sus estrellas implicadas en 
los partidos de clasifi cación, va a jugar mañana contra el Angers.

¿No era sagrado el calendario?
La FIFA, la UEFA, un Mundial cada dos años, la Liga de las Naciones, 

parones de selecciones con más partidos que antes... los clubes saben 
a qué atenerse y no son capaces de rebelarse... al menos por ahora.

¿ESTÁ 
JUSTIFICADO EL 
APLAZAMIENTO 

DE LOS 
PARTIDOS DE 
REAL MADRID      
Y ATLÉTICO?

A favor 
y en contra

El aumento de partidos de las selecciones de la Conmebol ha 
provocado el aplazamiento del Granada-Atlético y el Real Madrid-

Athletic Club. No es el primer caso y tampoco será el último.

La locura ha llegado al fútbol
La gallina de los huevos de oro está a punto de explotar. La acumula-

ción de partidos de forma suicida obliga a aplazamientos para que los 
jugadores no estén más tiempo lesionados que en el campo.

¿Tres partidos en cinco días?
Un ejemplo: si Vinicius, por decir uno de los afectados, juega con su 

selección el viernes a las 02:30 de la madrugada; el fi n de semana con 
el Madrid y el martes, la Champions contra el Shakhtar...
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REUTERS / TOBY MELVILLE

se estrenó el primer largometraje 
del joven mago, además, acoge 
una estatua de Potter montado 
en su escoba, entre otras de 
varios populares personajes de 
cine como Laurel & Hardy, Mary 
Poppins, Mr. Bean o Paddington. 
Londres, y todo Reino Unido e 
Irlanda, se preparan para el día 
16 de noviembre, vigésimo 
aniversario de la franquicia 
cinematográfi ca con proyeccio-
nes especiales en cines.

presentación de una instalación 
de varitas gigantes en conmemo-
ración de los 20 años del estreno 
de la película «Harry Potter y la 
piedra fi losofal», la primera de la 
famosa saga sobre los libros de J. 
K. Rowling. Son nueve réplicas 
exactas de las varitas pertene-
cientes a nueve personajes de las 
películas que estarán expuestas 
durante una docena de días. El 
lugar elegido, Leicester Square, 
que está próximo al cine donde 

Londres, plaza de Leicester, un 
duelo de varitas mágicas está 
teniendo lugar. Los alumnos de 
un colegio cercano, Park View 
School Haringey, miden su 
habilidad con los hechizos. La 
escena, que ha congelado la 
fotografía, forma parte de una 
clase práctica de entrenamiento 
con varitas de Paul Harris, quien 
trabajó como coreógrafo en las 
películas de la saga «Harry 
Potter» y sirve a modo de 

La foto

Duelo de varitas 
mágicas en Londres 

Jaime Semprún

Exvicepresidente del Gobierno

Alfonso 
Guerra

«Algunos 
abuchean a 
un presidente 
y aplauden 
a una cabra»

turno con la cabra, pues, qué quie-
ren que les diga, como en la can-
ción del gran Pau Donés, «depende 
¿de qué depende?» O sea que hay 
políticos y políticos y cabras y ca-
bras. Seguro que los animalistas 
son más sensibles a estos matices 
y comparten la premisa de que po-
demos toparnos con Homo sapiens 
que tiran al monte y cornúpetas 
que son de la familia. En el caso de 
La Legión Española, el macho ca-
brío es el símbolo de este cuerpo 
militar, uno de los más admirados 
por los españoles, de los de mayor 
prestigio y servicio a la nación e 
instante cumbre de los desfi les. Así 
se entiende todo.

La frase de solidaridad institucional con el 
abroncado. Aunque con Pedro 
Sánchez de por medio tampoco es 
descartable un regusto dulce ante 
la desarreglada escena. En princi-
pio, el catón democrático impone 
que los ciudadanos deben respetar 
a sus representantes y la crítica 
debe quedar relegada a los foros 
adecuados. Claro que todo sería 
más sencillo si los gobernantes tu-
vieran en consideración a los go-
bernados, incluso que se esforza-
ran en no atropellar la Constitución 
cuando arrumban los derechos 
fundamentales de la gente. Nadie 
es perfecto, por lo visto. En este 
punto, contraponer al prócer de 

A
lfonso Guerra, que 
sabe más por viejo y 
por diablo político en 
el sentido más favora-
ble al personaje, ha 

intercedido en el abucheo al presi-
dente del Gobierno, Pedro Sán-
chez, en el desfi le del 12 de octubre. 
«Hay personas que abuchean a un 
presidente y aplauden a una cabra. 
Cada uno elige quien le representa 
mejor». En principio, cabría colegir 
que la sonora protesta no fue de su 
agrado. Siempre queda ese rescol-
do del político veterano o de versa-
do socialista que activa un instinto 

#Jesé
Su presunto intento de atropello salta a las redes
El futbolista canario se vio envuelto en un incidente cuando presuntamente su pareja habría 
intentado atropellarle, provocándole una lesión en el pie. Inmediatamente, el tema saltó a las 
redes y se hizo viral. «Llega a ser al revés y Jesé va a la cárcel», escribieron algunos.

Juan Luis Carrasco
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Los técnicos temen que 
la erupción vaya para largo

►El volcán arroja más de 17.000 toneladas diarias de dióxido de azufre, y 
hasta que no baje de 100 no se podrá pensar que parará. La mezcla de polvo 
sahariano y los gases emitidos llevan a proyectar nuevos confi namientos

Andrea Pérez. LA PALMA

L
os indicadores que mo-
nitorizan los científi cos 
en el volcán de La Palma, 
sobre todo las emisiones 
de dióxido de azufre, ha-

cen pensar que el fi nal de la erupción 
no se va a producir ni a corto ni a me-
dio plazo, según ha confi rmado la 
portavoz del comité científico del 

plan de emergencia volcánica de 
Canarias (Pevolca), María José Blan-
co. El volcán está lanzando un pena-
cho de gases a 3.000 metros de altura 
con cantidades elevadas de dióxido 
de azufre, 17.774 toneladas diarias, y 
esa medida tendría que bajar hasta 
100 para pensar que la erupción em-
pieza a tocar a su fi n.

Los otros dos parámetros que de-
terminan la energía del sistema vol-
cánico, la deformación del terreno y 

la sismicidad, también mantienen 
valores estables con respecto a días 
anteriores.

El director técnico del Pevolca, 
Miguel Ángel Morcuende, ha infor-
mado de que la colada del flanco 
norte del volcán, que fl uye hacia el 
oeste y noroeste y que el martes obli-
gó a la evacuación de unos 800 veci-
nos del barrio de La Laguna, en Los 
Llanos de Aridane, «avanza muy len-
tamente» y cabe la posibilidad de que 

«aborte, que no vuelva a caminar». 
Esa colada está a 200 metros de la 

costa, pero su brazo noroeste, el que 
el martes atravesó en diagonal el po-
lígono industrial del Callejón de la 
Gata, es el que «pierde fuelle» mien-
tras que la colada que se mueve más 
rápido, a 50 metros por hora, y que 
avanza hacia el sur es «la que acumu-
la más energía y empuje», explicó.

Los técnicos continúan insistien-
do en el mensaje de que La Palma es 

una isla estable a nivel geológico y la 
probabilidad de que aparezcan nue-
vas bocas fuera de la zona del cono 
volcánico es muy escasa. Varios ve-
cinos y vecinas de la zona de los mu-
nicipios de Mazo y Fuencaliente 
continúan preocupados ante el in-
cremento de la actividad sismológica 
en sus zonas, llegando a registrarse 
magnitudes que alcanzan hasta 4,3. 
Los científi cos dan por «casi nula» la 
probabilidad de que surja un nuevo 
centro emisor en estos municipios 
debido a la inexistente deformación 
del terreno y a la gran profundidad a 
la que se detectan los terremotos.

Con respecto a la calidad del aire, 
en las últimas horas los parámetros 
están dentro de los umbrales norma-
les, salvo un «pequeño pico» puntual 
de dióxido de azufre que enseguida 
remitió, y el aeropuerto de la isla, 
como los de toda Canarias, está ple-
namente operativo.

Las previsiones meteorológicas 
apuntan a que esa operatividad aé-
rea no se verá afectada al menos du-
rante los próximos cuatro días, por-
que soplará un viento sahariano 

La erupción, el temblor continuo y los terremotos, incluido uno ayer de 4,3, aumentan la angustia de los habitantes de la zona

► La Asociación Española 
de Geografía (AGE) ha 
impulsado en su página 
web un mapa colaborativo 
abierto al ciudadano para 
diseñar una cartografía de 
riesgos que ayude a 
prevenir daños materiales o 
personales en futuros 
episodios de desastres 
naturales. La página de la 
AGE (www.age-geografi a.
es) ha colgado un mapa 
colectivo abierto a la 
ciudadanía para denunciar 
mediante textos y fotogra-
fías los lugares de riesgo 
frente a un posible episodio 
atmosférico extremo. En la 
página se cuenta con el 
ejemplo de un vial muy 
transitado de acceso a   
Málaga desde la autovía A7 
a la altura del puente sobre 
un arroyo ocupado por 
abundante vegetación.
Según se advierte en la 
web, en periodo de lluvias 
torrenciales y de crecida 
fl uvial esta acumulación 
vegetal cerca del puente 
podría originar un tapona-
miento, un colapso y un 
posterior desbordamiento.

Una web para 
denunciar riesgos 
naturales
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cias o en viviendas de amigos y fami-
liares. Por otra parte, 280 personas se 
encuentran alojadas en el Hotel Prin-
cess en el municipio de Fuencalien-
te. 

Según los datos actualizados hoy 
por el Pevolca la superfi cie total afec-
tada por la erupción es de 640,27 
hectáreas, 27,94 hectáreas más que 
ayer. La anchura máxima de la cola-

da alcanza la ma-
yor cifra hasta la 
fecha, de 1.770 me-
tros de ancho, 520 
metros más que la 
última vez que se 
dio este dato. 

 Uno de los pun-
tos importantes del 
día de ayer era la 

visitea del presidente del Gobierno, 
Pedro Sánchez,  a la zona afectada y 
a los desalojados afectados por la 
erupción volcánica. Finalmente se 
vio cancelada por «problemas de 
agensa», en concreto, fuentes guber-
namentales señalan que debido al 
retraso en las reuniones previas con 
el presidente del Cabildo de La Pal-
ma, Mariano Zapata, y demás repre-
sentantes de la Institución Insular. 
Sin embargo, Pedro Sánchez sí acu-
dió al Comité Director del Plan de 
Emergencia Volcánica de Canarias 
(Pevolca) y a la posterior rueda de 
prensa. 

  Durante la comparecencia, Pedro 
Sánchez agradeció la ola de solidari-
dad que ha demostrado que España 
es un país implicado en la crisis que 
está viviendo la isla de La Palma y 
anunció  que el Ejército de Tierra se 
desplegará en la isla «para poder ayu-
dar a los palmeros y palmeras». Esta 
información la facilitó mientras feli-
citaba a todo el dispositivo desplega-
do en la isla, y viene a dar respuesta 
a las peticiones realizadas por el al-
calde de El Paso, Sergio Rodríguez, a 
la ministra de Defensa, Margarita 
Robles. 

Sánchez también señaló que «to-
das las instituciones desde el primer 
día estamos trabajando remando en 
la misma dirección, más allá de las 
diferencias ideológicas. Nos une sal-
vaguardar la vida de la gente, atender 
a lo más urgente que es poder realo-
jar a quienes han perdido todo, y fi -
nalmente, abordar toda la tarea de 
reconstrucción que tenemos por 
delante».

Por su parte, el presidente canario, 
Ángel Víctor Torres, también destacó 
que «no hay indicadores que hagan 
prever que estamos cerca del fi nal», 
por lo que añadió que «estamos a 
merced de este volcán». 

 Además, anunció que ayer se cul-
minó la entrega de las primeras vi-
viendas, para dar respuesta habita-
cional lo más rápido posible. Aludió 
también a que se está trabajando de 
manera intensiva para colocar las 
desaladoras. «La intención es que 
podamos hacerlo en semanas y es-
peramos que esa agua tenga una 
calidad determinada».

EFE

desde el continente que dirigirá las 
cenizas hacia el oeste. Sin embargo, 
el aire seco y una probable inversión 
térmica puede ser desfavorable para 
la calidad del aire el viernes y el sába-
do. Incluso el director técnico del 
Pevolca, Miguel Ángel Morcuende, 
anunció la posibilidad de que en los 
próximos días se puedan producir 
nuevos confi namientos debido a la 
intrusión de polvo 
sahariano que, su-
mado a los valores 
de partículas pro-
cedentes de la 
erupción volcáni-
ca. 

En el cráter, la 
única novedad es 
que se ha reactiva-
do una emisión en el fl anco sureste 
que no ha supuesto nuevas cola-
das.

La cifra de evacuados asciende a 
6.200 personas, dato que ya contabi-
liza a los vecinos y vecinas del barrio 
de La Laguna, desalojados durante 
el día de ayer. De la cifra total, la ma-
yoría se alojan en segundas residen-

Pedro Sánchez 
canceló su reunión 
con los afectados 
por problemas 
de agenda

«No os voy a disparar»

El supuesto autor del tiroteo ocu-
rrido ayer en la Facultad de Cien-
cias y Tecnología de la UPV/EHU 
en el campus de Leioa (Vizcaya) 
detenido por la Ertzaintza es un 
joven de 21 años que no consta 
que sea alumno de la Universidad 
del País Vasco. El incidente se ha 
saldado con la detención del su-
puesto autor de los disparos,  más 
de una treintena, que no han pro-
vocado víctimas, aunque sí daños 
materiales, ha informado el de-
partamento vasco de Seguridad.

Testigos presenciales del suce-
so han señalado que el ahora de-
tenido ha llegado a la citada Fa-
cultad pasadas las 18:40 horas. 
Tras manifestar a los presentes 
que «no os voy a disparar»,  y ha 
efectuado entre 30 y 40 disparos 
con una escopeta de las utilizadas 
en tiro al plato, según ha podido 
saber LA RAZÓN. Algunos de los 
impactos han podido observarse  
en las cristaleras del edifi cio, se-
gún se ha comprobado en una 
primera investigación. 

Imágenes capadas por los estu-
diantes y distribuidas en las redes 
sociales permiten observar cuatro 
impactos en las citadas cristaleras 
que han provocado grandes bo-
quetes, y uno de los cartuchos 
percutidos y recogidos por la Ert-
zaintza en el lugar, del calibre 12 y 
28 gramos. 

Fuentes de la UPV/EHU, por su 
parte, han apuntado que también 
que los cartuchos habrían alcan-
zado las marquesinas de los auto-
buses de Bizkaibus que paran en 
el campus, sin provocar más que 
daños materiales.

Al producirse el incidente, han 
sonado las sirenas del campus y 
los alumnos de esta Facultad y de 
las contiguas de Medicina y En-
fermería han sido desalojados de 
las clases en orden, mientras la 
Ertzaintza establecía un fuerte 
cordón policial en el perímetro e 
impedía acceder al interior tanto 
a los autobuses de transporte pú-
blico como a los vehículos parti-
culares.

Fuentes del departamento vas-
co de Seguridad han señalado que 

J. M. Z. MADRID

►Detenido un joven  
que disparó más     
de 30 veces con una 
escopeta en una 
facultad de Vizcaya  

nada más producirse el tiroteo, 
han desplegado en el campus de 
Leioa a efectivos de la Brigada 
Móvil, la Unidad de Explosivos, la 
Unidad de Vigilancia y Rescate, 
patrullas de Protección Ciudada-
na, Unidad de Intervención de la 
Ertzaintza, el helicóptero del 
cuerpo y dos ambulancias.

 Tras una revisión exhaustiva de 
la misma y de la facultad adyacen-
te de Medicina y Enfermería, la 
Ertzaintza ha localizado al autor en 
Vía Julia, quien ha sido detenido a 
las 19:30 horas en la zona del Ar-
boretum.

El Gobierno Vasco ha enviado 
un mensaje de tranquilidad a las 
personas afectadas y sus familia-
res y ha declarado el final de la 
situación de riesgo en el campus 
universitario. También la  UPV/
EHU transmitió a toda la comuni-
dad universitaria un mensaje de 
tranquilidad,egún ha indicado la 
UPV/EHU en un comunicado, a 
las 18.40 horas comenzó el inci-
dente. 

Ante estos incidentes, la Univer-
sidad ha procedido de forma orde-
nada a la evacuación de las dos 
facultades aludidas. El autor de 
este incidente es una persona jo-
ven y se desconocen completa-
mente –al cierre de esta edición–
los motivos que le han llevado a 
actuar de esta manera. La investi-
gación, que sigue abierta, está en 
manos de la Ertzaintza.

Imagen de uno de los disparos en una de las ventanas de la facultad vasca

REUTERS

El individuo entró en  
la Facultad de Ciencias 
del campus de Leioa e 
hizo uso del arma por 
motivos desconocidos
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Los técnicos temen que 
la erupción vaya para largo

►El volcán arroja más de 17.000 toneladas diarias de dióxido de azufre, y 
hasta que no baje de 100 no se podrá pensar que parará. La mezcla de polvo 
sahariano y los gases emitidos llevan a proyectar nuevos confi namientos

Andrea Pérez. LA PALMA

L
os indicadores que mo-
nitorizan los científi cos 
en el volcán de La Palma, 
sobre todo las emisiones 
de dióxido de azufre, ha-

cen pensar que el fi nal de la erupción 
no se va a producir ni a corto ni a me-
dio plazo, según ha confi rmado la 
portavoz del comité científico del 

plan de emergencia volcánica de 
Canarias (Pevolca), María José Blan-
co. El volcán está lanzando un pena-
cho de gases a 3.000 metros de altura 
con cantidades elevadas de dióxido 
de azufre, 17.774 toneladas diarias, y 
esa medida tendría que bajar hasta 
100 para pensar que la erupción em-
pieza a tocar a su fi n.

Los otros dos parámetros que de-
terminan la energía del sistema vol-
cánico, la deformación del terreno y 

la sismicidad, también mantienen 
valores estables con respecto a días 
anteriores.

El director técnico del Pevolca, 
Miguel Ángel Morcuende, ha infor-
mado de que la colada del flanco 
norte del volcán, que fl uye hacia el 
oeste y noroeste y que el martes obli-
gó a la evacuación de unos 800 veci-
nos del barrio de La Laguna, en Los 
Llanos de Aridane, «avanza muy len-
tamente» y cabe la posibilidad de que 

«aborte, que no vuelva a caminar». 
Esa colada está a 200 metros de la 

costa, pero su brazo noroeste, el que 
el martes atravesó en diagonal el po-
lígono industrial del Callejón de la 
Gata, es el que «pierde fuelle» mien-
tras que la colada que se mueve más 
rápido, a 50 metros por hora, y que 
avanza hacia el sur es «la que acumu-
la más energía y empuje», explicó.

Los técnicos continúan insistien-
do en el mensaje de que La Palma es 

una isla estable a nivel geológico y la 
probabilidad de que aparezcan nue-
vas bocas fuera de la zona del cono 
volcánico es muy escasa. Varios ve-
cinos y vecinas de la zona de los mu-
nicipios de Mazo y Fuencaliente 
continúan preocupados ante el in-
cremento de la actividad sismológica 
en sus zonas, llegando a registrarse 
magnitudes que alcanzan hasta 4,3. 
Los científi cos dan por «casi nula» la 
probabilidad de que surja un nuevo 
centro emisor en estos municipios 
debido a la inexistente deformación 
del terreno y a la gran profundidad a 
la que se detectan los terremotos.

Con respecto a la calidad del aire, 
en las últimas horas los parámetros 
están dentro de los umbrales norma-
les, salvo un «pequeño pico» puntual 
de dióxido de azufre que enseguida 
remitió, y el aeropuerto de la isla, 
como los de toda Canarias, está ple-
namente operativo.

Las previsiones meteorológicas 
apuntan a que esa operatividad aé-
rea no se verá afectada al menos du-
rante los próximos cuatro días, por-
que soplará un viento sahariano 

La erupción, el temblor continuo y los terremotos, incluido uno ayer de 4,3, aumentan la angustia de los habitantes de la zona

► La Asociación Española 
de Geografía (AGE) ha 
impulsado en su página 
web un mapa colaborativo 
abierto al ciudadano para 
diseñar una cartografía de 
riesgos que ayude a 
prevenir daños materiales o 
personales en futuros 
episodios de desastres 
naturales. La página de la 
AGE (www.age-geografi a.
es) ha colgado un mapa 
colectivo abierto a la 
ciudadanía para denunciar 
mediante textos y fotogra-
fías los lugares de riesgo 
frente a un posible episodio 
atmosférico extremo. En la 
página se cuenta con el 
ejemplo de un vial muy 
transitado de acceso a   
Málaga desde la autovía A7 
a la altura del puente sobre 
un arroyo ocupado por 
abundante vegetación.
Según se advierte en la 
web, en periodo de lluvias 
torrenciales y de crecida 
fl uvial esta acumulación 
vegetal cerca del puente 
podría originar un tapona-
miento, un colapso y un 
posterior desbordamiento.

Una web para 
denunciar riesgos 
naturales
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cias o en viviendas de amigos y fami-
liares. Por otra parte, 280 personas se 
encuentran alojadas en el Hotel Prin-
cess en el municipio de Fuencalien-
te. 

Según los datos actualizados hoy 
por el Pevolca la superfi cie total afec-
tada por la erupción es de 640,27 
hectáreas, 27,94 hectáreas más que 
ayer. La anchura máxima de la cola-

da alcanza la ma-
yor cifra hasta la 
fecha, de 1.770 me-
tros de ancho, 520 
metros más que la 
última vez que se 
dio este dato. 

 Uno de los pun-
tos importantes del 
día de ayer era la 

visitea del presidente del Gobierno, 
Pedro Sánchez,  a la zona afectada y 
a los desalojados afectados por la 
erupción volcánica. Finalmente se 
vio cancelada por «problemas de 
agensa», en concreto, fuentes guber-
namentales señalan que debido al 
retraso en las reuniones previas con 
el presidente del Cabildo de La Pal-
ma, Mariano Zapata, y demás repre-
sentantes de la Institución Insular. 
Sin embargo, Pedro Sánchez sí acu-
dió al Comité Director del Plan de 
Emergencia Volcánica de Canarias 
(Pevolca) y a la posterior rueda de 
prensa. 

  Durante la comparecencia, Pedro 
Sánchez agradeció la ola de solidari-
dad que ha demostrado que España 
es un país implicado en la crisis que 
está viviendo la isla de La Palma y 
anunció  que el Ejército de Tierra se 
desplegará en la isla «para poder ayu-
dar a los palmeros y palmeras». Esta 
información la facilitó mientras feli-
citaba a todo el dispositivo desplega-
do en la isla, y viene a dar respuesta 
a las peticiones realizadas por el al-
calde de El Paso, Sergio Rodríguez, a 
la ministra de Defensa, Margarita 
Robles. 

Sánchez también señaló que «to-
das las instituciones desde el primer 
día estamos trabajando remando en 
la misma dirección, más allá de las 
diferencias ideológicas. Nos une sal-
vaguardar la vida de la gente, atender 
a lo más urgente que es poder realo-
jar a quienes han perdido todo, y fi -
nalmente, abordar toda la tarea de 
reconstrucción que tenemos por 
delante».

Por su parte, el presidente canario, 
Ángel Víctor Torres, también destacó 
que «no hay indicadores que hagan 
prever que estamos cerca del fi nal», 
por lo que añadió que «estamos a 
merced de este volcán». 

 Además, anunció que ayer se cul-
minó la entrega de las primeras vi-
viendas, para dar respuesta habita-
cional lo más rápido posible. Aludió 
también a que se está trabajando de 
manera intensiva para colocar las 
desaladoras. «La intención es que 
podamos hacerlo en semanas y es-
peramos que esa agua tenga una 
calidad determinada».

EFE

desde el continente que dirigirá las 
cenizas hacia el oeste. Sin embargo, 
el aire seco y una probable inversión 
térmica puede ser desfavorable para 
la calidad del aire el viernes y el sába-
do. Incluso el director técnico del 
Pevolca, Miguel Ángel Morcuende, 
anunció la posibilidad de que en los 
próximos días se puedan producir 
nuevos confi namientos debido a la 
intrusión de polvo 
sahariano que, su-
mado a los valores 
de partículas pro-
cedentes de la 
erupción volcáni-
ca. 

En el cráter, la 
única novedad es 
que se ha reactiva-
do una emisión en el fl anco sureste 
que no ha supuesto nuevas cola-
das.

La cifra de evacuados asciende a 
6.200 personas, dato que ya contabi-
liza a los vecinos y vecinas del barrio 
de La Laguna, desalojados durante 
el día de ayer. De la cifra total, la ma-
yoría se alojan en segundas residen-

Pedro Sánchez 
canceló su reunión 
con los afectados 
por problemas 
de agenda

«No os voy a disparar»

El supuesto autor del tiroteo ocu-
rrido ayer en la Facultad de Cien-
cias y Tecnología de la UPV/EHU 
en el campus de Leioa (Vizcaya) 
detenido por la Ertzaintza es un 
joven de 21 años que no consta 
que sea alumno de la Universidad 
del País Vasco. El incidente se ha 
saldado con la detención del su-
puesto autor de los disparos,  más 
de una treintena, que no han pro-
vocado víctimas, aunque sí daños 
materiales, ha informado el de-
partamento vasco de Seguridad.

Testigos presenciales del suce-
so han señalado que el ahora de-
tenido ha llegado a la citada Fa-
cultad pasadas las 18:40 horas. 
Tras manifestar a los presentes 
que «no os voy a disparar»,  y ha 
efectuado entre 30 y 40 disparos 
con una escopeta de las utilizadas 
en tiro al plato, según ha podido 
saber LA RAZÓN. Algunos de los 
impactos han podido observarse  
en las cristaleras del edifi cio, se-
gún se ha comprobado en una 
primera investigación. 

Imágenes capadas por los estu-
diantes y distribuidas en las redes 
sociales permiten observar cuatro 
impactos en las citadas cristaleras 
que han provocado grandes bo-
quetes, y uno de los cartuchos 
percutidos y recogidos por la Ert-
zaintza en el lugar, del calibre 12 y 
28 gramos. 

Fuentes de la UPV/EHU, por su 
parte, han apuntado que también 
que los cartuchos habrían alcan-
zado las marquesinas de los auto-
buses de Bizkaibus que paran en 
el campus, sin provocar más que 
daños materiales.

Al producirse el incidente, han 
sonado las sirenas del campus y 
los alumnos de esta Facultad y de 
las contiguas de Medicina y En-
fermería han sido desalojados de 
las clases en orden, mientras la 
Ertzaintza establecía un fuerte 
cordón policial en el perímetro e 
impedía acceder al interior tanto 
a los autobuses de transporte pú-
blico como a los vehículos parti-
culares.

Fuentes del departamento vas-
co de Seguridad han señalado que 

J. M. Z. MADRID

►Detenido un joven  
que disparó más     
de 30 veces con una 
escopeta en una 
facultad de Vizcaya  

nada más producirse el tiroteo, 
han desplegado en el campus de 
Leioa a efectivos de la Brigada 
Móvil, la Unidad de Explosivos, la 
Unidad de Vigilancia y Rescate, 
patrullas de Protección Ciudada-
na, Unidad de Intervención de la 
Ertzaintza, el helicóptero del 
cuerpo y dos ambulancias.

 Tras una revisión exhaustiva de 
la misma y de la facultad adyacen-
te de Medicina y Enfermería, la 
Ertzaintza ha localizado al autor en 
Vía Julia, quien ha sido detenido a 
las 19:30 horas en la zona del Ar-
boretum.

El Gobierno Vasco ha enviado 
un mensaje de tranquilidad a las 
personas afectadas y sus familia-
res y ha declarado el final de la 
situación de riesgo en el campus 
universitario. También la  UPV/
EHU transmitió a toda la comuni-
dad universitaria un mensaje de 
tranquilidad,egún ha indicado la 
UPV/EHU en un comunicado, a 
las 18.40 horas comenzó el inci-
dente. 

Ante estos incidentes, la Univer-
sidad ha procedido de forma orde-
nada a la evacuación de las dos 
facultades aludidas. El autor de 
este incidente es una persona jo-
ven y se desconocen completa-
mente –al cierre de esta edición–
los motivos que le han llevado a 
actuar de esta manera. La investi-
gación, que sigue abierta, está en 
manos de la Ertzaintza.

Imagen de uno de los disparos en una de las ventanas de la facultad vasca

REUTERS

El individuo entró en  
la Facultad de Ciencias 
del campus de Leioa e 
hizo uso del arma por 
motivos desconocidos
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«The Velvet Underground»: 
Todd Haynes desnuda al 
grupo que lo cambió todo

Apple TV estrena esta semana la carta de amor del director de «Carol» 
a la banda liderada por Lou Reed y representada por Andy Warhol

S
i tuviéramos que trazar 
el origen del Universo, 
como en casi todo lo 
importante, dos ban-
dos tomarían con vehe-

mencia la iniciativa. Los que profe-
san una religión y los que llevan 
siglos sin ponerse de acuerdo, pero, 
de un modo u otro, todos acepta-
mos que en algún momento no 
había «nada» y que luego hubo 
«algo». Ese algo, llámese Génesis, 
«Big Bang» o «L’inverno» en Vivaldi, 
siempre ha centrado el cine de Todd 
Haynes (EE.UU., 1961). En su ópera 
prima, «Veneno» (1991), el «algo» 
era el impulso mínimo de lo huma-
no, el que nos llevaba a matar o a 
violar; en «Lejos del cielo» (2002) 
era lo gregario, lo que nos hacía me-
nos humanos que los de al lado; y 
en «Carol» (2015), su obra maestra, 
era la otredad, la metafísica del con-
texto en el que amar a alguien del 
mismo sexo se convierte no solo en 
un acto de rebeldía sino en el propio 
cuestionamiento de la hermenéu-
tica del tiempo en el que uno vive.

Si el encargo es más humilde, y 
en lugar de buscar el origen del todo 
nos centramos solo en el cuestio-
namiento del rock como herra-
mienta política y artística, habrá 
más bandos, pero la lucha puede 
ser igual de encarnizada. Si hay que 
elegir entre Beatles o Rolling Sto-
nes, Haynes lo tiene claro: Th e Vel-
vet Undergound. El director, neófi -
to en el documental, estrena 
mañana en Apple TV+ un porten-
toso monográfi co sobre la banda 
que llegó para cambiar a todas las 
bandas: «El grupo no era conscien-
te de las ambiciones políticas que 
podía despertar. Y quizá por eso su 
transgresión iba más allá, porque 
no era percibida como tal para los 
poderes habituales. Evocaban do-
lor, y también vulnerabilidad, aho-
ra que está tan de moda, a una ge-
neración entera de hombres que 
hasta entonces nunca habían sido 
tratados con esa delicadeza», expli-
caba a LA RAZÓN en el pasado 
Festival de San Sebastián, donde 
presentó la película tras pasar con 
éxito por Cannes.

La disidencia hecha rock
Haynes, que ha trabajado durante 
más de un lustro en su nuevo fi lme 
(compaginándolo con la excelente 
«Aguas oscuras», de 2019, y cuyo 
estreno deslució la pandemia) 
construye en «The Velvet Under-
ground» una tesis sobre la idea de 
la cultura masiva y analiza la crea-
ción –y explosión– de una de las 
bandas con mayor legado en la mú-
sica occidental: «Eran contracultu-
rales. Fueron pioneros en alumbrar 
la percepción de la autodestrucción 
en relación con la música, o en su 
uso de las drogas como anulador de 
la vida en sociedad, de la propia 

Matías G. Rebolledo. MADRID

De izquierda a derecha, John Cale, Sterling Morrison y Lou Reed, el núcleo duro de The Velvet Underground en una foto de 1966
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►Preguntarle por la 
política del cine –y 
viceversa– a un director 
que ha construido su 
fi lmografía narrando 
historias de racismo, 
homofobia y masculini-
dad alternativa, podría 
parecer una pérdida de 
tiempo, pero el reloj 
corre más lento cuando 
Haynes (en la imagen) 
tiene la palabra: «The 
Velvet Underground 
eran contraculturales en 
el sentido de ser los 
únicos que hacían lo que 
hacían y de no tener una 
ambición comercial de 
polarizar el mercado. 
Quizá haya una lectura 
anti-capitalista, pero 
eso sería ir muy lejos. Me 
quedaría simplemente 
en anti-materialista. Y 
en la fotografía que me 
ha regalado mi director, 
Edward Lachman», 
sonríe al responder.

El político de los 
estetas y el esteta 
de los políticos

mente. Esos mensajes eran nuevos 
y radicales, y, para una sociedad 
que todavía hablaba culturalmente 
de hombres hacia hombres, era in-
novador y por supuesto político. 
Hasta ellos, eso no existía. Fueron 
la disidencia hecha rock», explica 
apasionado el director antes de res-
ponder a si, en su empeño de revi-
sión, ha acabado haciendo una 
oda: «Si la idea era alejarse del ho-
menaje, entonces he fracasado», 
confi esa entre risas. «Si es un home-
naje, lo es a un tiempo, a un lugar, a 
una música y a un momento de po-
sibilidad irrepetible en la cultura 
estadounidense. Cientos de facto-
res se cruzaron para que fuera po-
sible y va más allá de una persona, 
o de la misma banda. Se trata de 
algo más grande que ellos mismos, 
lleno de accidentes y de casualida-

El «dichoso plátano» de Andy Warhol

►Uno de los puntos clave de 
«The Velvet Underground», 
más allá del análisis que 
hace de cómo afectaron sus 
nulas artes negociadoras al 
destino comercial de la 
banda, es el retrato que 
construye Haynes de Andy 
Warhol. Sin caer tampoco en 
el revisionismo, el director 
pone el foco en el oportunis-
mo del artista a la hora de 

representar a la banda, pero 
también da cuenta de la 
importancia que tuvo como 
mentor para Reed. El 
«dichoso plátano», como se 
refería la vocalista Nico a la 
mítica portada fi rmada por 
Warhol, es aquí símbolo de 
la ambición del artista y 
también del acierto que 
supuso contar, gracias a él, 
con la cantante alemana. 

des. Y ante eso, solo puedo hacer 
una reverencia. Es imposible enfo-
carlo de otra manera». El «zeitgeist» 
que intenta acotar Haynes en las 
dos horas que dura el documental, 
ese que va desde cómo Lou Reed 
aprendió a tocar la guitarra imitan-
do a Elvis o la formación clásica de 
John Cale hasta el cuestionamiento 
de las decisiones comerciales de 
Warhol como representante o el 
papel de las mujeres del grupo en 
un tiempo en el que solo podían ser 
«groupies», es también el de los 60 
en EE UU, el de los derechos civiles 
para la población negra o el de la 
masifi cación de las drogas entre las 
comunidades más pudientes. 
   A través de testimonios de los su-
pervivientes –«Cale está más guapo 
ahora que entonces, el muy ca-
brón», explica divertido–, entrevis-
tas con periodistas especializados 
y documentos audiovisuales, mu-
chos inéditos, de la banda en ensa-
yos o sesiones fotográfi cas, Haynes 
intenta recorrer el mismo camino 
de Th e Velvet Underground y narra 
primero desde lo experimental 
para llegar a lo estrictamente argu-
mental: «Entiendo el fi lme como 
una excavación arqueológica de la 
banda y de su música, de cómo di-
ferentes voces pudieron encontrar-
se en el mismo cauce pese a sus 
diferentes orígenes. Y también de 
cómo fue rebotando entre el ego de 
Cale y el de Reed», dice antes de 
analizar la primera parte de la cinta, 
casi de ensayo: «Volviéndolo a ver, 
me di cuenta de que pasa una hora 
hasta que escuchamos la primera 
canción de la banda. Y eso me hizo 
pensar si en algún momento el es-
pectador se puede olvidar de qué 
está viendo. Por un momento, pa-
rece que la película llega a entrar en 
trance. Y me encanta esa idea, la de 
perderse dentro del propio metraje 
y de que, cuando te encuentres, 
haya un sentido mayor tras ello».

El Vietnam de la banda
Sin querer entrar en los egos, esos 
que cree «destruyeron el concepto 
original del grupo» y que, en voces 
como la de Moe Tucker, composi-
tora y piedra fi losofal de las letras 
de la banda, «hacían imposible es-
tar cerca de Lou Reed cuando esta-

ba de mal humor», Haynes cree que 
centrar la historia de la banda en 
una sola persona, por atrayente que 
sea la órbita de Reed, sería un error: 
«Creo que nunca podremos cali-
brar lo importante que fue para el 
grupo. Pero el sonido, lo que ha so-
brevivido, se le debe al colectivo y 
no a Reed. Y, en ese sentido, todavía 
más a Cale que a Reed. Esa es la 
grandeza de The Velvet Under-
ground, el no poder separar los ta-
lentos. Funcionan porque todos 
funcionan y fracasaron porque to-
dos fracasaron. Es un milagro y una 
especie de singularidad insosteni-
ble en el tiempo», opina antes de 
discutir el fi nal de la película, casi 
abierto: «En el montaje, uno de mis 
editores me preguntó si creía que el 
momento clave era el abandono de 
Cale. Y, como fan, pienso que sí, 
pero como cineasta debía ir un 
poco más allá. Es duro. Y más duro 
se le hacía a los que quedan vivos, 
porque ven el final de la banda 
como el final de esa ventana de 
oportunidad que fueron los 60 y 
que acabaron envueltos en las lla-
mas de napalm sobre Vietnam».

Y en nuestro tiempo, entre can-
celaciones, censuras y exposición 
mediática, ¿podría darse algo tan 
complejo y tan único como The 
Velvet Underground? Haynes se 
despide reflexionando: «Es una 
pregunta que me he hecho varias 
veces, y también cómo serían, 
cómo se adaptarían. No tengo la 
menor idea. No sé ni cómo empe-
zar a contestar. El mundo en el que 
crecieron y, sobre todo, el que de-
jaron tras de sí está tan fuertemen-
te infl uenciado que es como ima-
ginar el ‘‘Big Bang’’ sin el propio 
‘‘Big Bang’’. ¿Se puede? Todo lo que 
fue Th e Velvet Underground ya ha 
sido absorbido por la cultura cor-
porativa, entonces imaginarles en 
este mundo se me hace imposible, 
porque están tejidos en la propia 
cultura en la que fl orecieron», re-
mata sobre una cinta en la que 
más que intentar aclarar si fue pri-
mero el huevo o la gallina, lo im-
portante es la tortilla. Es decir, que 
Reed, Cale, Sterling Morrison, 
Maureen Tucker y Nico, en reali-
dad, siempre fueron el «algo» an-
tes de la misma «nada».

APPLE TV / KILLER CONTENT

A
ntaño, los atletas 
del bloque comu-
nista del Este de 
Europ a aprovecha-
ban los juegos 

olímpicos para pedir asilo en «el 
mundo libre» (hubo un tiempo 
en que tenía sentido tal expre-
sión, cada día más turbia). Los 
lugares de los que huían –lo si-
guen haciendo– eran siempre 
«paraísos» comunistas, no hay 
noticia de ningún atleta que 
haya aprovechado la oportuni-
dad al salir de EE UU, Reino Uni-
do, Francia, España…, para so-
licitar refugio en Corea del 
Norte, Venezuela, Cuba. En las 
pasadas olimpiadas lo hizo así 
una joven atleta bielorrusa, 
Krystsina Tsimanoskaya, que 
denunció a las autoridades de 
su país. Su acción fue como un 
viaje de vuelta a la Guerra Fría. 
Ella tuvo más suerte que otros, 
por ejemplo: hallaron ahorcado 
(posible asesinato encubierto 
como suicidio) a un opositor del 
régimen bielorruso que llevaba 
tiempo sintiéndose vigilado y 
perseguido, Vitali Shishov, de 26 
años. 

Muchos, como él, caen en la 
lucha por defender la libertad y 
dignidad de sus pueblos. Otros, 
salen corriendo. Pese a las críti-
cas a la juventud –siempre de-
nostada–, es admirable esa ge-
neración de jóvenes que, en 
todo el mundo, no tiene miedo. 
Son conmovedoramente va-
lientes, como en Cuba. Atrevi-
dos, como en África. Fuertes ex 
soviéticos… Hace falta mucho 
arrojo para salir a la calle a en-
frentarse a regímenes de poder 
absolutista que poseen medios 
de represión escalofriantes. 
Además, los países del antiguo 
«mundo libre» ya no practican 
la «injerencia en asuntos extran-
jeros». Ahora todos los manejos 
se hacen por detrás, desde la 
diplomacia hasta las guerras 
sucias, la provocación de re-
vueltas o la desestabilización 
social por encargo. Hoy todo se 
graba, fotografía y difunde, y el 
poder fanático, tiránico, intenta 
perpetrar sus maniobras or-
questales en la oscuridad aun-
que sus crímenes no puedan 
ocultarse al fin. Y la juventud 
elije entre morir o escapar en un 
espantoso «Juego del calamar» 
que muy pocos ganan.

Irse

Ángela Vallvey
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«The Velvet Underground»: 
Todd Haynes desnuda al 
grupo que lo cambió todo

Apple TV estrena esta semana la carta de amor del director de «Carol» 
a la banda liderada por Lou Reed y representada por Andy Warhol

S
i tuviéramos que trazar 
el origen del Universo, 
como en casi todo lo 
importante, dos ban-
dos tomarían con vehe-

mencia la iniciativa. Los que profe-
san una religión y los que llevan 
siglos sin ponerse de acuerdo, pero, 
de un modo u otro, todos acepta-
mos que en algún momento no 
había «nada» y que luego hubo 
«algo». Ese algo, llámese Génesis, 
«Big Bang» o «L’inverno» en Vivaldi, 
siempre ha centrado el cine de Todd 
Haynes (EE.UU., 1961). En su ópera 
prima, «Veneno» (1991), el «algo» 
era el impulso mínimo de lo huma-
no, el que nos llevaba a matar o a 
violar; en «Lejos del cielo» (2002) 
era lo gregario, lo que nos hacía me-
nos humanos que los de al lado; y 
en «Carol» (2015), su obra maestra, 
era la otredad, la metafísica del con-
texto en el que amar a alguien del 
mismo sexo se convierte no solo en 
un acto de rebeldía sino en el propio 
cuestionamiento de la hermenéu-
tica del tiempo en el que uno vive.

Si el encargo es más humilde, y 
en lugar de buscar el origen del todo 
nos centramos solo en el cuestio-
namiento del rock como herra-
mienta política y artística, habrá 
más bandos, pero la lucha puede 
ser igual de encarnizada. Si hay que 
elegir entre Beatles o Rolling Sto-
nes, Haynes lo tiene claro: Th e Vel-
vet Undergound. El director, neófi -
to en el documental, estrena 
mañana en Apple TV+ un porten-
toso monográfi co sobre la banda 
que llegó para cambiar a todas las 
bandas: «El grupo no era conscien-
te de las ambiciones políticas que 
podía despertar. Y quizá por eso su 
transgresión iba más allá, porque 
no era percibida como tal para los 
poderes habituales. Evocaban do-
lor, y también vulnerabilidad, aho-
ra que está tan de moda, a una ge-
neración entera de hombres que 
hasta entonces nunca habían sido 
tratados con esa delicadeza», expli-
caba a LA RAZÓN en el pasado 
Festival de San Sebastián, donde 
presentó la película tras pasar con 
éxito por Cannes.

La disidencia hecha rock
Haynes, que ha trabajado durante 
más de un lustro en su nuevo fi lme 
(compaginándolo con la excelente 
«Aguas oscuras», de 2019, y cuyo 
estreno deslució la pandemia) 
construye en «The Velvet Under-
ground» una tesis sobre la idea de 
la cultura masiva y analiza la crea-
ción –y explosión– de una de las 
bandas con mayor legado en la mú-
sica occidental: «Eran contracultu-
rales. Fueron pioneros en alumbrar 
la percepción de la autodestrucción 
en relación con la música, o en su 
uso de las drogas como anulador de 
la vida en sociedad, de la propia 

Matías G. Rebolledo. MADRID

De izquierda a derecha, John Cale, Sterling Morrison y Lou Reed, el núcleo duro de The Velvet Underground en una foto de 1966
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►Preguntarle por la 
política del cine –y 
viceversa– a un director 
que ha construido su 
fi lmografía narrando 
historias de racismo, 
homofobia y masculini-
dad alternativa, podría 
parecer una pérdida de 
tiempo, pero el reloj 
corre más lento cuando 
Haynes (en la imagen) 
tiene la palabra: «The 
Velvet Underground 
eran contraculturales en 
el sentido de ser los 
únicos que hacían lo que 
hacían y de no tener una 
ambición comercial de 
polarizar el mercado. 
Quizá haya una lectura 
anti-capitalista, pero 
eso sería ir muy lejos. Me 
quedaría simplemente 
en anti-materialista. Y 
en la fotografía que me 
ha regalado mi director, 
Edward Lachman», 
sonríe al responder.

El político de los 
estetas y el esteta 
de los políticos

mente. Esos mensajes eran nuevos 
y radicales, y, para una sociedad 
que todavía hablaba culturalmente 
de hombres hacia hombres, era in-
novador y por supuesto político. 
Hasta ellos, eso no existía. Fueron 
la disidencia hecha rock», explica 
apasionado el director antes de res-
ponder a si, en su empeño de revi-
sión, ha acabado haciendo una 
oda: «Si la idea era alejarse del ho-
menaje, entonces he fracasado», 
confi esa entre risas. «Si es un home-
naje, lo es a un tiempo, a un lugar, a 
una música y a un momento de po-
sibilidad irrepetible en la cultura 
estadounidense. Cientos de facto-
res se cruzaron para que fuera po-
sible y va más allá de una persona, 
o de la misma banda. Se trata de 
algo más grande que ellos mismos, 
lleno de accidentes y de casualida-

El «dichoso plátano» de Andy Warhol

►Uno de los puntos clave de 
«The Velvet Underground», 
más allá del análisis que 
hace de cómo afectaron sus 
nulas artes negociadoras al 
destino comercial de la 
banda, es el retrato que 
construye Haynes de Andy 
Warhol. Sin caer tampoco en 
el revisionismo, el director 
pone el foco en el oportunis-
mo del artista a la hora de 

representar a la banda, pero 
también da cuenta de la 
importancia que tuvo como 
mentor para Reed. El 
«dichoso plátano», como se 
refería la vocalista Nico a la 
mítica portada fi rmada por 
Warhol, es aquí símbolo de 
la ambición del artista y 
también del acierto que 
supuso contar, gracias a él, 
con la cantante alemana. 

des. Y ante eso, solo puedo hacer 
una reverencia. Es imposible enfo-
carlo de otra manera». El «zeitgeist» 
que intenta acotar Haynes en las 
dos horas que dura el documental, 
ese que va desde cómo Lou Reed 
aprendió a tocar la guitarra imitan-
do a Elvis o la formación clásica de 
John Cale hasta el cuestionamiento 
de las decisiones comerciales de 
Warhol como representante o el 
papel de las mujeres del grupo en 
un tiempo en el que solo podían ser 
«groupies», es también el de los 60 
en EE UU, el de los derechos civiles 
para la población negra o el de la 
masifi cación de las drogas entre las 
comunidades más pudientes. 
   A través de testimonios de los su-
pervivientes –«Cale está más guapo 
ahora que entonces, el muy ca-
brón», explica divertido–, entrevis-
tas con periodistas especializados 
y documentos audiovisuales, mu-
chos inéditos, de la banda en ensa-
yos o sesiones fotográfi cas, Haynes 
intenta recorrer el mismo camino 
de Th e Velvet Underground y narra 
primero desde lo experimental 
para llegar a lo estrictamente argu-
mental: «Entiendo el fi lme como 
una excavación arqueológica de la 
banda y de su música, de cómo di-
ferentes voces pudieron encontrar-
se en el mismo cauce pese a sus 
diferentes orígenes. Y también de 
cómo fue rebotando entre el ego de 
Cale y el de Reed», dice antes de 
analizar la primera parte de la cinta, 
casi de ensayo: «Volviéndolo a ver, 
me di cuenta de que pasa una hora 
hasta que escuchamos la primera 
canción de la banda. Y eso me hizo 
pensar si en algún momento el es-
pectador se puede olvidar de qué 
está viendo. Por un momento, pa-
rece que la película llega a entrar en 
trance. Y me encanta esa idea, la de 
perderse dentro del propio metraje 
y de que, cuando te encuentres, 
haya un sentido mayor tras ello».

El Vietnam de la banda
Sin querer entrar en los egos, esos 
que cree «destruyeron el concepto 
original del grupo» y que, en voces 
como la de Moe Tucker, composi-
tora y piedra fi losofal de las letras 
de la banda, «hacían imposible es-
tar cerca de Lou Reed cuando esta-

ba de mal humor», Haynes cree que 
centrar la historia de la banda en 
una sola persona, por atrayente que 
sea la órbita de Reed, sería un error: 
«Creo que nunca podremos cali-
brar lo importante que fue para el 
grupo. Pero el sonido, lo que ha so-
brevivido, se le debe al colectivo y 
no a Reed. Y, en ese sentido, todavía 
más a Cale que a Reed. Esa es la 
grandeza de The Velvet Under-
ground, el no poder separar los ta-
lentos. Funcionan porque todos 
funcionan y fracasaron porque to-
dos fracasaron. Es un milagro y una 
especie de singularidad insosteni-
ble en el tiempo», opina antes de 
discutir el fi nal de la película, casi 
abierto: «En el montaje, uno de mis 
editores me preguntó si creía que el 
momento clave era el abandono de 
Cale. Y, como fan, pienso que sí, 
pero como cineasta debía ir un 
poco más allá. Es duro. Y más duro 
se le hacía a los que quedan vivos, 
porque ven el final de la banda 
como el final de esa ventana de 
oportunidad que fueron los 60 y 
que acabaron envueltos en las lla-
mas de napalm sobre Vietnam».

Y en nuestro tiempo, entre can-
celaciones, censuras y exposición 
mediática, ¿podría darse algo tan 
complejo y tan único como The 
Velvet Underground? Haynes se 
despide reflexionando: «Es una 
pregunta que me he hecho varias 
veces, y también cómo serían, 
cómo se adaptarían. No tengo la 
menor idea. No sé ni cómo empe-
zar a contestar. El mundo en el que 
crecieron y, sobre todo, el que de-
jaron tras de sí está tan fuertemen-
te infl uenciado que es como ima-
ginar el ‘‘Big Bang’’ sin el propio 
‘‘Big Bang’’. ¿Se puede? Todo lo que 
fue Th e Velvet Underground ya ha 
sido absorbido por la cultura cor-
porativa, entonces imaginarles en 
este mundo se me hace imposible, 
porque están tejidos en la propia 
cultura en la que fl orecieron», re-
mata sobre una cinta en la que 
más que intentar aclarar si fue pri-
mero el huevo o la gallina, lo im-
portante es la tortilla. Es decir, que 
Reed, Cale, Sterling Morrison, 
Maureen Tucker y Nico, en reali-
dad, siempre fueron el «algo» an-
tes de la misma «nada».

APPLE TV / KILLER CONTENT

A
ntaño, los atletas 
del bloque comu-
nista del Este de 
Europ a aprovecha-
ban los juegos 

olímpicos para pedir asilo en «el 
mundo libre» (hubo un tiempo 
en que tenía sentido tal expre-
sión, cada día más turbia). Los 
lugares de los que huían –lo si-
guen haciendo– eran siempre 
«paraísos» comunistas, no hay 
noticia de ningún atleta que 
haya aprovechado la oportuni-
dad al salir de EE UU, Reino Uni-
do, Francia, España…, para so-
licitar refugio en Corea del 
Norte, Venezuela, Cuba. En las 
pasadas olimpiadas lo hizo así 
una joven atleta bielorrusa, 
Krystsina Tsimanoskaya, que 
denunció a las autoridades de 
su país. Su acción fue como un 
viaje de vuelta a la Guerra Fría. 
Ella tuvo más suerte que otros, 
por ejemplo: hallaron ahorcado 
(posible asesinato encubierto 
como suicidio) a un opositor del 
régimen bielorruso que llevaba 
tiempo sintiéndose vigilado y 
perseguido, Vitali Shishov, de 26 
años. 

Muchos, como él, caen en la 
lucha por defender la libertad y 
dignidad de sus pueblos. Otros, 
salen corriendo. Pese a las críti-
cas a la juventud –siempre de-
nostada–, es admirable esa ge-
neración de jóvenes que, en 
todo el mundo, no tiene miedo. 
Son conmovedoramente va-
lientes, como en Cuba. Atrevi-
dos, como en África. Fuertes ex 
soviéticos… Hace falta mucho 
arrojo para salir a la calle a en-
frentarse a regímenes de poder 
absolutista que poseen medios 
de represión escalofriantes. 
Además, los países del antiguo 
«mundo libre» ya no practican 
la «injerencia en asuntos extran-
jeros». Ahora todos los manejos 
se hacen por detrás, desde la 
diplomacia hasta las guerras 
sucias, la provocación de re-
vueltas o la desestabilización 
social por encargo. Hoy todo se 
graba, fotografía y difunde, y el 
poder fanático, tiránico, intenta 
perpetrar sus maniobras or-
questales en la oscuridad aun-
que sus crímenes no puedan 
ocultarse al fin. Y la juventud 
elije entre morir o escapar en un 
espantoso «Juego del calamar» 
que muy pocos ganan.

Irse

Ángela Vallvey

Bonus track

Opinión
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Los Rolling 
Stones 
cancelan 
«Brown 
Sugar»

P
ara el oyente español medio, poco dado a inves-
tigar o leer las letras de la canciones (muchas 
veces, inencontrables en las ediciones discográ-
fi cas), «Brown Sugar», la canción bandera de Th e 
Rolling Stones, hablaba sobre la heroína. Sería 

por la imagen de las dos palabras del título, ese dulzor tene-
broso y amenazante que dicen que tiene un chute de heroí-
na. Al menos así se ha dicho siempre en la cultura del rock 
& roll, casi transmitida en herencia de mitos y leyendas. Lo 
pensábamos hasta que hemos buscado en Google la letra 
del tema que, según ha revelado «Los Angeles Times» en 
una entrevista con la banda, los Stones han dejado de tocar. 
Según declaró Keith Richards visiblemente molesto, la razón 
para eliminarla del repertorio es la corrección política por-
que, como acabamos de descubrir algunos, el tema arranca 
así: «Bancos de esclavos desde la costa dorada con destino 
a los campos de algodón / vendidos en el mercado de Nue-
va Orleans / el esclavista de Skydog sabe que lo está hacien-
do bien / escúchalo azotar a las mujeres alrededor de la 

medianoche». Aunque el 
grupo no ha revelado si ha 
sufrido presiones y de dónde 
proceden (si son más inter-
nas o externas), la decisión ha 
enervado al guitarrista, que 
deja intuir que vienen de fue-
ra: «¿No se han dado cuenta 
de que esa canción trata de 
los horrores de la esclavitud? 
–decía en la entrevista–. Están 
tratando de enterrarla. Por 
ahora, no quiero meterme en 

líos con toda esta mierda (en referencia a la corrección 
política), pero espero que podamos resucitar a esa belleza 
en toda su gloria en esta gira». La letra habla también del 
dulce sabor del azúcar moreno: «Azúcar moreno, ¿cómo es 
que sabes tan bien? / como debe hacerlo una niña  / azúcar 
moreno, ¿cómo es que sabes tan bien? / como debe hacer-
lo una chica negra». Una vez más, como ha sucedido con 
otras polémicas últimamente, los versos, tomados literal-
mente como si se tratasen del discurso de un político, po-
drían ser inaceptables. Pero solo las mentes muy obtusas 
pueden pensar que los Stones defi enden la esclavitud en 
vez de criticarla o parodiarla.

Mick Jagger, mucho más diplomático y siempre relaciones 
públicas, terciaba así: «Hemos tocado ‘‘Brown Sugar’’ en 
todos nuestros conciertos desde 1970 y a veces decimos: 
‘‘Vamos a quitarla y a ver qué pasa’’. La lista de temas para 
una gira es complicada», señalaba en referencia a la actual 
que les ha llevado por Estados Unidos, retomando las can-
celaciones de la pandemia y ya sin el fallecido Charlie Watts. 
El propio Jagger fue el autor de la letra y en varias ocasiones 
ha admitido que no sabe ni de qué quería hablar cuando la 
escribió pero que, en su inspiración original, estaban dos 
temas universales: «Follar y las drogas». En alguna ocasión 
ha admitido que se refería a la heroína y que, incluso, el tí-
tulo original del tema era «Black pussy» (coño negro). Has-
ta la fecha era la canción más interpretada en directo por la 
historia del grupo. Quizá nunca más la vuelvan a tocar.Mick Jagger en una actuación durante la década de los setenta

Ulises Fuente

«¿No se han 
dado cuenta de 
que trata de los 
horrores de la 
esclavitud?», 
protesta Keith 
Richards

GTRES
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ONG percibe mayor saña en los crímenes contra mujeres

• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

La alcaldía Gustavo A. Madero es 
una de las demarcaciones donde 
se han cometido más feminici-
dios en el país.

Con nueve delitos de este tipo come-
tidos entre enero y agosto pasado, la al-
caldía ocupa el sexto lugar entre los 100 
municipios con más feminicidios a nivel 
nacional, de acuerdo con el Secretariado 
Ejecutivo del Sistema Nacional de Segu-
ridad Pública (SESNSP).

Desde abril pasado, la alcaldía se ha 
mantenido entre las primeras demarca-
ciones en este delito, superando a sitios 
como Tijuana, Baja California, o el mu-
nicipio de Ecatepec de Morelos, en el 
Estado de México, ciudades histórica-
mente afectadas por la violencia.

La GAM incluso desplazó a la alcaldía 
Iztapalapa, que aunque también se en-
cuentra entre los primeros lugares del 
listado, con cinco feminicidios cometi-
dos en ese periodo, ocupa el puesto 23 
de entre los 100 municipios.

En la capital se han iniciado 42 carpe-
tas de investigación por este delito y se 
han registrado 62 homicidios dolosos 
en los que las víctimas fueron mujeres, 
en lo que va del año.

Casi todas las víctimas de este delito 
en la capital del país son mujeres en edad 
productiva, mayores de 18 años, de acuer-
do con el informe del Gobierno federal.

De acuerdo con el informe mensual 
del Consejo Ciudadano para la Seguri-
dad y Justicia de la Ciudad de México, 
con corte al mes de agosto, este delito 
presentó un aumento del 17 por ciento 
respecto al año 2019.

Ana Yeli Pérez Garrido, integrante del 
Observatorio Ciudadano Nacional del 
Feminicidio (OCNF), explicó que, parti-
cularmente en la Ciudad de México, los 
asesinatos de mujeres están relaciona-
dos con “el contexto de violencia crimi-
nal” que se vive en ciertas zonas, como 
en las alcaldías en las que el delito de 
feminicidio es un problema frecuente, 
entre las que mencionó la Gustavo A. 
Madero, Iztapalapa y Tlalpan.

“Coincide con estas alcaldías donde 
ha habido mayores ejecuciones, con-
flictos entre los grupos que se dedican 
a actividades delictivas como el narco-
menudeo y otros.

OCUPA EL SEXTO LUGAR 
entre los 100 municipios con 
más ataques a nivel nacional; 
supera a Tijuana, a Ecatepec 
y a Iztapalapa, históricamen-
te afectadas por la violencia

Ya se puede tramitar
licencia vía aplicación
A partir de ahora, los capitalinos podrán obtener ese 
documento, además de la tarjeta de circulación y el 
acta de nacimiento, de manera digital, por medio de la 
APP CDMX, lo que reduce filas y la posibilidad de que 
exista corrupción en la realización de estos trámites.

56581111
NÚMERO ÚTIL

LOCATEL
CLIMA PARA HOY MEDIO 

NUBLADO
¿SOSPECHA DE COVID-19?
Envía un mensaje de texto al 51515

ASESORÍA JURÍDICA GRATUITA
Llame a #LíneaMujeres al 55 5658 111128°MAX. 13°MIN.

La GAM, en el top ten 
de municipios con 
más feminicidios

“Estos delitos o estas actividades 
tienen otra fuente de ingresos que se 
traduce también en otros delitos, y aun-
que no necesariamente en el tema de 
los ingresos, hay un efecto en el tema 
de los derechos y los delitos contra las 
mujeres”, destacó.

La especialista resaltó que el OCNF 
ha observado un incremento de los fe-
minicidios infantiles, además de que 
se ha incrementado la “expresión de 
misoginia” con la que se cometen estos 
crímenes en la capital del país.

“En la Ciudad de México hay un incre-
mento en la forma en cómo se cometen 
estos delitos; hay como una expresión 
de misoginia, en la saña con la que son 
asesinadas las mujeres”, señaló.

Por otro lado, recordó que también 
se debe tomar en cuenta que existen 
otras muertes de mujeres en las que se 
requiere profundizar en las investiga-
ciones, para saber si se trató de un delito 
de género, pese a estar inmersos en otro 
contexto.

“También estos asesinatos que están 
vinculados a otros contextos delictivos, 
como son las ejecuciones, como asesi-

Los feminicidios aumentaron ocho por 
ciento en el periodo enero-agosto pasado 
en el país, en comparación con el mismo 
lapso del año anterior.

natos con armas de fuego, donde no se 
puede afirmar desde un inicio que no 
sean feminicidios, sino que se tiene que 
investigar con debida diligencia y pers-
pectiva de género para poder acreditar o 
descartar que lo sea”, dijo.

Pérez Garrido resaltó que aún hace 
falta generar acciones para prevenir este 
delito en la Ciudad de México, pues des-
tacó que no se trata de una cuestión ex-
clusiva del ámbito privado, ni de casos 
que sólo tengan que ver con violencia 
familiar.

Puntualizó que se requiere analizar 
los contextos de violencia que se viven 
en algunas demarcaciones, para que las 
medidas se adapten a cada una de las 
zonas donde se visualizan con mayor 
frecuencia estos delitos.

“Para establecer medidas preven-
tivas acorde a estas problemáticas en 
estas zonas, no solamente es el tema de 
la violencia familiar, que de por sí hay 
una deuda importante para garantizar 
que estos casos no se consuman, pero 
también están estos hechos donde no 
necesariamente están inmersos en la 
violencia doméstica”.

1.9
Feminicidios al 
día en el país, de 
enero a agosto

692
Víctimas a 

nivel nacional 
en ocho meses

107
Mujeres asesina-
das en agosto por 
razón de género

ZONAS DE PELIGRO PARA LAS MUJERES
Los 10 municipios con más feminicidios en el país.

Alcaldías de la CDMX que ocupan algún lugar 
entre los 100 municipios con más casos

Cifras en número de personas

Fuente•Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública

Fuente•Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública

Culiacán

Gustavo A. Madero

Juárez

Benito Juárez (Cancún)

San Pedro Tlaquepaque

Guadalajara

Tlajomulco de Zúñiga

Puebla

Chihuahua

Tijuana

14 13 12 11 9

9 9 8 8 8

# Lugar que ocupa 6
GAM

15
Cuauhtémoc

23
Iztapalapa

28
Miguel Hidalgo

43
Milpa Alta

44
Tlalpan
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EDICTO

Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, 
Tribunal Superior de Justicia del Distrito Federal, Juzgado Décimo Quinto de lo 
Civil, Expediente 444/2016.
Que en los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO, seguido por HSBC MÉ-
XICO, SOCIEDAD ANÓNIMA, INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO 
FINANCIERO HSBC, DIVISIÓN FIDUCIARIA EN SU CARÁCTER DE FIDUCIA-
RIO EN EL FIDEICOMISO NÚMERO F/234036, contra J. NATIVIDAD CARRI-
LLO ZAMORA, expediente número 444/2016, la C. Juez Décimo Quinto de lo 
Civil, señalo las NUEVE HORAS CON TREINTA MINUTOS DEL DÍA VEINTIDOS 
DE OCTUBRE DE DOS MIL VEINTIUNO, para que tenga verificativo el remate 
en PRIMERA ALMONEDA del INMUEBLE HIPOTECADO, identificado como: 
LOTE IDENTIFICADO CON EL NUMERO 1 (UNO) DE LA MANZANA 8 (OCHO) 
DEL FRACCIONAMIENTO “VILLA TOLEDO” DE LA CIUDAD DE MEXICALI, 
BAJA CALIFORNIA, CASA HABITACION UBICADA EN CALLE TORELLO 37 
(TREINTA Y SIETE), sirve de base para el remate la cantidad de NOVECIEN-
TOS CUARENTA MIL PESOS 00/100 MN, que es el precio del avalúo emitido por 
el perito de la parte actora y sirve de postura legal la que cubra las dos terceras 
partes de dicha cantidad en el entendido de que para tomar parte en la subasta 
deberán los licitadores deberán exhibir previamente el diez por ciento de los 
bienes sujetos a remate mediante billete de depósito. 

SE CONVOCAN POSTORES

Ciudad de México, a 31 de mayo de 2021
                             
EL C. SECRETARIO CONCILIADOR EN 
FUNCIONES DE SECRETARIO DE ACUERDOS POR
MINISTERIO DE LEY

RÚBRICA
LIC. BENITO JUAN RODRÍGUEZ FLORES

E D I C T O
 

SE CONVOCAN POSTORES

Juzgado 13 Civil           Expediente: 508/2008

En los autos de juicio juicio ESPECIAL HIPOTECARIO, promovido por el HI-
POTECARIA NACIONAL S.A. DE C.V. SOCIEDAD FINANCIERA DE OBJETO 
LIMITADO GRUPO FINANCIERO BBVA BANCOMER hoy la cesionaria RO-
BERTA GARCÍA PEREA en contra de LÓPEZ RANGEL BLANCA PATRICIA, el 
C. Juez Décimo Tercero de lo Civil mediante autos de fechas cuatro de marzo, 
cinco de agosto, dieciséis de octubre y once de noviembre del dos mil veinte, 
nueve de agosto y veinte de septiembre de dos mil veintiuno ordenó … “sacar 
a a REMATE EN PRIMERA ALMONEDA, el inmueble hipotecado que lo cons-
tituye el ubicado en VIVIENDA UNIDAD “S” MARCADA CON EL NUMERO 
OFICIAL TREINTA Y SEIS, DEL CONDOMINIO COMERCIALMENTE CONO-
CIDO CON EL NOMBRE DE “PRIVADA CUENCA” ASI COMO 2.7777% DE 
LOS DERECHOS DE COPROPIEDAD DEL TERRENO SOBRE EL QUE ESTA 
CONSTRUIDO QUE ES EL LOTE CATORCE, DE LA MANZANA VEINTICIN-
CO, POLIGONO B DEL CONJUNTO URBANO HABITACIONAL DENOMINA-
DO “VILLA REAL DE SEXTA SECCION” LOCALIZADO EN EL MUNICIPIO DE 
TECAMAC, ESTADO DE MEXICO, cuyo precio de avalúo proporcionado por 
perito en la materia, es la cantidad de $518,000.00 (QUINIENTOS DIECIOCHO 
MIL PESOS 00/100 M.N.) siendo postura legal la que cubra las dos terceras 
partes de dicha cantidad, en la inteligencia que para ser postor los interesados 
deberán de consignar mediante billete de depósito, una cantidad igual a diez por 
ciento del precio del avalúo, y para que tenga verificativo la referida almoneda, 
se señalan las DOCE HORAS CON TREINTA MINUTOS DEL DIA VEINTISEIS 
DE OCTUBRE DEL AÑO DOS MIL VEINTIUNO

El presente oficio lo suscribe la C. SECRETARIA DE ACUER-
DOS DEL JUZGADO, en términos de los acuerdos 38-41/2012, 
43-24/2012, 50-09/2013 y 42-28/2020 emitidos por el Pleno del 
Consejo de la judicatura de la Ciudad de México.

C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B”

DEL JUZGADO DÉCIMO TERCERO DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO

LIC. DALILA ANGELINA COTA

PARA SU PUBLICACIÓN POR DOS VECES Y MEDIAR ENTRE UNA Y OTRA 
PUBLICACIÓN SIETE DÍAS HÁBILES Y ENTRE LA ÚLTIMA PUBLICACIÓN Y 

LA FECHA DE AUDIENCIA DE REMATE IGUAL PLAZO.

“2021: AÑO DE LA INDEPENDENCIA” 
Juzgado 46 Civil: Doctor Claudio Bernard Número 60, Octavo
Piso, Colonia Doctores, Delegación Cuauhtémoc, C.P. 06720, 

en la Ciudad de México.

E D I C T O 
En los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO promovido por BBVA BAN-
COMER, S.A. INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO 
BBVA BANCOMER en contra de ENRIQUE SANABRIA VILLANUEVA Y OTRA, 
expediente número 1210/2010, el C. Juez Cuadragésimo Sexto de lo Civil, ha 
dictado un(os) auto(s) en proveído(s) de fecha(s) treinta de agosto de los dos mil 
veintiunos, que, a la letra, en su parte conducente dice: 

“(...) se procede al Remate en Primera Almoneda respecto del bien inmueble 
Ubicado en: LA AVENIDA NUMERO CUARENTA Y SEIS, CONDOMINIO ONCE 
LOTE TRECE, MANZANA ONCE, MARCADO CON EL NUMERO OFICIAL 
DIECIOCHO, DE LA AVENIDA SAN LUIS, DEL CONJUNTO HABITACIONAL 
DE INTERÉS SOCIAL DENOMINADO “MISIONES”. MARCADO CON EL NU-
MERO SESENTA Y OCHO DE LA AVENIDA SEIS, UBICADO EN EL EX RAN-
CHO SAN BLAS, EN EL MUNICIPIO DE CUAUTITLÁN, ESTADO DE MÉXICO. 
Sirviendo de base para el remate la cantidad de $578,000.00 (QUINIENTOS 
SETENTA Y OCHO MIL PESOS 00/100 M. N.) siendo postura legal la que cubra 
las dos terceras partes, esto es la cantidad de $385,333.33 (TRESCIENTOS 
OCHENTA Y CINCO MIL TRESCIENTOS TREINTA Y TRES PESOS 33/100 
M.N.), y para intervenir en el remate los licitadores deberán exhibir el diez por 
ciento del precio fijado mediante billete de depósito expedido por el BANCO 
NACIONAL DEL AHORRO Y SERVICIOS FINANCIEROS, sin cuyo requisito no 
será admitido. 

Para que tenga verificativo la AUDIENCIA DE REMATE EN PRIMERA ALMO-
NEDA se señalan las NUEVE HORAS CON TREINTA MINUTOS DEL DÍA 
VEINTISÉIS DE OCTUBRE DEL DOS MIL VEINTIUNO. 

Asimismo, deberán publicarse los edictos respecto del bien inmueble por DOS 
VECES DE SIETE EN SIETE DÍAS, debiendo mediar entre una y otra publica-
ción siete días hábiles e igual término entre la última publicación y la fecha del 
remate, asimismo deberán fijarse los edictos en los estrados del Juzgado, secre-
taria de Finanzas y en el periódico LA RAZÓN. Con fundamento en el artículo 
572 del Código de Procedimientos Civiles toda vez que el domicilio se encuentra 
fuera de la jurisdicción de este juzgado, con apoyo en los artículos 104 y 105 del 
mismo ordenamiento legal, líbrese atento exhorto al C. JUEZ COMPETENTE 
EN CUAUTITLÁN, ESTADO DE MÉXICO con los insertos necesarios a costa 
del promovente para que, de encontrarlo ajustado a derecho, proceda a llevar 
a cabo las publicaciones en los ESTRADOS DEL JUZGADO DEL C. JUEZ EX-
HORTADO, RECEPTORÍA DE RENTAS, GACETA OFICIAL Y BOLETÍN JUDI-
CIAL DE DICHA ENTIDAD Y EN EL PERIÓDICO DE MAYOR CIRCULACIÓN 
que designe el C. Juez exhortado (...)”

CIUDAD DE MÉXICO 6 DE SEPTIEMBRE DE 2021. 

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “B” 
LIC. HÉCTOR DANIEL ZAVALETA ZARATE 

Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel. 55 52 62 81 70 Ext. 2103 o al 55 79 65 15 44 /  
edictos@razon.com.mx  y/o sairi.pelaez@razon.com.mx

Anuncian cierre durante al menos 4 meses

Hallan daño y grietas
en Cetram Pantitlán
• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

Tras encontrar grietas y daño es-
tructural en un sótano del Centro 
de Transferencia Modal (Cetram) 
Pantitlán, en la alcaldía Venustia-

no Carranza, un tramo de la zona norte 
cerrará durante al menos cuatro meses, 
anunció la Secretaría de Movilidad (Se-
movi) capitalina.

El secretario de Movilidad, Andrés La-
jous, señaló ayer que se cerrarán ocho de 
los 27 andenes, ya que habrá afectacio-
nes en 30 rutas del transporte público: 13 
que viajan al oriente de la Ciudad de Mé-
xico y otras 17 del Estado México, aunque 
sólo serán parciales.

En rueda de prensa, el funcionario 
detalló que desde este martes se inició 
el cambio de rutas de transporte conce-
sionado, por lo que se colocarán señala-
mientos para que los usuarios conozcan 
dichas modificaciones y las rutas a tomar.

Además, habrá personal de la Semovi 
brindando información de ascenso y des-
censo a los usuarios. Los andenes cerra-
dos son los que van de la M a la U.

“Se colocará señalización en el lugar y 
el personal dirá a los usuarios dónde es-
tán ubicadas las rutas. Siguen operando 
las mismas rutas de siempre, pero ten-
dremos información en el lugar para los 
ciudadanos”, dijo.

En la Línea 4 del Metrobús, los pasaje-
ros deberán bajar antes, para evitar que 
las vibraciones de los camiones retrasen 
las labores de rehabilitación.

Sin embargo, no habrá afectaciones 
para los usuarios del Trolebús ni el Mexi-
bús en el Estado de México. Ni tampoco 

VAN A DEJAR de operar ocho de los 27 andenes del paradero, 
pues habrá afectaciones en 30 rutas del transporte; reforzarán 
la estructura en las columnas del sótano; descartan un colapso

...Y también en el Deportivo Guelatao
• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

A SÓLO UN MES de su inauguración, el 
Deportivo Guelatao, ubicado en el barrio 
de La Lagunilla, en la alcaldía Cuauhté-
moc, presentó daños estructurales, por 
lo que autoridades determinaron su cie-
rre, al considerarlo un inmueble “de alto 
riesgo”.

La alcaldesa Sandra Cuevas recordó 
que este recinto fue remodelado y se en-
tregó el año pasado, tras inyectarle una 
inversión de 30 millones de pesos.

Sin embargo, se registran fallas por lo 
menos desde el 2017, causadas por el sis-
mo de septiembre de ese año.

“Mi decisión de cerrar el Deportivo 
Guelatao es porque existen cuatro dictá-
menes donde nos reportan fallas estruc-

turales. Para mí está primero la vida y la 
seguridad de quienes lo visitan”, expuso 
la alcaldesa, tras informar que se solici-
tó un quinto dictamen, además de que 
envió un oficio a la Jefa de Gobierno, 
Claudia Sheinbaum, para que personal 

del Gobierno capitalino realice su propia 
valoración.

Por lo pronto, el deportivo permane-
cerá cerrado durante las próximas dos 
semanas, al menos en lo que la adminis-
tración capitalina realiza su propio dicta-
men para que se conozca qué acciones se 
tomarán en el recinto.

Entre los daños que se encontraron 
en el espacio para el esparcimiento de la 
población se encuentran inclinaciones 
derivadas de la cancha de beisbol, que 
generan deformaciones en la estructura, 
así como desplazamientos en columnas 
de la zona de alberca y el estacionamien-
to, además de paredes agrietadas.

La alcaldesa señaló que los 75 traba-
jadores de este lugar serán reubicados a 
alguno de los otros ocho deportivos de la 
alcaldía.

se prevén afectaciones en el tráfico vehi-
cular de la zona.

Debido al cierre, se entabló comuni-
cación con aproximadamente 120 esta-
blecimientos comerciales de los alrede-
dores, quienes desde esta semana han 
desalojado el lugar y serán reubicados.

De acuerdo con el Gobierno de la Ciu-
dad de México, las grietas fueron locali-
zadas en un sótano que originalmente 
era utilizado como estacionamiento, 
luego de una de las jornadas de limpieza 
que realiza el Organismo Regulador de 
Transporte (ORT).

La rehabilitación del sitio afectado 
consistirá en reforzar la estructura del 
sótano con recubrimientos en 
zonas con varilla expuesta y 
elementos de contraventeo en 
columnas.

“Para agilizar los trabajos, es 
necesario el cierre temporal de 

la circulación de personas y unidades de 
transporte público sobre la superficie a 
reforzar”, destacó.

Lajous explicó que hasta el momento 
queda descartada la posibilidad de un co-
lapso, siempre y cuando la rehabilitación 
se realice de manera oportuna.

Natalia Rivera Hoyos, directora gene-
ral del ORT de la Semovi, detalló que el 
espacio afectado por este cierre parcial 
es de cuatro mil 570 metros cuadrados, 
aproximadamente el cinco por ciento del 
total del Cetram.

El Cetram Pantitlán es uno de los más 
grandes de la capital del país y es pun-
to para miles de usuarios que todos los 

días viajan por el oriente de la 
ciudad y el Estado de México, 
ya que en ese punto coinciden 
cuatro líneas del Metro, Metro-
bús, RTP, Trolebús y rutas de 
camiones.

LA AUTORIDAD informa en el lugar sobre 
las condiciones de la instalación, ayer.

Para agilizar la salida de las unidades de los 8 an-
denes, la Secretaría de Seguridad Ciudadana ajus-
tará la fase semafórica de la intersección entre las 
avenidas Unión y Río Churubusco.

TRAS EL ACCIDENTE en la Línea 12 del Metro, se revisó la estructura en Pantitlán.

1
Millón de personas 
era la afluencia diaria, 
antes de la pandemia
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AT&T y Broxel van a 
digitalizar el dinero
La tecnológica dio a conocer un producto financie-
ro con la firma de medios de pago para digitalizar el 
dinero de los usuarios de telefonía, con la finalidad 
de que puedan enviar y recibir dinero, así como 
cobrar remesas, entre otras cosas, desde el celular.

Ve encarecimiento en la producción del Sistema Eléctrico Nacional

Reforma eléctrica creará un 
boquete en finanzas por 
1.4 billones de pesos: CCE

• Por Ana Martínez 
e Ivonne Martínez 

El Consejo Coordinador Empre-
sarial (CCE) alertó que la posible 
aprobación de la reforma eléctri-
ca que busca la actual adminis-

tración crearía un boquete en las finanzas 
públicas por 1.4 billones de pesos. 

En un análisis en el que evaluó las im-
plicaciones de la reforma eléctrica, expuso 
que se subiría el costo de producción del 
Sistema Eléctrico Nacional en al menos 62 
mil 100 millones de pesos anuales.

Mencionó que tan sólo para la Comi-
sión Federal de Electricidad (CFE), eso 
implicaría un incremento del costo de 
suministro básico de 621 mil millones de 
pesos en los próximos 10 años.

Así, para 2031, en conjunto con el sub-
sidio eléctrico, los sobrecostos sumarían 
más de 1.4 billones de pesos acumulados. 
“La reforma haría que creciera el porcen-
taje de la energía generada con la flota de 
CFE, a costa de la producción de las plan-
tas limpias y eficientes”, expresó el CCE.

Además, apuntó, impondría a CFE 
obligaciones equivalentes al menos a 2.5 
veces su presupuesto anual y tendría que 
triplicar su gasto anual de inversión para 

SUMINISTRO BÁSICO se elevaría a 621 mil 
mdp en próxima década, estima; expertos no 
esperan ola de amparos, pero sí posible aplica-
ción de aranceles de socios comerciales

IMPACTO EN COSTO DE ELECTRICIDAD
Privilegiaría generación eléctrica de CFE, que es hasta 252% más cara que la del sector privado.

Promedio CFE (1) 

1 /3

Promedio productores independientes de energía 

  1/2

Promedio subasta 

 Costo variable $/MWh              Costo total $/MWh            Porcentaje
Fuente•CCE

Fuente•CCE

Cifras en pesos

Cifras en millones de pesos

867 401760

1,413                (1) 401           (3)   1,124                (2)

252 ----26

obras públicas, elevándolo hasta unos dos 
mil 500 millones de dólares por año, para 
únicamente igualar lo que invertía el em-
presariado en el sector eléctrico. 

Entre otras implicaciones que observó 
el CCE con la reforma eléctrica es que se 
“destruiría el mercado” al eliminar los tres 
pilares que requiere para operar: un regu-
lador autónomo (Comisión Reguladora 
de Energía), un operador independiente 
(Centro Nacional de Control de Energía) 
y un despacho eficiente de la electricidad.

Asimismo, incrementaría el costo de la 
luz al privilegiar la generación eléctrica de 
CFE, que es hasta 252 por ciento más cara 
que la del sector privado. Con ello, obliga-
ría a las empresas a comprar energía a la 
empresa del Estado a precios mucho más 
altos, generando presiones inflacionarias, 
acotó la cúpula empresarial. 

Además de cancelar la transición ener-
gética, insistió en que se viola el T-MEC y 
otros acuerdos comerciales. “Obligaría a 
los inversionistas a acudir a paneles inter-
nacionales para proteger 44 mil millones 
de dólares de inversión en riesgo de con-
fiscación y expropiación indirecta. Tam-

bién expondría a México a controversias 
internacionales Estado – Estado”, apuntó.

SIN AMPAROS, PERO VEN CONTRO-
VERSIAS. El abogado especializado en 
energía, Bernardo Cortés, descartó una ola 
de amparos en contra de la reforma eléc-
trica, ante su eventual aprobación, como 
ocurrió recientemente contra la Política de 
Confiabilidad, Seguridad, Continuidad y 
Calidad en el Sistema Eléctrico Nacional o 
la reforma a la Ley de la Industria Eléctrica.

Esto, debido a que hay una disposición 
expresa en la Ley de Amparo que dispo-
ne que contra reformas a la Constitución 
no procede el juicio de amparo, agregó 
durante el Foro IMMEX 2021, organizado 
por el Consejo Nacional de la Industria 
Maquiladora y Manufacturera de Expor-
tación (Index).

No obstante, dijo, quedaría el recurso 
internacional de los socios comerciales, 
donde “el remedio” es meramente eco-
nómico, ya que no se puede revertir la 
reforma, pero se acude a una instancia 
internacional a aducir una violación a las 
medidas de protección que establece un 
tratado de libre comercio o un acuerdo, 
reclamando el pago de un daño en la in-
demnización.

Al respecto, Kenneth Smith, socio de 
la firma Agon y encargado de las negocia-
ciones del T-MEC, refirió si se aprobara la 
reforma eléctrica y entrara en vigor, los 
socios comerciales de México pueden 
declarar que hay un acto de Gobierno que 
afecta directamente las inversiones.

Ante ello, expuso, ya sea que acudan al 
capítulo 31 del T-MEC, donde se establecen 
los mecanismos de solución de controver-
sias de Estado a Estado, en el que se podría 
“cobrar” con represalias comerciales hasta 
por el monto que se defina, en cualquier 
sector de exportación de México.

A su vez, el presidente de la Comisión 
de Energía del CCE, Roger González Lau, 
sostuvo que el impacto es grandísimo 
para el país y, como lo advirtió la califica-
dora Moody’s, puede poner en peligro la 
calificación crediticia, lo que aumentará 
en miles de millones de dólares el costo 
adicional de la deuda.

GENERARÍA 
SOBRECOSTO 

Subiría el costo 
de producción del 
Sistema Eléctrico 

Nacional en al 
menos 62,100 
mdp anuales.

44
Mil millones 

de dólares tiene 
invertida la IP en el 

sector eléctrico

49.5
Por ciento se ha 
reducido la IED en 

el sector eléctrico en 
los últimos tres años

La Ley de Amparo 
dispone que contra 
reformas a la Constitu-
ción no procede el jui-
cio de defensa, señaló 
Bernardo Cortés, el 
abogado especializa-
do en energía.

2022
64,107

2023
63,381

2024
64,813

2025
67,081

2026
69,178

R E F O R M A  E L É C T R I C A
L A  P O L É M I C A
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Por Arturo
Damm Arnal

De la contrarreforma (4/5)

arturodamm@prodigy.net.mx

¿Cómo entender el afán de lucro que mueve 
a las empresas privadas? Como la intención de 
maximizar, no solamente obtener, utilidades, 
en beneficio del empresario.

¿Cómo entender la intención de beneficio so-
cial que mueve a las empresas gubernamenta-
les? Como el propósito de ofrecer al menor pre-
cio posible, en beneficio de los consumidores.

Si el desempeño de una economía debe me-
dirse a nivel de la economía familiar, en fun-
ción del bienestar de sus miembros, mismo que 
depende de la cantidad, calidad y variedad de 
los bienes y servicios de los que disponen, la 
mayoría de los cuales hay que comprar, por lo 
que hay que pagar un precio, parece ser que la 
opción correcta es la empresa gubernamental, 
movida por la intención de beneficio social, que 
se traduce en el menor precio posible, y no la 
empresa privada, movida por el afán de lucro y 
la maximización de utilidades, que se traduce 
en el mayor precio posible. 

La semana pasada, hablando de la contrarre-
forma eléctrica, AMLO preguntó: “¿Quieres que 
la industria eléctrica vuelva a ser manejada por 
la CFE, que es una empresa pública, que no tiene 
fines de lucro, o quieres que la industria eléctrica 
la manejen particulares, empresas nacionales y 
extranjeras, que tienen propósito de lucro?”.

Dado que la empresa privada, movida por el 
afán de lucro, ofrecerá al mayor precio posible, el 
que permite maximizar utilidades, mientras que 
la empresa gubernamental, movida por la inten-
ción de beneficio social, ofrecerá al menor precio 
posible, el que permite solamente recuperar el 
costo de producción, la respuesta a la pregunta 
de AMLO es: “Sí, sí quiero que la industria eléc-
trica vuelva a ser manejada por la CFE, que es 
una empresa gubernamental, con intención de 
beneficio social, sin afán de lucro. No, no quiero 
que sea manejada por empresas privadas, con 
afán de lucro, sin intención de beneficio social”, 
para lo cual debe prohibirse la producción, ofer-
ta y venta de electricidad a empresas privadas, 
movidas por el afán de lucro, para que solamen-
te produzca, ofrezca y venda la CFE, movida por 
la intención de beneficio social. 

Sin embargo, parece ser que ése no es el ob-
jetivo de la contrarreforma eléctrica, ya que se 
pretende que la CFE genere el 54 por ciento de 
la electricidad y las empresas privadas el restan-
te 46 por ciento. Cierto, pero ese 46 por ciento 
restante de electricidad generada por empre-
sas privadas se le deberá vender solamente a 
la CFE, que será la única que ofrezca y venda a 
los consumidores finales. La CFE será monop-
sonio, única compradora, y monopolio, única 
vendedora.

Continuará.

A fán de lucro, lo que motiva a 
los empresarios, dueños de 
empresas privadas. Inten-

ción de beneficio social, lo que moti-
va a los políticos, administradores de 
empresas gubernamentales.

Disney expande alianza con 
Viajes El Corte Inglés en AL
• Por Ana Martínez 
ana.martinez@razon.com.mx 

DISNEY DESTINATIONS y Viajes El 
Corte Inglés ampliaron a América Latina, 
incluido México, su acuerdo comercial 
para adquirir boletos e ingresar a todos los 
parques de Walt Disney World en Estados 
Unidos. 

Como parte del festejo del 50 aniversa-
rio de Walt Disney World, la firma busca 
atraer a más visitantes de América Latina, 
principalmente de México, Colombia, Re-
pública Dominicana, Panamá, Perú, Uru-
guay, Argentina, Ecuador y Chile, en don-
de tiene presencia Viajes El Corte Inglés. 

Ángel Sarria, director, marketing & ven-

tas Latinoamérica de Disney Destinations, 
explicó que el acuerdo comercial da acce-
so a todos los productos en Walt Disney 
World y Disneyland.

Será México en donde arranquen con 
esta campaña. De acuerdo con la página 
de la agencia de viajes, los precios van 
desde dos mil 323 pesos hasta cuatro mil 
138 pesos. 

“Ha sido sumamente impor-
tante el mercado de México y 
América Latina. La respuesta 
que hemos visto desde que 
abrimos los parques y las res-
tricciones comenzaron a rela-
jarse en cada país ha sido im-
presionante. Y es una muestra 

del cariño que ese consumidor en Améri-
ca Latina le tiene a la marca. Ellos quieren 
venir y vivir las historias Disney”, aseguró 
el directivo.

Resaltó que después de la pandemia 
de Covid-19 y el confinamiento en el que 
derivó, la gente está lista para viajar. 

Jenny Zapata, directora regional para 
Latinoamérica y el Caribe en Viajes El 
Corte Inglés, explicó que los interesados 
pueden acercarse a sus 110 oficinas que 
tienen por toda la región, de las cuales 72 
se encuentran en México. 

“Queremos iniciar nuestro despliegue 
en México, como país bandera, 
contamos con más de 72 ofi-
cinas e iremos de la mano con 
nuestro socio Liverpool. Quere-
mos desarrollar la experiencia 
del cliente Disney incluyendo la 
parte de viajes, con la cual bus-
can conectar a los clientes con la 
magia de Disney”, subrayó.

AMLO firmará acuerdo para autorizarlos

IP ve premio a mafias 
si se regulan chocolates
LEGALIZACIÓN disminuirá 
20% el valor de los vehícu-
los legales, señala AMDA; 
Coparmex afirma que con 
disposición se da “cheque en 
blanco” a la delincuencia
• Por Roberto Cortez 
y Ana Martínez 

E l  Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador informó que este fin 
de semana firmará un acuerdo 
para regularizar la tenencia de 

autos chocolate en siete estados fronteri-
zos del país, esto con la finalidad de evitar 
ilícitos cometidos con estos vehículos; 
sin embargo, la Iniciativa Privada  advir-
tió que si se lleva a cabo esta medida, se 
afectará directamente a la industria auto-
motriz y significaría premiar la ilegalidad.

En su conferencia matutina, el manda-
tario federal señaló que la medida está en-
caminada a regularizar a los automóviles 
que ya se encuentran en México, ya que 
en algunos casos se usan para cometer 
ilícitos y no se tiene un registro de ellos.

La manera de hacerlo, detalló el Presi-
dente, será a través de un permiso que les 
reconocerá la posesión del vehículo, por 
la cual deberán pagar una can-
tidad “justa” y esos mismos re-
cursos serán etiquetados para 
arreglar baches u otras obras 
en los estados señalados.

“El fin de semana voy a fir-
mar un acuerdo para regulari-
zar los carros que ya están en 
México y carros irregulares, 
porque se usan, a veces para co-
meter ilícitos y no hay un regis-
tro; se va a dar un permiso, se va 

a reconocer la posesión del vehículo”, dijo.
Ante esto, la Asociación Mexicana de 

Distribuidores de Automotores (AMDA) 
señaló que la legalidad de los autos cho-
colate en el país provocará que los vehícu-
los del mismo año-modelo legales ya en 
circulación disminuyan 20 por ciento su 
valor por la sobreoferta, además de que re-
presentará un premio para las mafias que 
se enriquecen con el contrabando de este 
tipo de unidades, lo que significará un gol-
pe al comercio automotor formal.

Aunado a ello, señala que el problema 
se agravará pues la medida, de acuerdo 
con el Jefe del Ejecutivo, se prevé se ex-
tienda a todo el país.

En el mismo sentido, la Confederación 
Patronal de la República Mexicana (Copar-
mex) enlistó las afectaciones que la medi-
da traerá consigo, como el hecho de que 
introducir autos de la manera en la que se 

hace actualmente incumple en 
un tema de evasión fiscal, por 
lo que para el organismo patro-
nal, lo anunciado por el Presi-
dente significa un “cheque en 
blanco” para la delincuencia.

En segundo lugar ven que 
la legalización indiscriminada 
es un golpe al sector automo-
triz, industria que se enfrenta 
al peor momento como efec-
to de la pandemia; además se 

pondrán en riesgo casi dos millones de 
empleos vinculados a la fabricación de 
equipo de transporte.

La Coparmex señaló que una medida 
así afectaría también las finanzas públicas, 
ya que se registraría una caída en la recau-
dación, puesto que, por un lado, ante los 
recortes en la producción que se tendrían 
que hacer por una menor demanda de au-
tos nacionales, los fabricantes dejarían de 
pagar el Impuesto al Valor Agregado (IVA) 
y el Impuesto Sobre la Renta (ISR).

Asimismo, habría una contracción en la 
captación del Impuesto Sobre Autos Nue-
vos (ISAN), que es un gravamen que los 
compradores de vehículos nuevos tienen 
que pagar y que en 2020 logró recaudar 
poco más de 11 mil millones de pesos por 
este concepto.

La industria aún resiente las repercu-
siones de la pandemia de Covid-19, así 
como la crisis de semiconductores que 
afecta a la industria automotriz en gene-
ral, incluso recientemente redujo sus ex-
pectativas de crecimiento para este año en 
10.3 por ciento. 

Se estima que en el país circulan 18 mi-
llones de vehículos chocolate, pero por su 
cercanía con Estados Unidos, más del 90 
por ciento proviene del país vecino.

López Obrador viajará el fin de semana 
a Baja California donde se llevará a cabo la 
ceremonia de firma de decreto. 

Para la agencia, iniciar 
esta campaña es muy 
importante, pues ase-
gura que después de 
la pandemia, la gente 
ya está lista para viajar 
nuevamente.

En septiembre se vendieron 76 mil 930 
autos ligeros, el resultado más bajo para 

un mismo mes desde 2011, según el Inegi.

La Coparmex resaltó que a la fecha se 
acumulan 19 procesos de regularización 
de autos puestos en marcha en el periodo 
que comprende de 1979 a 2011.

VEHÍCULOS USADOS IMPORTADOS
La importación incrementó 35.7 por ciento respecto a similar periodo del 2020, 

lo que representó 28 mil 8 unidades adicionales, señaló la AMDA.
Cifras en porcentaje de usados importados en el mercado interno, de enero a agosto de cada año

Fuente•AMDA
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Por ciento bajaría 
el costo de los autos 

en circulación 

79
Mil coches espera 

la AMDA que se colo-
quen en octubre

30LR3845 Final.indd   230LR3845 Final.indd   2 13/10/21   22:4813/10/21   22:48



Twitter @LaRazon_mx
19

JUEVES  14.10.2021 • La Razón
NEGOCIOS

¿Privilegiar la inversión o el combate a la inflación?
Por  Roberto García Requena

• BANDA ANCHA

Twitter: @RGarciaRequena

garciarequena@yahoo.com.mx

Elektra, Banco 
Azteca e Italika
se suman a 
“Marca Famosa”
• Por Ana Martínez 
ana.martinez@razon.com.mx 

EL INSTITUTO Mexicano de la Pro-
piedad Industrial (IMPI) reconoció con 
el certificado “Marca Famosa” a Banco 
Azteca, Italika y Elektra, convirtiéndose 
en las primeras tres marcas de Grupo Sa-
linas en obtener este distintivo.

La declaración de renombre o fama de 
una marca permite obtener el reconoci-
miento oficial de que es notoriamente 
conocida en México, así como ejercer 
acciones legales por una posible viola-
ción a derechos.

Alejandro Valenzuela, director gene-
ral de Banco Azteca, comentó que ser 
marca famosa es un anuncio relevante, 
sobre todo al ser un banco 100 por ciento 
mexicano, de capital nacional, “lo cual ya 
es un tema raro en nuestro país”.

Agregó que en dos décadas la institu-
ción bancaria tiene como principal defi-
nición la inclusión financiera, ya que ha 
podido bancarizar a más de 30 millones 
de mexicanos y cuenta con una infraes-
tructura de dos mil sucursales en las cua-
les colaboran más de 52 mil ejecutivos.

Manuel Gómez Palacios, director gene-
ral de Italika, mencionó que su principal 
objetivo es dar acceso a la movilidad. “Te-
nemos más de cinco millones de clientes 
en los últimos cinco años y es una herra-
mienta de trabajo que les va a permitir ge-
nerar toda la prosperidad y economía que 
necesitan”, destacó.

Alberto Tanus, director general de Co-
branza y Crédito de Banco Azteca y Elek-
tra, señaló que su principal objetivo es ge-
nerar prosperidad incluyente en las tres 
empresas mexicanas. Esta tienda cuenta 
con más de mil 200 puntos de contacto 
en México y Centroamérica. 

Por último, Alfredo Rendón, director 
general del IMPI, dijo que la trayectoria de 
las tres marcas famosas de Grupo Salinas 
les ha dado presencia entre la mayoría 
del público consumidor. “Ya no es ver las 
motocicletas circulando por las calles de 
México, o el banco o Elektra, sino ya es 
parte del paisaje cotidiano de la Ciudad 
de México y del país entero”, apuntó.

“Estos distintivos nos motivan a seguir 
avanzando para mantenernos en el gusto 
del público. Asimismo, nos impulsan a re-
forzar nuestra convicción por la prosperi-
dad incluyente a través de la generación de 
empleos, la creación de nuevos negocios 
y nuestro compromiso con México”, co-
mentó Grupo Salinas en un comunicado.

La gestión de ICA daña proyectos estra-
tégicos de Andrés Manuel López Obrador; 
puede impactar la precisa ejecución de la 
nueva refinería con que la secretaria Rocío 
Nahle trabaja a todo vapor con el objeti-
vo estratégico de reducir radicalmente el 
gasto en divisas para importar gasolinas; 
pone en duda la calidad de obra y gerencia 
en el proyecto de desarrollo que en el su-
reste coordina Rogelio Jiménez Pons.

ICA no puede dejar que la crisis de Dos 
Bocas se le vaya de las manos. O resuelve 
en los próximos días o abrirá otro entreve-
rado frente de batalla.

Ciertamente que el currículum de ICA 
es impresionante, su participación en el 
desarrollo del país es incuestionable, que 
la relación entre sus éxitos es mínima 
frente a sus pifias; pero hoy no es la misma 
empresa que condujeron gigantes como 
Bernardo Quintana Arrioja o Gilberto Borja 
Navarrete. Vaya, tras ser adquirida en 2016 
por el financiero David Martínez, la com-

Se ha anticipado que la tasa continúe al 
alza y que para el año entrante esté arriba 
del 5 por ciento. El principal argumento que 
esgrimen los subgobernadores y el propio 
gobernador del Banxico es que la expectati-
va de inflación ronda el 6 por ciento, el doble 
de la meta que tiene el banco central para 
este año que es del 3 por ciento. Al subir las 
tasas se matiza la escalada en precios. 

Es cierto que es mandato del Banxico el 
control de la inflación y que esto se logra a 
través de una política monetaria más res-
trictiva. Pero también es cierto que la eco-
nomía el año pasado se encogió 8.5 puntos 
del Producto Interno Bruto (PIB), en gran 
medida debido a la pandemia, pero tam-
bién como consecuencia de que no se apli-
caron políticas contracíclicas y se permitió 

No es la primera vez que la exconstructora más importante 
del país mete en problemas a los gobiernos en turno; desde 
que empezó su debacle en la gestión familiar de Bernardo 

Quintana Isaac, la compañía emproblemó constantemente a sus 
clientes, como sucedió con la Línea 12 del Metro, inaugurada en 
2012; la atropellada construcción del Tramo 4 del Tren Maya, cuyas 
deficiencias le costó la vida a mi amigo Pablo Careaga…, o el conflic-
to laboral que ayer tuvo su violento desenlace en Dos Bocas, ahora 
bajo la dirección de Guadalupe Phillips. 

La Junta de Gobierno del Banco de México (Banxico) volvió a 
subir por tercera vez consecutiva, en un cuarto de punto, la ta-
sa de referencia en su última reunión del 30 de septiembre. Las 

votaciones de la Junta han estado divididas tres votos a dos, y en esta 
última reunión fue de cuatro votos contra uno.

mauricio.f lores@razon.com.mx

El problema es ICA, no los trabajadores
Por  Mauricio Flores

• GENTE DETRÁS DEL DINERO

Twitter: @mfloresarellano

Fo
to

•C
ap

tu
ra

 d
e v

id
eo

Cuando una marca es conocida por la mayoría 
del público consumidor es declarada por el 
IMPI como “Marca Famosa”.

pañía realizó un concurso mercantil que 
cubrió el pago a sus grandes acreedores, 
pero que abandonó en la quiebra a infini-
dad de Pymes, como fue el caso de las em-
presarias Elideth Sierra, Meliana del Car-
men Chávez, Livier Ruiz, Alejandra Villa, y 
Arnulfo Godínez…, quienes instalaron un 
campamento de protesta frente a las ofi-
cinas capitalinas de ICA, pero que fueron 
violentamente abusadas ante la mirada in-
diferente de las autoridades.

Como el caso de estas empresarias hay 
quizá 150 otros proveedores que perdieron 
todo, a las que se les adeudaría probable-
mente cerca de 400 millones de dólares 
conforme al expediente del Concurso Mer-
cantil 20835.

Boda en conflicto. Ya expuse el punto 
de vista del operador financiero Ernesto 
O’Farrill; ahora le puedo asegurar que está 
en medio de un escándalo subido de tono. 
El otrora afamado hombre de la pajarita, 

que cientos de miles de negocios se fueran 
a la quiebra y que el desempleo creciera de 
manera alarmante.

Por otro lado, la suma de la inversión 
pública y privada, nacional y extranjera, 
apenas llega a 17 o 18 por ciento del PIB, lo 
cual es muy por debajo de un 25 por cien-
to, que es lo que se considera saludable en 
un país que pretende crecer entre 3 y 5 por 
ciento anual, según datos de la OCDE.

Subir tasas de interés es un inhibidor 
de la inversión. Se encarece el precio del 
dinero y muchos proyectos y planes de ne-
gocios se detienen junto con las fuentes de 
empleo que éstas generan. El potencial de 
crecimiento de una economía se frena en la 
medida que las tasas de interés sean altas 
en términos reales.

analista de este sector, se encuentra en un 
dilema: bajar de tono a las difamaciones 
en contra de sus acreedores y cumplir con 
una deuda de al menos 70 millones de 
pesos o verse en la penosa necesidad de 
entregar a la justicia algunos de los bienes 
que dejó en garantía a un grupo de socios 
a los que decidió no cumplir. El problema 
en que se metió don Ernesto se resume en 
que la casa que dejó en prenda —ubicada 
en el Conjunto Residencial Santa Fe— no 
le pertenece a él sino a su esposa, Lore-
na Amezcua Arango, perteneciente a la 
dinastía de empresarios Arango. Vaya es-
cándalo que, seguramente, será tema de 
conversación en la boda del hijo de esta 
pareja a celebrarse la noche del próximo 
sábado en Xochitepec, Morelos. Qué mal 
timing…

El regreso de los charros. Por cierto, el 
conflicto en Dos Bocas no es nuevo. Hace 
8 meses los trabajadores de ICA Fluor pro-
testaron por carencias tan notables como 
la falta de comedores y agua potable. Pero 
cuando la firma asignó la representación 
laboral al sindicato cetemista de Ricar-
do Hernández Daza, permitiendo viejas 
prácticas de extorsión a los trabajadores 

—el charrismo sindical— y la aparición de 
una disidencia encabezada por políticos 
morenistas. Algunas versiones atribuye-
ron el sainete a las pretensiones de poder 
de Pedro Haces, pero de ello se deslindó el 
rudo líder de la Confederación Autónoma 
de Trabajadores y Empleados de México.
Resolver esta crisis implica evitar un 

“atencazo”.

También es cierto que, al tener un di-
ferencial de tasas de cinco puntos porcen-
tuales con respecto a Estados Unidos, en 
donde la Reserva Federal la mantiene en ni-
veles cercanos a cero y aquí andamos cerca 
del 5 por ciento, provoca una entrada im-
portante de dólares a nuestro país en busca 
de mejores rendimientos por su dinero.

Gracias a esto último, el tipo de cambio 
se ha mantenido estable en los últimos 
meses entre 20 y 21 pesos por dólar. Esto 
es sano porque también es un controlador 
de la inflación. Pero hay que decir que la 
política cambiaria no es una facultad de 
Banxico, como sí lo es la política monetaria.

En resumen, tener una inflación de 6 
por ciento no es grave. Mientras que tener 
inversión productiva en niveles tan bajos 
sí lo es. México fue el país con la menor 
inversión pública de los países de la OCDE 
con apenas el 1.3 por ciento del PIB en 2019. 
Todo indica entonces que subir tasas no es 
la mejor política en este momento para 
una economía como la mexicana. Hay que 
pensar en cómo impulsar el crecimiento, 
no en cómo frenarlo.

ALEJANDRO Valenzuela, director gene-
ral de Banco Azteca, ayer.
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Capturan a danés tras persecución de 30 minutos

Con arco y flecha, extranjero de 
37 años asesina a 5 en Noruega
Redacción • La Razón

Al menos cinco personas fallecie-
ron y dos resultaron gravemen-
te heridas luego de ser atacadas 
por un desconocido con un arco 

y una flecha presuntamente al interior y 
cerca de un supermercado en Kongsberg, 
Noruega, y abren la posibilidad a que el 
responsable usó otras armas.

Aunque hasta el momento se desco-
noce el móvil y sólo se sabe que el agre-
sor es un ciudadano danés de 37 años 
de edad, autoridades señalaron que por 
la violencia de este acto reportado por 
trabajadores de Coop Extra como “un 
incidente grave” aún no se descarta un 
atentado terrorista, pero admitieron que 
es muy pronto para determinarlo, por lo 
que exhortaron a medios a esperar a que 
concluya la indagatoria, luego de la difu-
sión de algunos rumores.

En tanto, el jefe de la Policía de la ciu-
dad, Oyvind Aas, indicó que hasta el mo-
mento la información apunta a que este 
hombre, del que no se han dado más 
detalles, es el único atacante y no contó 
con cómplices, por lo que se detuvo la 
búsqueda activa de implicados, aunque 
se reportó que hubo más operativos en 
marcha en torno a este caso que rompe 
la paz en una nación en la que no son co-
munes este tipo de ataques.

Tras una persecución de casi media 

POLICÍA NO DESCARTA que agresión en supermercado sea un acto terrorista, se presume 
que actuó solo; esperan su declaración para conocer el móvil; hay dos heridos, uno es un agente

             mundo@razon.com.mx Tel.5260-6001La Razón • JUEVES 14.10.2021 

Acusan a Iván Duque
de instigar xenofobia
El mandatario chavista, Nicolás Maduro, denunció a 
su homólogo colombiano de promover actos de odio y 
“exterminio” contra venezolanos, luego del crimen de 
dos asesinatos en la nación vecina. Y refirió que acudirá 
ante la Corte Penal Internacional (CPI) por estos hechos.
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hora —pues el ataque inició a las 18:13 y 
la captura ocurrió a las 18:47 horas— de 
acuerdo con la emisora NRK, se informó 
su aprehensión luego de una presunta 
confrontación, pues el sospechoso inten-
tó fugarse, aunque no hubo más detalles; 
en este plazo el sujeto disparó múltiples 
flechas por varias cuadras de la ciudad 
ubicada a 70 kilómetros al suroeste de la 
capital Oslo.

Ante este panorama insólito, las au-
toridades mantienen en secrecía toda la 
información en torno al atacante, sólo al-
gunos medios reportaron datos sobre su 
edad y nacionalidad.

En dicho operativo participaron de-
cenas de agentes en patrullas, a pie y en 
helicópteros para seguir el rastro del sos-
pechoso. Incluso se reportó que a la zona 
cero acudió un escuadrón de bombas 
con apoyo canino, en caso de requerirlo, 
y se rastreó al sujeto cerca del río hasta 
con cámaras infrarrojas.

Luego del arresto, para dar segui-
miento a la investigación, se indicó que 
el hasta ahora único agresor fue traslada-
do a una comisaría en Drammen, quien 

según medios locales también llevaba un 
cuchillo y otras armas.

En las primeras declaraciones de las 
autoridades tras su captura, Aas reveló 
que “el hombre no ha sido interrogado 
y es demasiado pronto para llegar a una 
conclusión” para calmar la situación, que 
fue calificada por funcionarios de “bru-
tal” y “horrible”; mientras que medios lo-
cales reportaron que la información aún 
era muy confusa, pues cae a cuentagotas 
y las zonas afectadas siguen resguarda-
das por la investigación en curso, para 
determinar paso a paso cómo se perpetró 
este ataque. 

En tanto, la primera ministra en fun-
ciones, Erna Solberg, señaló que afortu-
nadamente después de la emergencia 
que provocó un temor generalizado la 
“policía ahora tiene el control”; mientras 
que el nuevo ministro, Jonas Gahr Store, 
quien asume el cargo hoy tachó de cruel 
estos hechos.

Por separado, la alcaldesa de Kongs-
berg, Kari Anne Sand, calificó la situa-
ción como “una tragedia” y pidió esperar 
a confirmaciones oficiales, pues debido a 
la confusión hay muchos rumores.

Cabe destacar que por la seguridad en 
la región no es común que los policías 
anden armados; sin embargo, luego de 
estas escenas, de las que cir-
cularon imágenes de flechas 
clavadas en la pared, la direc-
ción de la Policía Nacional or-
denó a todo su personal llevar 
sus armas como “precaución 
adicional”; no obstante, no se 

notificó ningún cambio en torno al nivel 
de amenaza nacional.

Sobre las víctimas, se reveló que varias 
personas fueron trasladadas a un hospi-
tal, luego de la movilización de más de 10 
ambulancias, algunas aéreas, y dos per-
sonas se encuentran en terapia intensiva, 
sin que se confirmaran detalles sobre las 
lesiones que presentan. En tanto, dece-
nas de testigos fueron llevados a un hotel 
como medida de seguridad.

La policía también se negó a dar los 
nombres de las víctimas, pero adelantó 
que las familias ya fueron notificadas; 
mientras que el negocio involucrado en 
el ataque indicó que ninguno de sus em-
pleados resultó herido.

Se espera que uno de ellos brinde más 
claridad sobre lo ocurrido la tarde de 
ayer, pues de acuerdo con algunos me-
dios se trata de un policía fuera de servi-
cio, quien presuntamente se encontraba 
en el supermercado cuando el agresor 
comenzó a atacar a las personas.

El hecho ocurre a una década del 
ataque más letal registrado en la región 
cuando el extremista Anders Behring 
Breivik asesinó a 77 personas en un do-
ble atentado. Inicialmente detonó una 
bomba afuera de un edificio de gobierno 
y luego huyó a la isla de Utoya, en donde 

atacó a disparos a decenas de 
adolescentes; mientras que 
el último atentado local ocu-
rrió hace dos años cuando 
un sujeto disparó contra una 
mezquita en Oslo, sin que se 
reportaran víctimas.

Un tribunal noruego condenó a 21 años de 
prisión al autor de la peor masacre ocurrida 
en este país por los delitos de homicidio ma-
sivo, terrorismo y explosión fatal.

Agentes refuerzan la seguridad en la zona en donde ocurrió el ataque, ayer. Una de las flechas disparadas por el agresor quedó clavada en un inmueble.
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“EL PERPETRADOR 
fue detenido y según lo que sabemos, hasta el 

momento, sólo hay una persona implicada”

Oyvind Aas
Jefe de la policía de Kongsberg

2
Helicópteros 

sobrevolaron la zona 
para ayudar a dar con el 

paradero del agresor

LO QUE SE SABE

Agresor hombre
De 37 años de edad

Ciudadano danés
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Lo acusan por Papeles de Pandora

Oposición chilena va
por destituir a Piñera

Redacción • La Razón 

A escasas semanas de las eleccio-
nes en Chile, la oposición mue-
ve sus fichas y apunta a un jui-
cio político contra el presidente 

Sebastián Piñera por sus vínculos en la 
venta irregular de la Minera Dominga 
en un paraíso fiscal, evidenciada por la 
investigación de los Papeles de Pandora, 
hecho que el Gobierno calificó como una 
treta electoral.

Todas las bancadas de oposición se 
unieron para buscar, por segunda oca-
sión, un proceso constitucional en contra 
del exempresario, a dos años del primer 
intento por graves violaciones a dere-
chos humanos, ahora por corrupción 
bajo el argumento de que Piñera abusó 
de su cargo para “infringir abiertamente 
la Constitución en relación al principio 
de probidad y comprometer gravemente 
el honor de la nación”, según el diputado 
Jaime Naranjo.

Su compañero Gabriel Ausencio refi-
rió que el expediente Pandora, del Con-
sorcio Internacional de Periodistas de In-
vestigación (ICIJ, por sus siglas en inglés), 
es muy claro acerca de la responsabilidad 
del líder en torno a la compraventa en las 
Islas Vírgenes de acciones de esa compa-
ñía por más de 150 millones de dólares 
a su amigo el empresario Carlos Alberto 
Délano, divididos en tres pagos, cuando 
existen datos de otra transacción, pero 
por un monto menor.

La petición, respaldada por 16 legisla-
dores, y que retoma notas de prensa so-
bre presuntas irregularidades cometidas 
en el primer año como mandatario, inicia 
en la misma semana en que está previsto 
otro debate presidencial.

Líderes opositores buscan acelerar el 
proceso en el Congreso para llevar a un 
veredicto antes de los comicios del próxi-
mo 21 de noviembre, lo que implicaría 
un golpe al partido que respalda a Piñe-
ra, mientras la Fiscalía chilena investiga 
presuntos delitos fiscales, de cohecho y 
hasta soborno, caso que la misma presi-
dencia sostuvo ya se investigó y sobre-
seyó en 2017, ante lo que la directora  de 
la Unidad Anticorrupción de la Fiscalía, 

LEGISLADORES AFIRMAN que el presidente infringió la Constitución y comprometió el honor nacional 
con una venta en un paraíso fiscal; buscan que proceso concluya antes de la elección de noviembre próximo

Empuja OMS vacunación,
pese a caída en defunciones

Redacción • La Razón

EN MEDIO DEL DEBATE sobre si es ne-
cesaria o no la tercera dosis antiCovid, la 
Organización Mundial de la Salud (OMS) 
resaltó que el mundo reportó en la últi-
ma semana el nivel más bajo de decesos 
del último año.

Tan sólo en siete días se sumaron 46 
mil decesos, lo que representa casi 10 
por ciento menos y poco más de la quin-
ta parte de los acumulados en el último 
mes (21%) a causa de este virus, según los 
registros de Our World in Data, mientras 
el mundo se acerca a los cinco millones 

de decesos; en tanto, en contagios se re-
portó una caída de siete por ciento.

Sin embargo, aunque reconocen que 
son buenas noticias, el jefe del organis-
mo, Tedros Adhanom Ghebreyesus, dijo 
que esto aún no es suficiente en esta lu-
cha, pues sigue muriendo gente, pese a la 
disponibilidad de vacunas para frenar la 
pandemia, y llamó a todos los gobiernos 
a acelerar la inmunización, pues las regio-
nes en desarrollo son las más atrasadas.

Por ello, reiteró que la desigualdad 
a consecuencia del acaparamiento de 
dosis, especialmente por zonas que ya 
aplican la tercera inyección, es el princi-
pal obstáculo, pues casi la tercera parte 
de las naciones en el mundo, en total 56, 
aún no supera la meta de 10 por ciento 

de personas completamente vacunadas, 
misma que la OMS había fijado inicial-
mente para septiembre pasado.

Asimismo, el líder mundial insistió a 
todas las naciones en respetar la morato-
ria solicitada en torno a estos biológicos 
de refuerzo para que cada región, sin 
importar si es de bajos o altos recursos, 
alcance 40 por ciento de población in-
munizada antes de que termine el año, 
pues se corre el riesgo de que tampoco 
lleguen a este objetivo.

El médico agregó que, aunque la dis-

Martha Herrera, advirtió que esta infor-
mación es nueva, por lo que no existe 
relación con el caso anterior.

Previamente, ante la coyuntura elec-
toral, ya se anticipaba un citatorio contra 
Piñera y el empresario Délano Abbot 
para aclarar lo divulgado en los Papeles 
de Pandora, delitos que presuntamente 

se cometieron antes de cumplir un año 
en el cargo en su segundo mandato.

Según los plazos previstos, se calcula 
que a más tardar en tres días el presiden-
te sea notificado de la acusación —in-
tegrada en un expediente de casi 300 
páginas— y una vez que ocurra esto, él 
y sus abogados tendrán 10 días para de-
fenderse por escrito o presencialmente. 
El siguiente paso es que una comisión, 
ya conformada por cinco legisladores, 
defina en máximo seis días si avanza o 
no la petición.

De acuerdo con la legislación suda-
mericana para llegar al juicio se requiere 

EN REGIONES
como Perú, imple-
mentan vacuna-
ción casa por casa, 
para mejorar tasas 
de  protección.

En esta investigación periodística mundial tam-
bién aparecen otros jefes de Estado, entre ellos 
dos latinoamericanos: el ecuatoriano Guillermo 
Lasso y el dominicano Luis Abinader.

el respaldo en primera instancia de la 
Cámara de Diputados, órgano en el que 
necesitan la mayoría absoluta —78 de 
los 155 integrantes— que podrían lograr 
ampliamente, pues en suma los bloques 
opositores tienen 83 votos.

Posteriormente pasaría al Senado, 
donde buscan el apoyo de dos terceras 
partes de los votos; es decir 19 de 43, paso 
que se ve más complicado. 

De lograr ambas votaciones, la opo-
sición podría destituir o inhabilitar a 
quien lleva dos mandatos presidencia-
les (2010-2014 y 2018-2021) en caso de 
hallar culpable a Piñera; sin embargo, si 
la medida es desechada, se da por con-
cluida y no pueden volver a impulsar un 
juicio por el mismo caso.

En respuesta, el gobierno acusó que 
son tácticas electorales para golpear al 
mandatario sudamericano. El vocero 
presidencial, Jaime Bellolio, calificó esta 
artimaña como una de las peores de la 
disidencia al afirmar que no se justifica 
“hacer cualquier cosa con tal de ganar un 
par de votitos”, pues ese caso se basó en 
hechos que no son ciertos.

Y recordó que el mandatario se des-
lindó de las empresas familiares antes de 
asumir de nuevo el Gobierno, por lo que 
dicha operación no estuvo en sus manos.

También refirió que, más allá de una 
posible sanción contra Piñera, está en 
juego la democracia, pues el único re-
sultado de esta acusación es un daño a 
ésta y a la transición prevista para marzo, 
cuando concluya la gestión de Piñera si 
no prospera este proceso.

Por separado, el ministro secretario 
de la presidencia, Juan José Ossa, calificó 
estas acciones como una medida jurídica 
“poco seria”.

Justifican acusación
En un expediente de más de 200 páginas, incluyendo notas de prensa, 

presentaron el caso formalmente.

Ellos deciden primer paso
El Congreso ya eligió a los cinco legisladores 

que analizarán la acusación 
contra el mandatario.

En una lista detallan 
las anomalías cometi-
das por el mandatario.

Maya Fernández
Florcita Alarcón

Pepe Auth
Paulina Núñez

Virginia Troncoso

¿QUÉ SE NECESITA PARA ABRIR UN 
JUICIO?

Para este caso se requieren de dos votaciones 
en el Poder Legislativo.

EN CÁMARA DE DIPUTADOS
78 de 155 votos

EN EL SENADO
19 de 43 votos

minución tanto de fallecimientos como 
de infecciones es significativa ésta se 
mantiene por niveles inaceptables.

En tanto, el organismo reforzó la lucha 
para intentar nuevamente dar claridad 
sobre cómo surgió esta pandemia; por 
ello, confirmó la integración de un nuevo 
equipo de unos 25 expertos de varias na-
ciones para dar con el verdadero origen 
del SARS-CoV-2.

Dicha acción se da a unos 10 meses 
de que otro grupo viajara a Wuhan para 
ahondar en la materia.

P O N E  E N  A L E R T A  A L  M U N D O
C O V I D - 1 9
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RECUERDA 
que 56 nacio-

nes aún no 
alcanzan 10% 
de población 

inoculada; rei-
tera petición 

de retrasar 
tercera dosis
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EFECTOS TERAPÉUTICOS DURAN 4.5 VECES MÁS

Nuevo método de 
estimulación cerebral

abre esperanzas para
tratar el Parkinson
Gráficos Ismael F. Mira, Roberto Alvarado y Luisa Ortega

ACTUALMENTE EL PRINCIPAL tratamiento para los síntomas 
generados por el trastorno neurológico progresivo, llamado Par-
kinson, consiste en la terapia para reemplazar dopamina, pero ésta 
se vuelve ineficaz con el paso del tiempo y los pacientes suelen 
desarrollar complicaciones motoras, por lo que investigadores de 
la Universidad Carnegie Mellon desarrollaron un método de esti-
mulación cerebral profunda que se enfoca en circuitos neuronales 
específicos para producir efectos más duraderos en un modelo de 
ratón con Parkinson, en el que utilizaron un método de aprendizaje 
automático para determinar el tipo óptimo de estimulación eléctri-
ca para estos circuitos neuronales, que consiste en breves ráfagas 
en el cerebro del animal. Los resultados del estudio  publicados en 
la revista Science, muestran efectos terapéuticos que duraron en 
promedio 4.5 veces más que los obtenidos mediante la técnica con-
vencional de estimulación cerebral profunda, lo que proporciona 
grandes esperanzas para quienes padecen Parkinson, una enferme-
dad que afecta a unos 10 millones de personas en todo el mundo.

I N F O
G R A
F Í A

TRATAMIENTO CON FÁRMACOS
Este procedimiento controla los síntomas, sin embargo, no cura la enfermedad.

L-dopa
Es el fármaco que ha demostrado más 

efectividad para tratar a los pacientes con 
esta enfermedad. En un punto de la afección 

la mayor parte de los enfermos necesitan 
tomarlos.

El medicamento
Entra en la neurona 

trasmisora.

Usan de manera directa a 
los receptores de la neurona 

del núcleo estriado.

Movimiento normal Movimiento normal
Movimiento normal

Movimiento normal

Movimiento
Se convierte en dopamina y ésta 

se libera al espacio sináptico.

Agonistas dopaminérgicos
Su función es estimular de manera directa los 

receptores dopaminérgicos.

Inhibidor de la MAO y de la COMT
Son fármacos que se usan simultáneamente con la 
L-dopa para aumentar la biodisponibilidad y la vida 

de ésta hasta en 75 por ciento.

El inhibidor no permite 
que la dopamina se degrade.

Existen enzimas que 
metabolizan  la dopamina.

El primer paso  
El paciente tiene que ser 

sometido a  diferentes 
exámenes, entre ellos la 
resonancia magnética y 
la tomografía computa-
rizada  para identificar el 

objetivo exacto. 

Incisión 
El neurocirujano intro-
duce un fino electrodo 
haciendo una pequeña 

incisión en la piel y 
abriendo el hueso. 

Putamen

Lóbulo 
parietal

Hipotálamo

Amígdala

Lóbulo 
Frontal

Tálamo

Cerebelo

Dentro del cerebro 
Los impulsos eléc-
tricos comienzan a 
actuar e inhiben la 

hiperactividad de las 
estructuras. 

Consciente 
La intervención 

se realiza sólo con 
anestesia local, ya 

que el paciente debe 
de estar consciente 

en todo momento 
para que el médico 

controle el efecto 
que está teniendo en 

sus movimientos.

1

2

3

4

FUNCIONAMIENTO
Se implanta una batería llamada 

neuroestimulador, el cual tiene el 
tamaño aproximado de un cronómetro.

El generador 
Se encarga de enviar 

estímulos eléctricos al 
cerebro.

El conductor 
Las ráfagas de energía via-

jan por un cable transmisor 
muy fino y aislado debajo 

de la piel.

El electrodo 
Emiten los 
estímulos y 
anulan las 
señales nervio-
sas anormales 
que causan el 
temblor de la 
patología.

1

2

3

ESTIMULACIÓN CEREBRAL PROFUNDA
Consiste en una especie de marcapasos implantado 

en el cerebro, que emite impulsos eléctricos que bloquean
 las señales anómalas que provocan los temblores.

ZONA AFECTADA
La alta concentración de acetilcolina produce un exceso de actividad 

que causa la enfermedad.

ESTADIOS
Pueden pasar entre 10 y 20 años desde el inicio de la enfermedad, con la aparición de los primeros síntomas hasta su generalización.

Estadio 1
El temblor o la torpeza, sobre todo de 
manos y en sólo un lado del cuerpo, es 

el primer síntoma en el 75 por ciento de 
los casos.

Estadio 2
Temblores y lentítud en 
los dos lados del cuerpo. 
Cambios de postura que 
afectan a la marcha, pero 

aún no al equilibrio.

Rigidez
Los músculos del rostro 
pierden parte de su ex-

presión.
Inclinación de cabeza y 

tronco hacia abajo.

Caminar es difícil.

Estadio 3
Lentitud en la iniciación 

de los movimientos como 
flexiones de rodillas y codos 

que no afecta aún en la 
autonomía.

Sustancia negra
Las neuronas que producen 

la dopamina se hallan en 
una zona del mesencéfalo 
llamada sustancia negra.

Neurona transmisora 
Parkinson

Enfermedad crónica y degenerati-
va, que afecta la zona del cerebro 

llamada sustancia negra, que 
produce la neurona dopamina.

Función
Las neuronas llevan la dopamina a 
través de la sinapsis, es decir, una 
neurona manda una orden a otra.

Equilibrio
La dopamina en equilibrio con la 
acetilina controla el movimiento.

Deterioro
Cuando la sustancia negra baja el 
nivel de la dopamina, ésta perece.

Estadio 4
El enfermo necesita ayuda 

de manera constante, se 
presenta rigidez y bradici-

nesia muy severa.

Estadio 5
Invalidez casi total, con mani-
festaciones no motoras como 
incontinencia de esfinteres o 
deterioro cognitivo, pérdida 
de movimiento de las extre-
midades y poca capacidad 

de habla.

LA ELECTROACUPUNTURA ACTIVA LAS NEURONAS PARA APAGAR LA INFLAMACIÓN. Las redes neurona-
les han evolucionado para controlar las funciones de los órganos, en la que puntos específicos del cuerpo llamados puntos de 

acupuntura se estimulan eléctricamente, para modular las funciones de ciertos órganos para tratar diversos trastornos.

10 
Millones de personas 

en el mundo padecen la 
enfermedad

El Dr. 
Parkinson es-

cribió en  1817 la 
primera descripción 
de esta enfermedad 

como movilidad 
involuntaria 
temblorosa.

Neurona receptora

Neuronas
Llevan la dopamina hasta 
las zonas del cerebro que 
intervienen en el movimiento 
y el equilibrio.
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• Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

Xochimilco es un destino con 
gran tradición en la Ciudad de 
México en el cultivo de flor de 
cempasúchil, por lo que en oc-

tubre sus paisajes se tiñen de amarillo 
intenso ofreciendo vistas sorprenden-
tes alusivas a las festividades del Día 
de Muertos. Por ello, es uno de los sitios 
que atrae a los turistas, quienes además 
de adquirir estas plantas pueden hacer 
recorridos en trajinera. 

El barrio Caltongo, San Luis Tlaxial-
temalco y San Gregorio Atlapulco son 
los principales productores de la  flor, 
la cual es el elemento principal en los 
altares de muertos, ya que según la 
creencia, sus pétalos guían a nuestros 
seres queridos a los hogares, donde se 
les recibe con comida y bebidas que dis-
frutaron en vida. 

El año pasado, en estos sitios se pro-
dujeron un millón 200 mil macetas de 
cempasúchil. Cada productor puede 
cultivar entre mil y 100 mil durante esta 
temporada. A partir del 15 de octubre en 
el Mercado Acuexcomatl cerca de 350 
campesinos ofrecerán sus cultivos. 

Sin embargo, para quienes desean 
vivir una experiencia distinta, existen 
recorridos especiales por los canales de 
Xochimilco, uno de ellos es el que ofre-
ce Othón Velasco, productor y fundador 
del club de chinamperos Cactumaniax. 

La aventura inicia en el embarcadero 
Caltongo, donde Othón Velasco te reci-
be en su trajinera, en el trayecto rumbo 
a los cultivos de la flor de cempasúchil, 
disfrutarás de los hermosos paisajes 
que brinda Xochimilco: canales, chi-
nampas, métodos de cosecha utilizados 
desde la época prehispánica, talleres 
donde se arreglan o elaboran las tradi-
cionales embarcaciones del destino. 

“Si me piden pulque les doy un litro 
de curado de cempasúchil, si no quie-
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Directamente 
con productores 
la maceta cuesta 
entre 15 y 20 pe-
sos y en centros 
comerciales o 
mercados de 40  
a 70 pesos.  

A mediados de junio se siembra la flor de 
cempasúchil y en la primera semana de octu-
bre se le da un último mantenimiento para  
su venta, compartió Othón Velasco.

Conoce sus tradiciones 

ren esa bebida puede ser agua o atole, 
además de un tamal. Se les platica la 
importancia de la flor, cuándo la sem-
bramos, cuándo la limpiamos, dónde la 
entregamos, les enseñamos a sembrar 
la semilla, hacer el chapín, que es la tie-
rra, salimos como a las nueve de 
la mañana y regresamos como a 
las dos de la tarde”, detalló a La 
Razón Othón Velasco. 

Al llegar a la chinampa, don-
de este año se han sembrado 10 
mil macetas de flor de cempasú-
chil, además de conocer detalles 
de la siembra y de los usos de la planta, 
como saborizante de tequila, aguar-
diente y mezcal, podrás dejarte mara-
villar por el aroma que despide ésta y 
tomarte fotos en medio de los cultivos. 

“La idea de nosotros es que como 
visitantes, independientemente que 
disfrutes de tu estancia, te lleves la 
idea de que las chinampas son muy 
importantes para la Ciudad de Méxi-
co, porque si no existe el agua, la urbe 
se inunda, se caen las construcciones, 
hay aves que migran aquí, muchas 
especies que oxigenan, hay abejas”, 
resaltó Velasco. 

Si quieres conocer más de 
las tradiciones de Xochi-
milco, en el marco de las 

festividades del Día de Muertos tam-
bién existen otros recorridos como el 
Retorno al Mictlán, en el que se disfruta 
de espectáculos de acrobacia, comida 
típica y bebidas como pulque o mezcal. 
También puedes quedarte a acampar 

para admirar las mejores lunas 
de octubre. Los precios por per-
sona rondan entre los 400 y 700 
pesos; los recorridos se pueden 
contratar a través de la página de 
Facebook de Cactumaniax. 

“A las cinco de la tarde los re-
cibimos, a las ocho de la noche 

los llevamos por donde sembramos, 
buscamos un lugar bonito para tomar 
fotos, como desde esa hora está la 
Luna, pero el punto máximo es a las 
once. Hay dos opciones, quedarse a 
acampar o irse. Ahora por trajinera el 
aforo es de 14 personas”, indicó. 

Asimismo, es posible disfrutar de 
los famosos montajes La llorona, 
en el embarcadero de Cueman-
co, hasta el 28 de noviembre, 
viernes, sábados y domingos; 
y La leyenda del Nahual,  
en el  embarcadero  
de Las Flores de Na-
tivitas, del 22 de 
octubre al 7 de  
noviembre.

un lugar con encanto para 
celebrar el Día de Muertos 

ADEMÁS DE ADQUIRIR flores de cempasúchil, disfrutarás de recorridos 
en trajinera en los que admirarás los paisajes que se tiñen de amarillo intenso

¿Cómo elegir las mejores flores?
Los productores Pascual Rodríguez Becerril y Othón Velasco recomiendan: 

1. Si quieres que te 
duren más tiempo 
opta por las que se 
cultivan en Xochimil-
co o Tláhuac.

2. Es importante el 
tamaño y las flores, 
los botones más ce-
rrados te duran hasta 
finales de noviembre. 

3. Generalmente la 
altura de las plantas 
es de 30 centímetros, 
que son las que tie-
nen más botones. 

4. Si los sembradíos 
donde compras la flor 
tienen abejas quiere 
decir que tiene buena 
producción.

Antes de subir a la trajinera se pro-
porciona gel antibacterial.

Montaje de La Llorona, en el embar-
cadero de Cuemanco, en 2020.

En la producción  
y venta llegan a partici-
par todos los miembros 
de una familia.
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SEMBRADÍO  
de la flor de veinte 

pétalos en una 
chinampa.

10
Mil flores se 
produjeron 

este año en la 
chinampa

REGRESA LA PROCESIÓN NÁUTICA A TAMPICO. 
La tradicional festividad tendrá lugar el próximo 30 de 

octubre en el paseo del Canal de Cortadura, se anunció.LA RAZÓN 
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Fallece productor  
de La fea más bella
Eduardo Meza, quien también trabajó en proyectos 
como Amigos por siempre, El diario de Daniela y Papá  
a toda madre, murió ayer a los 60 años de edad, infor-
mó Raúl Araiza, conductor del programa Hoy. Por años 
fue mano derecha de la productora Rosy Ocampo. 

Arranca el 29 de octubre 

• Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx

Con el fin de reactivar los even-
tos de cultura pop y cómics, La 
Mole Convention regresa a la 
Ciudad de México, pero con un 

nuevo formato, luego de que en marzo 
pasado se cancelara por la pandemia. 
Destacan entre sus invitados actores 
de los Power Rangers —Selwyn Ward, 
Christina Masterson y Ciara Hanna — y 
el ilustrador sudafricano Warren Louw. 
Además de personalidades del mundo 
del doblaje como Rubén Moya (He-Man) 
y Mario Castañeda (Gokú). 

Se trata del encuentro La Mole Room 
Sales Bazar, que del próximo 29 al 31 de 
octubre reunirá 47 mesas de artistas, 
ilustradores y creadores de cómics en el 
Centro Internacional de Exposiciones y 
Convenciones del World Trade Center, 
en la Ciudad de México. 

LA CONVENCIÓN más importante del país de cultura pop alista el 
Room Sales Bazar; se conforma de 47 mesas de artistas e ilustradores

Shatner hace realidad 
su viaje a las estrellas 

• AP

EL CAPITÁN KIRK de Hollywood, 
William Shatner, de 90 años, se lan-
zó al espacio ayer en una 
convergencia de ciencia 
ficción y realidad científi-
ca, alcanzando la frontera 
final a bordo de una nave 
construida por la compa-
ñía Blue Origin del empre-
sario Jeff Bezos.

El astro de Star Trek 
(Viaje a las estrellas) y tres 
compañeros astronautas alcanzaron 
una altitud de 107 kilómetros sobre 
el desierto del oeste de Texas en la 
cápsula totalmente automatizada 
y luego volvieron en paracaídas de 
manera segura a la Tierra en un vue-
lo que duró poco más de 10 minutos.

“Lo que me has dado es la expe-
riencia más profunda”, le dijo un 
emocionado Shatner a Bezos des-
pués de salir de la escotilla. 

“Espero no recuperarme nunca de 
esto, poder mantener lo que siento 
en este momento. No quiero perder-
lo”, expresó emocionado.

Shatner hizo historia 
como la persona de ma-
yor edad en el espacio. El 
vuelo incluyó unos tres 
minutos de ingravidez y 
una vista de la curvatura 
de la Tierra.

Los fanáticos de la cien-
cia ficción se deleitaron 
con la oportunidad de ver al hombre 
más conocido como el comandante 
incondicional de la nave espacial 
Enterprise ir audazmente a donde 
ninguna estrella de la televisión es-
tadounidense había ido.

“Es un momento como para pe-
llizcarse”, dijo la comentarista del 
lanzamiento de Blue Origin, Jacki 
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Cortese, antes del despegue. Agregó 
que, como muchos, se sintió atraída 
por el negocio espacial gracias a pro-
gramas como Star Trek.

Shatner protagonizó la serie ori-
ginal de televisión de 1966 a 1969, 
cuando Estados Unidos competía 
para llegar a la Luna, y luego apare-
ció en varias películas de Star Trek.

Bezos es un gran fan de la saga. 
El fundador de Amazon 
tuvo un cameo como ex-
traterrestre en una de las 
últimas cintas de la serie y 
Shatner viajó gratis como 
su invitado.

El propio Bezos condu-
jo a los cuatro tripulantes 
hasta la plataforma de 
lanzamiento y cerró la es-

cotilla después de que abordaran el 
cohete de más de 18 metros. 

“Hola, astronautas. ¡Bienveni-
dos a la Tierra!”, dijo Bezos jubiloso 
mientras abría la escotilla de la cáp-
sula New Shepard, nombrada así por 
el primer estadounidense en el espa-
cio, Alan Shepard.

Shatner dijo que le sorprendió la 
vulnerabilidad del planeta y la rela-
tiva delgadez de su atmósfera.

“Todos en el mundo necesitan 
hacer esto. Ver el color azul pasar 
rápidamente y entonces ver la oscu-

ridad, ésa es la cosa. La cu-
bierta de azul, esta funda, 
esta manta, este edredón 
azul que tenemos alrede-
dor. De repente, sales dis-
parado a través de todo y 
estás mirando hacia la os-
curidad, hacia la fealdad 
negra”, describió. 

Compartió que el regre-
so a la Tierra fue más impactante de 
lo que su entrenamiento lo llevó a 
esperar, y que le hizo preguntarse si 
llegaría vivo a casa.

“Todo es mucho más poderoso. 
Esto te golpea. No fue para nada 
como el simulador... ¿Podré sobre-
vivir a las fuerzas G? ¿Seré capaz de 
sobrevivirlo?”, comentó.

En el marco 
del Halloween 
2021 se editará 
un artbook en 
homenaje a los 
monstruos más 
famosos del cine 
clásico. Incluirá 
40 ilustraciones.

En Artists’ Alley se presentará José Luis 
Durán, primer artista mexicano de Spider-
Man; y los hermanos Escorza, dibujantes de 
Teenage Mutant Ninja Turtles: TheLastRonin.

La Mole Room 
Sales Bazar
Cuándo: del 29 
 al 31 de octubre
Dónde: Centro 
Internacional 
de Exposiciones 
del World Trade 
Center
Localidades: 
$150

PARA LA MOLE CONVENTION 
2022 estamos diseñando un  
evento que se adapte a lo que 

estamos viviendo, seguramente va a tener 
mucho talento”

Elías Ortiz
CEO de La Mole Convention

EL ACTOR, quien dio vida al 
capitán Kirk en Star Trek, realiza 
travesía en el espacio; el vuelo 
incluyó tres minutos de ingravi-
dez y una vista de la Tierra

La semana pasada, 
los rusos enviaron 

a una actriz y un 
director de cine a 

la Estación Espacial 
Internacional para 

rodar un filme.

Richard Branson, de 
Virgin Galactic, lide-
ró el viaje al espacio 

en su propia nave 
espacial en julio, 

seguido por Bezos 
nueve días después.

EL HISTRIÓN 
(segundo de izq.  

a der.), con el
 resto de la  

tripulación, ayer. 

CIARA HANNA y Christina Masterson,  
en una fotografía de archivo. 

“Lo que intentamos es reactivar, no 
es sustituir La Mole Convention, porque 
no va a tener la misma magnitud, pero sí 
darle al fan un poco de ello, llevamos más 
de año y medio sin este tipo de eventos”, 
resaltó en entrevista con La Razón Elías 
Ortiz, CEO de La Mole. 

Estarán presentes 20 cosplayers, en-
tre ellos el Cosplay Alley y talentos na-
cionales como Akellyz, tricampeón de 
la New York Comic Con Championships 
of Cosplay; Lynlyn Cat, quien ha tenido 
apariciones en publicaciones interna-
cionales de videojuegos como Mgames 
(Alemania); o  Shirahime, campeona 
Latinoamericana de la Copa Cosplay de 
LeagueOfLegends. 

Asimismo en el rubro internacional, 
estará presente la modelo italiana Riae, 
una de las más populares del mundo, 
parte del proyecto SuicideGirls en 2007.

De la industria del doblaje también 
estarán René García (Dragon Ball), Juan 
Carralero (El príncipe del rap), Nancy 
Mckenzie (Marge), Claudia Motta (Bart) 
y Patty Acevedo (Lisa), por mencionar al-
gunos. Además de personalidades como 
Alma Gómez,  Cositas; y el coleccionista 
y youtuber Madhunter. 

“Muchos actores de cine, de doblaje, 
ilustradores vivían de las convenciones, 
La Mole era uno de los foros más gran-
des, apenas está saliendo un poco de tra-

bajo, sí estuvieron afectados; la idea es 
ayudarlos, parte de eso es que la entrada 
esté muy barata, cuesta un tercio de lo 
que nosotros cobramos, 150 pesos”, dijo.

La Mole Room Sales Bazar pretende 
motivar a otras convenciones en su tipo 
a volver de manera presencial. 

“Va a ser el primer evento de cultura 
pop que se va hacer en la pandemia en 
México, da la pauta a los demás estados 
y eventos para que se animen. Hay que 
revisar restricciones, tuvimos la cance-
lación de un actor de Star Wars porque 
vive en Londres, para regresar a casa 
tenía que quedarse en un hotel 10 días, 
hacerse dos pruebas de Covid, entonces 
decía, sí gano en los tres días del evento, 
pero esperar esta minicuarentena, obvia-
mente no es rentable”, reconoció.  

El aforo máximo por día será de cua-
tro mil 500 personas y durante el tiem-
po que dure el encuentro los asistentes 
podrán disfrutar de talleres gratuitos, los 
cuales tendrán con cupo de 35 personas. 

“Hay un taller de escultura que im-
parte Emerick Rendón para esculpir un 
monstruo, es hacer tu pieza y llevártela 
a casa; está el de Dibujando Monstruos 
con tres artistas, entre ellos, el ilustrador 
mexicano Hvmberto Garza”, indicó. 

Tel.5260-6001La Razón • JUEVES 14.10.2021
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Un Botero alcanza 
el millón de dólares
El cuadro Mujer con guitarra del pintor 
colombiano se vendió en esta cantidad durante 
una subasta en París de la casa Christie’s. Fue 
concebido en 1988 y tiene dimensiones de  
183 centímetros de alto y 130 de largo.

contextos@razon.com.mx Tel.5260-6001La Razón • JUEVES 14.10.2021
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Muestran la relación de 
Toledo con la fotografía
Redacción • La Razón

EL INTERÉS que tuvo el pintor oaxaqueño 
Francisco Toledo por la fotografía es lo que 
explora la muestra que llega al Colegio de 
San Ildefonso, la cual reúne 400 imágenes, 
documentos del archivo del Centro Foto-
gráfico Manuel Álvarez Bravo, piezas artís-
ticas e instalaciones. 

En Lu’ Biaani: Toledo y la fotografía, que 
se inaugura mañana y estará hasta marzo 
de 2022 en el Colegio de San Ildefonso, en 
la Ciudad de México, el público podrá ad-
mirar las imágenes que el también activista 
coleccionó y lo que el Centro Fo-
tográfico Manuel Álvarez Bravo 
ha legado durante 25 años.

“El universo creativo del 
maestro Toledo es muy amplio, 
y una parte muy significativa, es 
su relación con la fotografía, que 
siempre ocupó un lugar impor-

tante en su vida, que es visible en los libros 
que editó, la colección fotográfica y biblio-
gráfica que reunió, la creación del Centro 
Fotográfico Manuel Álvarez Bravo”, explicó 
el curador Alejandro Castellanos. 

La exhibición se divide en ocho ejes te-
máticos, a través de los cuales “se despliega 
un modelo que va del propio trabajo foto-
gráfico de Toledo hasta las imágenes de 
quienes han pasado una parte importante 
de su formación artística, pasando por los 
antecedentes históricos, culturales y políti-
cos su interés por la fotografía”, abundó. 

Entre los artistas que se incluyen están 
Manuel y Lola Álvarez Bravo, 
Henri Cartier-Bresson, Edward 
Weston, Sebastião Salgado, Jo-
sef Koudelka, Juan Rulfo, Rafael 
Doniz, Romualdo García, Flor 
Garduño, Lourdes Grobet, Gra-
ciela Iturbide y Yael Martínez, 
por mencionar algunos.

EL PINTOR con su 
nieto, en la lente de 
Marcela Taboada.Fo
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Esperan a 44 mil turistas 

Con mucho baile  
y sabor cubano, 

inicia el Cervantino
Redacción • La Razón

C on un minuto de aplausos en 
honor al personal médico que 
ha estado en la primera línea de 
batalla contra el Covid-19, ayer 

inició la edición 49 del Festival Interna-
cional Cervantino (FIC), que regresó de 
manera presencial, después de que el 
año pasado sólo se hizo en formato digi-
tal por la pandemia. 

El público se dio cita en la explanada 
de la Alhóndiga de Granaditas, Guana-
juato, para disfrutar de la música inter-
pretada por la Orquesta Filarmónica del 
Desierto de Coahuila y la agrupación cu-
bana Formell y los Van Van.

El concierto comenzó con la Orques-
ta Filarmónica del Desierto de Coahuila, 

FORMELL y Los Van Van con la Orquesta 
Filarmónica del Desierto de Coahuila encabe-
zan concierto inaugural; deleitan con temas 
como “Anda, ven y quiéreme” y “Dale dos”

que ejecutó Mosaico Mexicano, de Arturo 
Rodríguez. Tras ello, subieron al escena-
rio los integrantes de los Formell y los 
Van Van para poner a gozar con el tema 
“Aquí el que baila gana”.

“Buenas noches, México, saludo a to-
dos los cubanos que están acá. Un aplauso 
para la filarmónica, es una mezcla de Mé-
xico y Cuba”, expresó Roberton Van Van. 

Acto seguido preguntó a los asisten-
tes si querían bailar y todos respondie-
ron con un rotundo: “Sí”. Hizo una breve 
pausa porque había problemas con el 

audio, por lo que aprovechó ese tiempo 
para cantar a capela “Guantanamera”. 

Ya con los ajustes debidos continuó 
con “Anda ven y quiéreme” y “Dale dos”. 
El público se puso de pie, algunos entre 
efusivos y tímidos se pusieron a bailar 

en sus asientos, en solitario.  La fiesta se 
sentía al por mayor y Roberton subió al 
escenario a un niño para bailar con él. 

Sin los Van Van, la filarmónica ejecutó 
la emblemática composición de Arturo 
Márquez Danzón No. 2. 

Después volvió a subir la orquesta de 
La Habana para interpretar en solitario 
un popurrí de éxitos y “Sandunguera”. 

Otros temas que sonaron con la filar-
mónica fueron “Recíbeme” y “Somos 
cubanos”. La velada festiva terminó con  
“Esto te pone la cabeza mala”. 

Este año, la Secretaría de Cultura es-
tima una derrama económica de 32.2 
millones de pesos. Además esperan más 
de 44 mil turistas en hoteles de la capital.

ASISTENTES, ayer en la Alhóndiga de Granaditas, durante el espectáculo.

LOS ARTISTAS cubanos y coahuilenses, 
durante la presentación.
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“HAY QUE ESCU-
CHAR la música, 
vivirla y bailarla; 
las artes plásticas 
hay que verlas y 
sentirlas, siempre 
con el cuidado que 
esta época nos 
demanda”

Marina Bespalova
Subsecretaria de 
Desarrollo Cultural

Lu’ Biaani: Toledo  
y la Fotografía

Cuándo: hasta marzo  
de 2022

Dónde: Colegio de San 
Ildefonso (San Ildefonso 

33, entrada temporal)
Horarios: viernes a 

domingo de 11:30 a 17:00
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Julio Urías va a la 
lomita como abridor

El zurdo mexicano subiría al montículo en el juego 
decisivo. Urías, quien lideró a las Grandes Ligas en 

triunfos y fue el primer jugador de los Dodgers con al 
menos 20 triunfos desde Clayton Kershaw en 2014, 
enfrentará a San Francisco por séptima ocasión este 

año. Permitió una carrera y tres hits en cinco entradas.

SE ALISTA. Este fin de semana no se tendrá carrera de Fórmula 1, pero los pilotos 
no pierden el tiempo se siguen preparando para el cierre de la Temporada 2021 y 
Lewis Hamilton subió una imagen a su Instagram en el que muestra que está estu-
diando el circuito de la Ciudad de México en el Autódromo Hermanos Rodríguez.

VA EN AUMENTO. El Team Canelo Álvarez va creciendo cada vez más y en 
esta ocasión el hijo del legendario Manny Pacquiao, Emmanuel Pacquiao Jr., 
de 20 años, se subió al ring junto al peleador tapatío para entrenar un poco. El 
joven pugilista lo presumió con una imagen en sus redes sociales.

deportes@razon.com.mx Tel.5260-6001La Razón • JUEVES 14.10.2021
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EL LOBO (9) 
celebra con sus 
compañeros, ayer, 
tras su anotación.

México vence a El Salvador

Jiménez vuelve a hacer gol 
con el Tri después de un año
Redacción • La Razón 

La Selección Nacional de México 
sigue sin demostrar su poderío 
en la Concacaf y, a pesar de que 
se mantiene como líder del octa-

gonal final con 14 unidades, su accionar 
deja muchas dudas.

El Tricolor derrotó a El Salvador en el 
Cuscatlán con una anotación de Héctor 
Moreno al minuto 30 y otra de Raúl Jimé-
nez al 92’, quien volvió a marcar con los 
verdes después de un año, pues su últi-
ma anotación fue el pasado 7 de octubre 
de 2020 en un duelo ante Holanda.

México era amplio favorito y dueño 
de la redonda, pero, a pesar de su favo-
ritismo, jamás pudo volver a hacer daño, 
agregando que los jugadores salvadore-
ños se encargaron de patear en la mayor 
cantidad de jugadas a los aztecas.

El primer tiempo terminó con el balón 
en el medio campo y para la parte com-
plementaria El Salvador se quedó con 
un hombre menos, ya que Mario Jacobo 
Segovia fue expulsado al 48’.

Cuando parecía que los dirigidos por 
Gerardo Martino podían ir por una golea-
da y así salir de una cancha tan compli-
cada con un saldo favorable y si en algún 
momento necesitaban la diferencia de 
goles, también les pudo ayudar.

Hirving Lozano fue el jugador más 
activo de la Selección Mexicana, pero 
también se mostró cauteloso a la hora 
de ir por la pelota, pues con las acciones 
que ejecutaban los centroamericanos po-
drían arriesgarlo a una lesión.

El Tata comenzó a realizar los cam-
bios, pero tampoco le funcionaron como 
él hubiera querido, pues al final también 
se quedó con un hombre menos tras la 
expulsión de Néstor Araujo al minuto 67, 
quien le soltó un manotazo a un rival en 
el medio campo. 

En otros partidos, Costa Rica abrió el 
marcador apenas en el primer minuto, 
pero Estados Unidos supo remontar 
para imponerse por 2-1.

LA ÚLTIMA ocasión que el delantero del 
Wolverhampton marcó con los verdes fue el 7 
de octubre de 2020; sus próximos rivales en 
la eliminatoria son Estados Unidos y Canadá

Keysher Fuller anotó el tanto de 
vestidor, al aprovechar un estupendo 
centro de Ronald Matarrita y vencer al 
arquero Zack Steffen con un potente de-
rechazo dentro del área.

Sergiño Dest igualó a los 25’ con un 

golazo. El lateral del Barcelona controló 
un balón en las inmediaciones del área 
y descargó un zurdazo combado que se 
anidó en el ángulo del arco defendido por 
Keylor Navas, quien debió abandonar el 
encuentro durante el descanso, debido a 

una dolencia en el aductor derecho.
Tim Weah logró su segunda diana en 

partidos internacionales, a los 66 minu-
tos, para dar el triunfo a Estados Unidos, 
que llegó a 11 puntos.

Panamá tomó la ventaja antes de que 
un autogol representara el principio de la 
debacle, una goleada de 4-1 en su visita a 
Canadá, que lo desplazó del último pues-
to de clasificación directa al Mundial.

Con estos resultados, México se man-
tiene como líder general, seguido de 
Estados Unidos y Canadá, sus próximos 
rivales en la eliminatoria mundialista.

Hasta el momento van dos selecciones cali-
ficadas al Mundial de Qatar 2022 (Alemania y 
Dinamarca) de las 210 que buscan el boleto.

FIFA insiste que los Mundiales se lleven cada 2 años

EL DILEMA para que se 
jueguen los Mundiales de 
Futbol cada dos años sigue 
en boca de los protago-
nistas y en esta ocasión 
el presidente de la FIFA, 
Gianni Infantino, hizo la 
comparación entre la justa 
veraniega y un Super Bowl 
de la NFL.

“El Super Bowl se 
organiza todos los años, 
¿por qué no un Mundial 
cada dos años? Muchos 
críticos dicen que sería 
perjudicial, pero nuestros 
estudios aseguran que 

no disminuiría la magia 
del torneo porque su 
frecuencia no afectaría a 
su calidad y reputación. La 
reputación de un evento 
depende de la calidad, no 
de la frecuencia. Cada año 
hay un Super Bowl, Wim-
bledon o la Champions y 
todos están emocionados 
y esperando”, comentó el 
directivo.

Desde hace varios me-
ses, Infantino tiene la idea 
de que los mundiales se 
hagan cada dos años, pero 
hay algunas federaciones 

que se niegan y también 
diversos futbolistas se han 
manifestado al afirmar 
que sólo piensan en el 
dinero y no en la salud del 
jugador.

“Ya hemos decidido 
que habrá 48 selecciones 
a partir de 2026. Si se 
llevará a cabo cada dos o 
cuatro años, está en fase 
de consulta. Precisamente 
porque es un torneo mági-
co debería celebrarse con 
más frecuencia”, añadió.

En los siguientes meses 
visitará más federaciones.

POSESIÓN (%)
47

53

EL SALVADOR

MÉXICO

PARTIDOS
Estadio: Cuscatlán 

Goles: 0-1 
Héctor Moreno (30’) 
y  0-2  Raúl Jiménez 

(92’)

0.2

Disparos

Faltas

Tiros a gol

Amarillas

T. Esquina

Atajadas

5
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0
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ASÍ VA LA TABLA DE LA CONCACAF
Posición Pts.
México 14

Estados Unidos 11

Canadá 10

Panamá 8

Costa Rica 6

Jamaica 5

El Salvador 5

Honduras 3
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4

2

5

3

6

7

8

ESTADOS UNIDOS

CANADÁ

HONDURAS

COSTA RICA

PANAMÁ

JAMAICA
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0.2
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LOS PILARES DE LOS CARDINALS

EL THURSDAY NIGHT FOOTBALL

TAMPA BAY 
BUCCANEERS

VS.

PHILADELPHIA 
EAGLES

Hoy, 19:20 horas 
Lincoln Financial Field

LOS JUEGOS MÁS ATRACTIVOS 
DE LA SEMANA 6

GREEN BAY 
PACKERS

ARIZONA 
CARDINALS

LOS ANGELES 
CHARGERS

LAS VEGAS 
RAIDERS

SEATTLE 
SEAHAWKS

VS.

VS.

VS.

VS.

VS.

CHICAGO 
BEARS

 CLEVELAND 
BROWNS

BALTIMORE 
RAVENS

DENVER 
BRONCOS

PITTSBURGH 
STEELERS

Domingo, 12:00 horas
Soldier Field

Domingo, 15:05 horas
FirstEnergy Stadium

Domingo, 12:00 horas
M&T Bank Stadium

Domingo, 15:25 horas
Empower Field at Mile High

Domingo, 19:20 horas
Heinz Field

Hoy arranca la Semana 6 de la NFL

Primera vez 
desde 1974, 

que Cardinals tiene 
récord de 5-0

Redacción • La Razón

Luego de cinco semanas en 
la NFL, se comienzan a vislum-
brar cuáles serán los equipos a 
vencer en cada una de las divi-

siones de la liga más importante de fut-
bol americano a nivel global.

Contra todo pronóstico, el único equi-
po que sigue invicto en la Temporada 
2021 de la NFL son los Arizona Cardinals, 
que han sabido aprovechar su poderío 
ofensivo, para tener un arranque de cinco 
victorias y cero derrotas.

La campaña de los Arizona Cardinals ha 
sido tan buena, que no tenían un arranque 
de 5-0, desde hace más de cuatro décadas, 
cuando lo consiguieron en 1974.

En aquella temporada, el equipo to-
davía jugaba en San Luis y lograron hilar 
siete victorias de manera consecutiva, 
hasta que en la Semana 8, los Dallas Cow-
boys les arrebataron el invicto, con una 
apretada victoria de 17-14.

En 2021, Kyler Murray, acompañado 
de armas ofensivas como DeAndre Hop-
kins, Rondale Moore y AJ Green, además 
de los running backs Chase Edmonds y 
James Conner, le ha dado un buen fun-
cionamiento a Arizona.

Además, se reforzaron de gran manera 
en la agencia libre y se hicieron de buenos 
jugadores a la defensiva, como el excazaca-
bezas de los Houston Texans, JJ Watt.

Este fin de semana, los Cardinals busca-
rán aumentar su buen arranque, cuando 
se midan a los Cleveland Browns, que son 
los favoritos para ganar el Norte de la AFC, 
sobre los Baltimore Ravens, Cincinnati 
Bengals y Pittsburgh Steelers. 

La Semana 6 de la NFL arranca hoy, 
con el duelo entre los Philadelphia Ea-
gles, que reciben a los Tampa Bay Buc-
caneers, en busca de su tercera victoria 
de la temporada, de la mano del joven 
mariscal de campo, Jalen Hurts. 

Hurts y los Eagles arrancaron con una 
victoria, seguida de tres descalabros, antes 
de su triunfo de la semana pasada, contra 
los Carolina Panthers. No son para nada fa-
voritos en su división, en el Este de la NFC, 
conferencia en la que los Dallas Cowboys 
parecen llevar la ventaja.

Los Buccaneers, por su parte, sólo han 
perdido un partido en la actual campaña, 
cuando cayeron ante Los Ángeles Rams. 

Pese a esa derrota, los dirigidos por 
Bruce Arians se mantienen como uno 
de los favoritos para llegar al Super 
Bowl en la NFC, guiados por el histórico 
quarterback Tom Brady, quien está en 

LA ÚLTIMA OCASIÓN que Arizona tuvo un inicio así, hiló 
siete triunfos consecutivos; Tom Brady y los Buccaneers se 

miden a Jalen Hurts y los Eagles en el Thursday Night Football

busca de su octavo anillo de campeona-
to y el segundo con los Bucs.

Otro de los juegos atractivos de la 
Semana 6 es el que sostendrán los 
Baltimore Ravens ante Los Ángeles 
Chargers, en un duelo en el que am-
bas franquicias llegan embaladas, por 
su gran inicio de temporada. 

Lamar Jackson sólo falló seis pases en la 
victoria de su equipo ante los Indianapolis 
Colts, el lunes pasado. Ravens tiene marca 
de 4-1 en el arranque de la temporada y van 
por su quinta victoria. 

Por su parte, Justin Herbert y los Char-
gers también buscan su quinto triunfo. 
Mike Williams y Austin Ekeler se han 
convertido en dos de las máximas armas 
ofensivas de la franquicia, dejando de lado 
el protagonismo de Keenan Allen. 

KYLER MURRAY
Edad: 24 años
Posición: Quarterback

JJ WATT
Edad: 32 años

Posición: Defensive End

5 
Partidos 
jugados

10 
Pases de 
anotación

8  
Tacleadas

124  
Pases 
completos

4 
Tacleadas para 

pérdida de yardas

110  
Yardas 
por tierra

39LR21-27.indd   339LR21-27.indd   3 13/10/21   22:3013/10/21   22:30



40LR3845.indd   240LR3845.indd   2 13/10/21   16:4513/10/21   16:45


